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В марте исполнилось 90 лет со дня рождения 
Юрия Алексеевича Гагарина, Героя Советского 
Союза, первого космонавта. 

Молодой парень с широкой улыбкой и откры-
тым лицом – яркий портрет на стене в детском 
саду. Первый рассказ в букваре: «У меня боль-

шая мечта – быть космонавтом». 
И у кого-то из наших земляков эта мечта сбудется! Лётчик-кос-

монавт Олег Артемьев, частый гость на Ямале, так проникся кра-
сотой и гостеприимством округа, что предложил неожиданную 
идею: «Разве вам не хочется посмотреть всполохи северного си-
яния над родным Ямалом из космоса?!» – обратился он к жителям 
региона. Нашлись четверо отважных, которые попробовали свои 
силы в Центре подготовки космонавтов имени Ю. А. Гагарина. 

Эта история – продолжение сотрудничества Государствен-
ной корпорации «Роскосмос» и салехардского рыбоконсервно-
го комбината. В 2022 году его продукцию впервые отправили на 
орбиту, теперь поставки в космос стали постоянными. Подроб-
ности вы найдёте в материале «Ямальцы отправили рыбу в не-
весомость». 

Всё это делает космос ближе. Не секрет, что профессия не 
слишком популярна у современной молодёжи. Чтобы увлечь дев-
чонок и мальчишек со школьной скамьи, создают, в частности, 
детские технопарки. Кстати, Роскосмос – один из партнёров 
федеральной сети образовательных «Кванториумов». На Ямале 
таких построят три – и мы вырастим свои кадры. Ведь развитие 
региона немыслимо без космических технологий. В своё время 
космическая геологоразведка помогла обнаружить запасы неф-
ти и газа. Спутниковая система связи «Ямал» уже 20 лет даёт нам 
интернет, телефонию и телевидение.

Юра, мы работаем.
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6 ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО  . Главное

Такое в новейшей истории России отмечено впервые – 
беспрецедентные 77,5 процента избирателей сочли 

важным участвовать в выборах

Вера Щитова, фото: Андрей Ткачёв, Юлия Чудинова,  
инфографика: Олеся Меркулова

Цифры и рекорды  
президентских выборов – 2024

В пятёрку регионов с наи-
высшей активностью из-
бирателей вошёл Ямало-
Ненецкий автономный 

округ. Вообще Ямал поставил двой-
ной рекорд. Во-первых, превысил 
собственный результат 2018 года: 
явка северян на избирательные 
участки составила 94,11 процента 
против 91,8. Во-вторых, Арктиче-
ский регион показал наибольшую 
по УрФО явку. 

221
избирательный участок 
работал на Ямале: 

353 364
человека проголосовали

209 стационарных и 12 образованных 
по месту временного пребывания 
избирателей на месторождениях

3000
ямальцев по достижении 18-летнего 
возраста голосовали впервые

5833
избирателя проголосовали  
на дому

1289
наблюдателей следили за ходом 
голосования на протяжении трёх дней

2000
сотрудников обеспечивали работу 
избирательных комиссий
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Дмитрий Артюхов,  
губернатор ЯНАО:
«Каждого, кто пришёл в эти три 
дня на избирательный участок, 
благодарю за сплочённость  
и гражданскую позицию. За веру 
в будущее Ямала и России с нашим 
Президентом. Мы одна команда!» 

Владимир 
ПУТИН

Леонид 
СЛУЦКИЙ

Николай 
ХАРИТОНОВ

Владислав 
ДАВАНКОВ

Итоги выборов  
в России: 87,28 %

Итоги выборов  
по ЯНАО: 91,75 %

3,20 %

3,37 %

4,31 %

2,51 %

3,85 %

1,6 %

Помимо явки, рекордным стал и ре-
зультат победителя Владимира Путина. 
За действующего Президента проголо-
совали 87 с лишним процентов, а это бо-
лее 76 миллионов человек. Победивший 
на выборах Президента России 17 марта 
Владимир Путин вступит в должность на 
пятый срок 7 мая.

– Дорогие друзья! Благодарю всех вас за 
доверие. Сделаю всё, что от меня зависит, 
чтобы его оправдать. Понимаю, что такой 
уровень доверия повышает и ответствен-
ность за Россию, за благополучие нашего 
народа, требует ещё большей отдачи и эф-
фективности и от меня лично, и от всей 
нашей команды, – обратился  к гражданам 
по итогам выборов Президент РФ.



«Ямальский меридиан» № 4. Апрель 2024 г.

Дмитрий Артюхов подвёл итоги работы правительства по основным 
направлениям и представил планы социально-экономического  

развития Ямала на ближайшую перспективу

Подготовила Вера Щитова, фото: Фёдор Воронов, Сергей Зубков,  
пресс-служба губернатора ЯНАО, инфографика: Олеся Меркулова

Губернатор рассказал 
ямальцам о положении 

дел в регионе

ТЕМ, КТО ВСТАЛ НА ЗАЩИТУ

Свой доклад Дмитрий Артюхов начал с 
темы помощи ямальским военнослужащим и 
их семьям. 

На Ямале открыты филиалы фонда «За-
щитники Отечества» для ветеранов, участни-
ков спецоперации, их родных. Фонд помогает 
оформить документы и льготы, решить вопро-
сы реабилитации. Чтобы из первых уст узнать, 
что беспокоит бойцов и их родственников, глава 
региона регулярно встречается с ними, результа-
том таких встреч стали десятки мер поддержки.

Для помощи бойцам в зоне СВО практиче-
ски постоянно находится специальный пред-
ставитель губернатора. Автомобили, строитель-
ные материалы, беспилотники, тепловизоры, 
бронезащиту, другие вещи Ямал регулярно от-
правляет ямальским военнослужащим. 

– Постоянно узнаю о примерах отваги и  
доблести земляков. В конце прошлого года мы 
испытали гордость за Евгения Супакова, ко-
торому «Золотую Звезду» Героя России вру-
чил лично Верховный главнокомандующий.  
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Благодарю всех, кто встал на защиту Роди-
ны. Скорбим о погибших, память об их под-
виге мы бережно сохраним и передадим че-
рез поколения, – сказал Дмитрий Артюхов.

СПРОС НА ГАЗ РАСТЁТ

Предприятия топливно-энергетиче-
ского комплекса два года действуют в 
условиях внешнего давления. Вопреки 
прогнозам западных экспертов отрасль 
работает стабильно. Ключевые предприя- 
тия – «Газпром», «НОВАТЭК», «Газпром 
нефть», «Роснефть», «ЛУКОЙЛ», «Транс-
нефть» – продолжают воплощать мас-
штабные проекты. Объём инвестиций 
в основной капитал остаётся одним из 
самых высоких в стране, по итогам про-
шлого года он в шестой раз подряд пре-
высил один триллион рублей. Мировой 
спрос на газ растёт.

– Завод «Ямал СПГ» последние два года 
производит рекордные объёмы сжиженно-
го газа и выдает до 120 процентов от про-
ектной мощности. Именно сжиженный 
газ вкупе с ямальскими нефтью и газовым 
конденсатом формируют почти 80 процен-
тов всей грузовой базы Северного морского 
пути, внося ключевой вклад в выполнение 
задачи Президента РФ по развитию СМП, – 
рассказал глава региона.

Дмитрий Артюхов поблагодарил руко-
водителей за многолетнюю дружбу с Яма-
лом и заботу о северянах. Нефтегазовые 
компании успешно реализуют проекты по 
развитию социальной сферы, защите эко-

логии и сохранению культуры коренных 
народов Севера. 

О КВАДРАТНЫХ МЕТРАХ

В решении одной из ключевых задач – 
расселение аварийного жилья – регион зна-
чительно продвинулся за последние годы. 
Расселено уже почти 700 тысяч квадратных 
метров, новые условия для жизни получили 
более 25 тысяч семей. Объём ежегодно вво-
димых под переселение квартир за пять лет 
увеличился вдвое.

Этот год станет рекордным по числу но-
воселий. 

– Уже к лету введём первые три дома 
в микрорайоне Обдорском в Салехарде – 
переедут более пятисот семей. Продолжим 
сдавать дома в микрорайоне Солнечном в 
Тазовском. До конца года полностью вве-
дём Южный в Тарко-Сале, – подчеркнул 
Дмитрий Артюхов.
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временные точки торговли: мини-рынки, 
центры бытовых услуг и кафе, магазины 
и парикмахерские. Продолжит развивать-
ся сеть отделений «Почты России», чтобы 
жители с комфортом получали государ-
ственные и муниципальные услуги, товары 
ведущих интернет-площадок.

ОБНОВЛЕНИЕ ДОРОГ

В прошлом сезоне укрепили 50 киломе-
тров на дороге Надым – Салехард. Спустя 
три года завершили капитальный ремонт 
самого сложного участка – от Коротчаево 
до Пуровска. 54 километра исправили на 
отрезке от границы округа до Губкинско-
го, здесь же построили пять площадок для 
отдыха водителей.

– В ближайшие три года займёмся до-
рогой от Нового Уренгоя до Коротчаево, 
полностью переустроим 40 километров. 
Продолжим ремонт и укрепление 75 ки-
лометров дороги Надым – Салехард. От 
границы округа до Губкинского отремон-
тируем 34 километра, – уточнил Дмитрий 
Артюхов.

За сезон этого года обновят около 100 
километров региональных дорог, ещё 88 – 
в городах и посёлках.

БЕЗОПАСНЫЙ ЯМАЛ

Трагические события 22 марта требуют 
адекватных решений в сфере безопасности. 
Все ключевые аэропорты и вокзалы Ямала 
уже оснащены камерами с доступом в Еди-
ную систему видеонаблюдения, планируют 
организовать наблюдение на социальных 
объектах, транспорте, в крупных торговых 
точках. Сервисы искусственного интеллек-

Ввод жилья  
(тысяч м2)

2020 2021 2022 2023 2024

167
173 186

291290

По программе «Молодая семья» время 
ожидания в очереди сократилось с пяти до 
полутора лет. Уже более семи тысяч семей 
воспользовались этой поддержкой. 

В регионе стартовал пилотный проект 
арендного жилья. В планах – развивать его, 
построить дома в Лабытнанги и Харпе.

В целом по всем жилищным програм-
мам ежегодно получают поддержку более 
двух с половиной тысяч ямальских семей.

В этом году на Ямале стартовал проект 
«Мой двор». За пять лет полностью изме-
нится облик более четырёхсот дворов, это 
затронет около 20 тысяч семей. 

Продолжается развитие потребитель-
ского рынка. В отдалённых районах и не-
больших посёлках Ямала появятся со-

10 ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО  . Приоритеты

Рост 
в 1,5 раза

Прогноз
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та позволяют распознавать прибывающих на 
Ямал и сравнивать их профиль с базами данных 
правоохранительных органов. За два года вдвое 
увеличилось количество камер, подключённых 
к Единой системе видеонаблюдения, сегодня 
их 3155. В результате количество случаев пре-
ступлений в общественных местах снизилось 
вдвое.

В этом году на въезде в округ запустят но-
вейший инспекционно-досмотровый ком-
плекс, что станет дополнительным барьером 
для проникновения на Ямал наркотиков, ору-
жия и других запрещённых грузов.

ЯМАЛ – ДОНБАССУ

За год Ямал выполнил трёхлетнюю про-
грамму – восстановил более пятидесяти объ-
ектов и свыше двухсот жилых домов Волно-
вахского района. Работа будет продолжена.

– Договорились построить рядом с об-
новлённым центральным стадионом крытый 
спорткомплекс, за основу берём проект наше-
го «Северного характера». В Донбассе силь-
ные спортивные традиции, создадим условия 
для новых побед, – сказал Дмитрий Артюхов.

В планах – нарастить темпы работы по 
ремонту изношенных коммунальных систем 

и наладить систему видеонаблюдения по 
аналогии с ямальской. Ямал продолжит де-
литься опытом и полезными практиками с 
местными врачами, учителями, работника-
ми культуры. 

БУДЕМ ЗДОРОВЫ

Медицина – приоритет губернатора. 
За последние годы на Ямале построены и 
обновлены десятки медицинских учрежде-

Количество камер 
видеонаблюдения, 
подключённых к ЕСВ

2021 2022 2023

1437
2286

3155

С использованием 
ЕСВ раскрыто 
преступлений

2021 2022 2023

24
54

145

19

18

объектов здравоохранения 
построили. 

больниц и поликлиник 
капитально отремонтировали. 

В 2023 году открылись 
педиатрическое отделение  
в Тазовском, участковая больница  
в Гыде, модульное здание  
для санавиации в Тарко-Сале, 
врачебная амбулатория  
в Кутопьюгане, новый корпус 
районной больницы в Аксарке.

Строят и проектируют 45 объектов. 
В активной стадии строительства 
участковая больница в Самбурге,  
ФАП в деревне Харампур, 
туберкулёзное и инфекционное 
отделения в Тазовском. 



ний. Особое внимание уделяется медицине 
в посёлках. 

До конца года будут готовы Салехард-
ская станция скорой медицинской помо-
щи и санавиации и первый радиотерапев-
тический корпус в Новом Уренгое. Новое 
направление в медицине Ямала позволит 
быстро и комфортно получать востре-
бованную помощь в родном регионе. За-
пустят и новый хирургический комплекс 
больницы в газовой столице.

На Ямале расширят сеть отделений па-
тологии речи. Два центра уже работают в 
Ноябрьске и Новом Уренгое. За три года 
аналогичные откроют в каждом городе.

Для детей с аутизмом в школах Салехар-
да и Ноябрьска начали работать ресурсные 
классы. К 2025 году они появятся во всех 
муниципалитетах. Также губернатор со-
общил о продлении срока реализации дет-
ского реабилитационного сертификата. 
Продолжится и развитие адаптивного дет-
ского спорта. В Год детства запланировали 
проведение параспартакиады. 

МОЛОДОЙ ЯМАЛ

Стабильный результат даёт система вы-
явления талантов. За последний год в ре-
гионе вдвое увеличилось количество вы-
пускников, получивших максимальные 100 
баллов по итогам ЕГЭ. Средний балл ре-
бят по большинству предметов превышает 
среднероссийские значения. За пять лет вы-
рос средний балл по профильной математи-
ке и физике, стабильно выше среднероссий-
ских баллы по информатике и химии.

Юных ямальцев продолжат знакомить с 
культурой Востока, в шести школах Ямала 

45
спортивных объектов построено. 

Сергей Токарев, главный 
внештатный специалист 
Министерства здравоохранения РФ  
по медицинской профилактике УрФО, 
главный врач ямальского Центра 
общественного здоровья  
и медицинской профилактики:

До 2026 года появится ещё 25 новых,  
в том числе модульных.

До 2027 года откроются 11 спорткомплексов  
«Северный характер».

«Развитие здравоохранения Ямала – это не 
только масштабные стройки. За прошедший 
год в больницах установлено около трёх тысяч 
единиц оборудования. 

Колоссальное внимание, ресурсы, средства 
вкладываются в наше здравоохранение. В ре-
зультате мы первые в стране в цифровой транс-
формации – в создании цифровых профилей 
пациентов, электронных медицинских карт, ре-
сурсов, необходимых для этого. 

Второе: мы – лидеры по внедрению муници-
пальных и корпоративных программ обще-
ственного здоровья. Сейчас их 146. Там, где 
они внедряются, ключевые индикаторы здоро-
вья существенно выше. Меры, которые пред-
принимаются нашими властями и медицинским 
сообществом, позволили увеличить продолжи-
тельность жизни на Ямале до 75 с лишним лет. 
Цель, поставленная Президентом РФ, – это 78 
лет, а в перспективе – 80. Она абсолютно до-
стижима при сохранении тех же темпов всей 
нашей работы».

введут курс китайского языка как второго 
иностранного. Также Дмитрий Артюхов по-
ручил департаменту образования к новому 
учебному году внедрить в программы ямаль-
ских школ вводный курс по нейросетям.

Найти свой путь в жизни со школьной 
скамьи ребятам помогает всероссийское 
«Движение Первых». В регионе первичные 

12 ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО  . Приоритеты
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Оксана Медынская, 
директор департамента 
социальной защиты 
населения ЯНАО:

28

14

новых детских садов за 5 лет.

школ построили, 5 школ – 
преобразились по программе 
реновации.

отделения созданы во всех городах и посёл-
ках, обустроено свыше ста молодёжных про-
странств на базе школ. Движение объединило 
уже 16 тысяч школьников и студентов по все-
му региону.

Приобщение к спорту и здоровому образу 
жизни должно начинаться с детства. С этого 
года на Ямале будет запущена программа об-
учения плаванию и катанию на коньках детей 
начальных классов. 

– Наши усилия в сумме дают резуль-
тат. Количество постоянно занимающих-
ся спортом северян растёт все последние 
пять лет. По итогам прошлого года Ямал 

«Приступаем к следующему масштабному 
проекту – строительству нового аэропорта 
в Салехарде. В этом году начнётся 
проектирование. Площадь аэровокзала 
увеличится вчетверо, появятся телетрапы, 
удобные зоны ожидания».

В 2024 году откроют 6 школ  
для 3500 детей. 

После реновации примет  
учеников школа в Харпе.

«Ямал подходит к началу реализации нового 
национального проекта «Семья» с хорошими 
результатами. Регион занимает стабильно ли-
дирующие позиции по уровню рождаемости в 
стране. По итогам 2023 года у региона первое 
место среди субъектов УрФО и пятое – среди 
всех субъектов РФ. 

В округе проживают более 16 тысяч семей с 
тремя и более детьми. По сравнению с 2010 
годом их количество выросло в четыре раза».

стал лидером всероссийского рейтинга  
реализации комплекса ГТО. Ещё вчера было 
сложно представить, что наш северный реги-
он станет самым спортивным в стране, – за-
явил Дмитрий Артюхов.

В завершение доклада глава региона отме-
тил, что высокие показатели развития регио-
на – заслуга всех ямальцев. Главное – не оста-
навливаться на достигнутом и продолжать 
движение. 

– Впереди много работы. Мы должны с ещё 
большей отдачей созидать и строить новый 
Ямал. Ямал, где счастливы наши дети, – поды-
тожил глава региона. 
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Губкинский ждут встречи 
с Героями России
Этот город первым на Ямале подхватил 
инициативу уральских активистов – 
присоединился к проекту  
«Год Героев России»

Вера Щитова, фото: Линара Гизатулина

И нициатором проведения Года Героев 
России в Губкинском выступил глава 
города Андрей Бандурко.

– Мы проведём рекордное коли-
чество патриотических акций и мероприятий. 
Уверен, это ещё больше укрепит в горожанах 
любовь к родному краю и нашей стране, а также 
гордость за наше Отечество и его отважных ге-
роев, – сказал глава. 

В 2024-м в Губкинский пригласят Героев 
Российской Федерации, героев СВО и других 
выдающихся людей. Горожан ждут встречи с 
военными и гражданскими лётчиками Влади-
миром Шарпатовым, Игорем Родобольским, 
Дамиром Юсуповым и многими другими. Для 
юных губкинцев готовят уроки мужества, 
классные часы, проект «Парта Героя», кон-
курс исследовательских работ «Герои малой 
родины», молодёжный форум «Наследники 
малой родины». 

Торжественное открытие проекта прошло 
в ДК «Нефтяник». Здесь в фойе расположи-
ли выставки макетов военных мемориалов 
проекта «ЮнАрктика» и картин участника 
СВО Леонида Крашанина. Завершила че-
реду мероприятий концертная программа 
«Герои России моей», посвящённая 35-ле-
тию вывода советских войск из Афганиста-
на. Почётными гостями церемонии стали 
Герои России Олег Касков и полковник Ру-
стам Сайфуллин.  

14 ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО  . Муниципалитеты



Проект «Год Героев» стартовал в 2019 году  
в одном из посёлков Свердловской области. 
В 2023-м к нему присоединилась Тюменская 
область. В феврале Губкинский принял 
эстафету от Тобольска. 
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Фестиваль, несомненно, стал одним из самых ярких событий этого года. 
Вне зависимости от национальности, культурных традиций и политических 

взглядов молодые люди искали точки соприкосновения и решения  
для строительства справедливого мира. 

Открылся фестиваль в Сочи на федеральной территории «Сириус»,  
позже участники разъехались по России. 58 иностранцев открыли  

для себя Ямал, гостеприимный, перспективный, удивительный.

Татьяна Мастерских, фото: пресс-служба губернатора ЯНАО

Узнали наших
Ямал впечатлил участников  

Всемирного фестиваля молодёжи – 2024
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ГЛАВНОЕ – ДРУЖБА

Президент России Владимир Путин дал 
официальный старт ВФМ на Черноморском 
побережье. Глава государства отметил, что 
фестиваль – это площадка, где каждый может 
высказать свою позицию и быть услышан-
ным, где вне зависимости от национальности, 
политических взглядов и культурных особен-
ностей можно объединяться ради решения 
социальных проблем, помогать друг другу в 
строительстве справедливого мира.

– Наша страна уже трижды проводила та-
кие масштабные молодёжные форумы, и каж-
дый раз они подтверждали, что для молодых 
поколений нет границ и разделительных ли-
ний, – отметил Владимир Путин.

На фестивале были представлены почти 
все страны мира – Сириус принял 190 моло-
дёжных делегаций, а это 10 тысяч российских 
делегатов и столько же иностранцев. 

Во главе угла – международная повестка. 
Перед участниками выступил с лекцией глава 
российского МИД Сергей Лавров, прошёл фо-
рум молодых дипломатов, а также сформиро-
валось мировое правительство молодёжного 
города.

– Я подала заявку на конкурс формирова-
ния команды управления городом молодёжи 
мира, мы подготовили манифест фестиваля, – 
говорит научный сотрудник краеведческого 
музея из Лабытнанги Ингрид Сафронова. – 
Я попала в классную команду, где собрались 
люди с положительной энергией, с сильными 
лидерскими качествами.

МАРАФОН ЗНАНИЙ

Российское общество «Знание» на фести-
вале провело масштабный марафон. В течение 
недели россияне и иностранцы общались и на 
самые простые и важные для каждого темы: 
здоровье, семья и дети, взаимодействие в сфе-
ре кибербезопасности, развитие передовых 
технологий, волонтёрство и путешествия.

Ямал стал одним из пяти регионов, ко-
торый подготовил для гостей фестиваля 
не просто стенд с информацией о Севере, 
а целый павильон. Он стал замечательной 
площадкой для знакомства с Арктикой, цен-
тром притяжения иностранных гостей и 
лекторием. В нём побывали политики, бло-
геры, видные деятели культуры.

Одним из первых на ямальской террито-
рии с поклонниками встретился актёр Леон 
Кемстач, снявшийся в популярном сериале 
«Слово пацана. Кровь на асфальте». Леон по-
сетил чум в павильоне и примерил малицу. 
Ему понравились рассказы о быте коренных 
малочисленных народов Севера. Молодой 
человек заявил, что обязательно приедет в 
Заполярье. 

Также творческие беседы с молодёжью 
провели на «ямальской» земле в Сириусе рос-
сийский актёр Алексей Чадов, итальянская 

В рамках ВФМ прошёл форум молодых 
дипломатов, семинары по искусственному 
интеллекту, робототехнике и научным 
открытиям, совместный забег иностранных 
и российских студентов, показательные 
выступления по экстремальным видам 
спорта.
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актриса Орнелла Мути и сербский режиссёр Эмир 
Кустурица. Говорили о культуре, о русской класси-
ке и о творческом поиске.

– В России хорошие условия для развития куль-
туры: у вас много замечательных писателей, ре-
жиссёров. К сожалению, сегодня многие молодые 
режиссёры делают имитацию голливудских филь-
мов, забыв, что советская кинематография – луч-
шая. Хотя у вас были Пудовкин, Тарковский, Дов- 
женко, у которого я учился поэтике фильма. Вы 
должны быть оригинальными, не копировать За-
пад, а идти по своему пути, – подчеркнул Эмир Ку-
стурица.

НА СВОЕЙ ЗЕМЛЕ

В ямальском павильоне прочитал лекцию Дми-
трий Артюхов, губернатор Ямало-Ненецкого авто-
номного округа, глава комиссии Государственного 
совета РФ по молодёжной политике.

Перед главой региона стояла непростая зада-
ча – влюбить аудиторию в Ямал за 20 минут. Он 
выступал перед людьми, многие из которых никог-
да не были в Заполярье и думали, что здесь живут 
только белые медведи и моржи. Но губернатору уда-
лось убедить молодёжь, что даже на далёком Севере 
можно жить, работать и осуществлять самые сме-
лые идеи и планы.

Ямал впервые возглавил рейтинг реализации 
государственной молодёжной политики. Дмитрий 
Артюхов отметил, что на площадке Росмолодёжи 
Ямал сотрудничает со всеми регионами. 

– В российской молодёжной политике 
очень дружная семья, постоянный обмен 
опытом. И тут команда Росмолодёжи, конеч-
но, провела огромную работу. Отрасль раз-
вивается системно, и в каждом регионе есть 
свои отличные наработки. Всё лучшее берём в 
работу, – добавил губернатор.

К слову, как глава комиссии Государствен-
ного совета РФ по молодёжной политике 
Дмитрий Артюхов выступил руководителем 
рабочей группы оргкомитета ВФМ-2024 по 
региональному взаимодействию.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЧУМ

Павильон нашего региона стал изюминкой 
фестиваля – больше 10 тысяч участников по-
бывали в нём. На площадке вековые тради-
ции удачно сочетались с современными тех-
нологиями. После яркого сочинского солнца 
в ямальском кампусе гостей встречал полу-
мрак – длинная полярная ночь. Направо – 
чум, покрытый шкурами северных оленей, а 
перед жилищем кочевников – нарты. Каза-
лось бы, традиционный быт. Но около нарт 
расположилась стойка с QR-кодом. И стоило 
только навести на нее телефон, появлялся 
олень. И это не единственный иммерсивный 



образ, который приехал в субтропики с 66-й 
параллели. Так, трижды в день гости пави-
льона могли наблюдать настоящее северное 
сияние и даже подставить ладонь под сне-
гопад. Тут же можно было сделать фото в 
национальных костюмах народов Крайнего 
Севера – в ягушках или малицах. 

– Мне сложно представить, что на Севере 
можно жить практически на улице, да ещё и 
с хищниками по соседству, – делится впечат-
лениями гость из Таджикистана Ахлидей Ме-
лиджонов. – Я люблю историю разных стран 
и народов, мне стало интересно, как живут на 
Севере, где я никогда не был. 

А учитель английского языка из Алжира 
Салах Ачур не только погостил в чуме, но и 
изготовил его миниатюрную модель на ма-
стер-классе, чтобы забрать частичку далёкого 
Севера в Африку.

Важно, что у молодёжи каждого регио-
на были и свои подопечные из зарубежных 
стран. Ямальцы курировали гостей из Арген-
тины и Чехии. Разная культура, разный мен-
талитет, но одна цель: дружить, общаться и 
строить общее будущее.

– Мне понравилось ямальское гостепри-
имство, понравилось, как открыто губернатор 
говорит, – признался секретарь по вопросам 

культуры и молодёжи Эдриан Диас из Аргентины. – 
Впечатляет, как в вашем регионе развита молодёж-
ная политика. Хорошо, если бы так было везде.

ЯМАЛ – ВЕЗДЕ

Ямальские делегаты активно участвовали во 
всех мероприятиях фестиваля.

Дарья Ковалёва из библиотеки Муравленко по-
полнила фонд книжного хранилища Сириуса изда-
ниями о природе и культуре Ямала, о городах Арк-
тического региона, художественной литературой.

– Эти книги разойдутся по новым регионам 
России, и я считаю, что это хорошая история, ко-
торая поможет нашим же согражданам, – расска-
зала Дарья Ковалёва.

В библиотеке Ямалом заинтересовалась 
юная жительница Алтайского края Софья По-
тапова, у которой подруга живёт в Салехарде. 
Девушка вспомнила все рассказы северянки о 
Дне оленевода, о полярной ночи, северном сия- 
нии, карликовых берёзках и морошке.
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Заметную роль ямальцы сыграли и на га-
строномической выставке «Россия на вкус», где 
были представлены океанические деликатесы 
Приморья, кавказские вина, таёжные орешки и 
башкирский мёд. А наш регион, традиционно 
славящийся рыбой, показал ряпушку, корюш-
ку, чира, навагу, омуля в сушеном, вяленом и 
консервированном виде и пригласил гостей 
фестиваля отведать паштет из оленины.

ПРИКЛЮЧЕНИЯ ИНОСТРАНЦЕВ  
В АРКТИКЕ

Для двух тысяч иностранцев ВФМ продол-
жился в 30 регионах России, в том числе и на 
Ямале. Жители Заполярья встречали 58 ино-
странных туристов, прибывших в холодный 
северный край по программе «Жить и рабо-
тать в России».

Знакомство с Ямалом началось с Салехар-
да. В аэропорту гостей вместо традиционного 
хлеба с солью потчевали тундровыми ягода-
ми. Далее их ждали экскурсия по Салехарду, 
музеи и поездки по близлежащим посёлкам.

– Я рада, что у меня состоялось знакомство 
с Ямалом, потому что такой шанс мог выпасть 
лишь раз в жизни, – считает журналистка из 
Южной Осетии Арина Габараева. – Сначала я 
испугалась холода, но ничуть не жалею, что ре-
шилась на эту поездку. Салехард и, наверное, 
весь Ямало-Ненецкий автономный округ я за-
помню, как белый город и белый регион. Везде 
чистота, голубое небо, прекрасный воздух.

С участниками встретился губернатор 
Ямала. Обсуждали возможности сотрудни-
чества в разных сферах: в энергетике, ту-
ризме, здравоохранении и IT. Так, доктор из 
Демократической Республики Конго Софони 
Фока Тиам выразил желание наладить кон-
такты с нашими специалистами в области 
программного обеспечения медицинских 
учреждений.

Познакомились гости и с традиционным 
бытом коренных малочисленных народов Се-
вера в стойбище оленеводов, их впечатлила на-
циональная кухня северян и ни на что не по-
хожие традиционные виды спорта.

Среди южан были и те, кто уже приезжал на 
Ямал. Например, эксперт-аналитик по между-
народным отношениям, президент Индийско-
го центра продвижения международных ини-
циатив Ришабх Сетхи.

– Я третий раз на Ямале и вновь поража-
юсь добродушию и открытости людей. Россия 
не изолирована, сюда хочется приезжать, – 
поделился впечатлениями Ришабх Сетхи. 

При расставании жительница Сербии Ми-
лица Дробняк призналась, что захотела жить и 
работать в нашем регионе. Да и многие, про-
щаясь, по-русски говорили «до встречи» и с 
теплотой повторяли региональный слоган фе-
стиваля «Ямал – от души». 



ЯМАЛЬСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ
Фото:  пресс-служба АТК «Ямал»
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Сплочённая команда 
добровольцев Губкинского 
работает под началом  
Виталии Тимохиной, руководителя 
благотворительного фонда 
«Дорогами добра с Ямала»,  
уже семь лет. Вместе они 
собирают вещи для нуждающихся, 
отправляют гуманитарную 
помощь в разные уголки страны. 
За это время у добровольцев 
появился свой дом, автомобиль, 
филиалы в других городах  
и бесконечная благодарность тех, 
кому они помогают. 

Анжела Белкина, фото: личный архив  
Виталии Тимохиной

КОМАНДА ОТЗЫВЧИВЫХ

– Наша история началась в 2017 году. С 
Любовью Гагауз, Ксенией Зариповой, Ма-
риной Сеначёвой и Татьяной Бажановой 
мы помогли семье с 15 детьми из Красно-
дарского края, чей дом пострадал от навод-
нения. Узнав о ситуации от знакомых, мы 
бросили клич в соцсетях и всем городом 
собрали много вещей. Так я увлеклась во-
лонтёрством, – вспоминает Виталия. 

Те, кто дарит  
добро

Сначала в пункт приёма превратилась 
её квартира, потом для этих целей стали 
использовать гараж. В 2020 году благо-
творительный фонд «Дорогами добра с 
Ямала» официально зарегистрировали, 
город выделил просторное помещение. 
Виталия охотно показывает нам, как раз-
местились добровольцы. В левом крыле 
здания несколько комнат образуют зону 



выдачи, здесь шкафы, стойки и стеллажи 
для большого количества вещей. Волон-
тёры кропотливо развесили всю одежду с 
соблюдением сезонности, размерного ряда, 
разделением на женскую, мужскую и дет-
скую. Обувь, верхняя одежда занимают от-
дельные помещения. На виду – школьная 
форма, праздничные наряды для девочек, 
маскарадные костюмы, даже свадебное 
платье. 

По словам Виталии, вещи привозят 
люди со всего города:

– Мы выгружаем их из контейнеров, сор- 
тируем, приводим в порядок. Ежедневно 
наши волонтёры, а это в основном женщи-

ны, упаковывают и носят на склад десятки 
коробок и мешков. При этом одна коробка 
может весить от пяти килограммов, а вес 
мешка достигает 15 и больше.

Только за последний месяц губкинцы 
собрали больше 200 мешков и 100 коробок 
гуманитарного груза. Адресные посылки 
уже отправлены, ждут своей очереди бо-
лее 60 коробок груза в зону СВО: скобы, 
колёса, блиндажные свечи, нательное и 
постельное бельё, одеяла, пледы. Руково-
дитель отмечает, что при подготовке ве-
щей к выдаче значительно экономит время 
сушильная машина. Её купили вдобавок к 
имеющейся стиральной машине на субси-
дию городской администрации.

«БЕРЁМ ВСЁ»

Посылки фонда «Дорогами добра с 
Ямала» отправляются в ДНР и ЛНР, города 
Краснодарского края, Свердловской, Тю-
менской, Омской, Курганской областей, на 
Алтай. Однажды к волонтёрам обратилась 
семья из Губкинского, просили организо-
вать доставку специализированной крова-
ти для больной девочки в Стерлитамак. Во-
прос с транспортировкой решили быстро.

Проводя экскурсию, Виталия показыва-
ет большую уютную комнату с огромным 
количеством игрушек, настольных игр и 
батутом. Здесь обычно проводят время 
дети волонтёров и тех, кто пришёл за по-
мощью или занят поиском необходимых 
вещей. Бывает, приходят мамы, которые 

Виталия Тимохина –  

один из ста волонтёров России,  

чьи вдохновляющие истории включили  

в проект издательского дома 

«Аргументы и Факты» «Нас много – 

мы вместе». Проект подготовлен 

совместно с Федеральным агентством 

по делам молодёжи и народным 

движением Общероссийской акции 

взаимопомощи #МЫВМЕСТЕ  

при поддержке Института развития 

интернета. 



хотят отдохнуть, пока их дети находятся в 
игровой. Рядом – помещение живого угол-
ка, где живут восемь попугаев – здесь по-
могают не только людям, но и животным. 

– У нас были и кролики, и шиншиллы, и 
кошки, от которых отказались хозяева. Со 
временем всех животных мы пристроили в 
добрые руки и оставили только птиц. 

В правом крыле здания при входе раз-
мещены стеллажи с книгами. Литература 
разная, от детективов до детских энцикло-
педий на разные темы. Часть полок пустая – 
посетители разобрали. Волонтёры активно 
участвуют в акции «Книговорот». 

– Часто приносят устаревшие книги, 
так возникла идея заняться сбором маку-
латуры. Бывало, что собирали до 10 тонн 
в месяц. За последние годы достигли таких 
объёмов, что отправляем бумагу на перера-
ботку каждые две недели. 

Есть здесь и просторное помещение 
для массовых мероприятий с большим 
столом и уютным уголком для чаепития. 
На полу множество мешков с вещами, все 
подписаны. 

– Что-то из этого отправится в Омск, 
что-то – в Волноваху. А вот мешок с вя-
занием. Мы его передадим мастерицам 

Пурпе. Они распустят изделия на нитки 
и свяжут из них тёплые вещи для солдат 
СВО, – рассказывает Виталия. 

Помимо одежды, горожане приносят 
постельные принадлежности, бытовую 
технику и даже мебель, отдают ненужные 
игрушки, коляски, детские кроватки.

– Всё не новое, но почему бы не дать 
вторую жизнь хорошей вещи. Это прак-
тично и экологично. Мы оберегаем приро-
ду тем, что тонны вещей идут не в утиль, а 
в потребление. 

«ЛАСТОЧКА» ОТ ГУБЕРНАТОРА

Фонд работает с трудными подрост-
ками. Для них оборудован спортивный 
уголок с беговой дорожкой, гантелями и 
штангой. В прошлом году открыли столяр-
ную мастерскую, где ребята учатся поль-
зоваться электроинструментами, работе 
по дереву, ремонту мебели, выжиганию. 
Обучает их муж нашей собеседницы Ста-
нислав, тоже волонтёр. В планах открыть 
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швейную мастерскую для девочек. Уже 
приобрели столы и профессиональные 
швейные машинки. 

В здании оборудован класс для занятий 
представителей волонтёров-медиков и во-
лонтёров ЧС. Всё необходимое, включая 
тренажёр-манекен для отработки навыков 
оказания первой помощи, подарили раз-
ные организации.

Завершается экскурсия в кабинете ру-
ководителя. На стене – множество дипло-
мов и грамот, полки заставлены кубками и 
статуэтками. Виталия показывает альбом с 
фотографиями из жизни волонтёров. Одна 
из них сделана в день, когда глава региона 
подарил фонду автомобиль. 

– Дмитрий Андреевич посетил нас в 
рамках Честного маршрута. Когда он ска-
зал, что оставит для наших нужд автомо-
биль Lada Xray, я подумала, что это шутка. 
Мне казалось, что нужно предварительно 
подать заявку, её будут долго рассматри-
вать, чтобы появился шанс получить та-
кой роскошный подарок, – вспоминает 
Виталия.

По её словам, машина уже три года ис-
правно выручает волонтёров. Доброволь-
цы ездили в Тюмень и Курган, а во время 
пандемии она очень выручала. 

– В пандемийный год на этой «ласточке» 
я поставила личный рекорд, выполнив за 
день 52 заявки – развозила медикаменты, 
помогала пенсионерам, выносила мусор, – 
рассказывает она.

В губкинском фонде трудятся 50 чело-
век. Одни занимаются сортировкой вещей, 
другие выкладкой, третьи задействованы в 

погрузке и отправке посылок, кто-то помо-
гает вести странички в соцсетях. Своими 
руководитель считает и волонтёров в Вол-
новахе, которые принимают грузы.

 У организации есть филиал в Омской 
области, в этом году планируют открыть 
ещё два – один там же, второй – в Тюмени.

– Наша команда растёт. Многие сначала 
приходят за помощью сами, а потом оста-
ются, чтобы помогать другим. Становясь 
волонтёром, ты зажигаешь сердца людей 
вокруг, радуешься результатам своего тру-
да и искренней благодарности людей, – 
подводит итог Виталия Тимохина.

«Волонтёр – это тот, кто 
делает добрые дела, не жалея 
ни времени, ни сил. Он не ждёт 
вознаграждения, не просит 
ничего взамен, он выполняет 
эту работу, следуя зову души».
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Теперь оленина проходит космическую подготовку

Иван Бычков, фото: ООО «Салехардский комбинат»

Ямальцы 
отправили рыбу 
в невесомость
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М осковский филиал ФГБУН 
«ФИЦ питания и биотех-
нологии» в эти дни внима-
тельно изучает продукцию 

ямальских производителей. В случае по-
ложительного решения наша оленина и 
несколько видов северной рыбы попадут в 
рацион питания российских космонавтов. 

Три ямальских производителя – ООО 
«Салехардский комбинат», МП «Ямальские 
олени» и МУП «Паюта» – презентуют око-
ло 30 наименований продукции собствен-
ного производства. Среди них рыбные 
консервы, тушёнка и паштеты из оленины, 
а также рыбные и мясные деликатесы.

– Важно отметить, что в космос уже по-
ставляются консервы, произведенные на 
Салехардском комбинате. Перед отправкой 
они прошли все необходимые проверки, 
включая дегустацию космонавтами. Ожи-
даем решения комиссии, которое позволит 
расширить линейку ямальских продуктов. 
Это  важный шаг для наших аграриев и 
округа в целом, – цитирует директора де-
партамента АПК ЯНАО Андрея Рубашина 
пресс-служба ведомства. 

Олени на территории Ямала свободно 
выпасаются на просторах северной тун-
дры, что снижает риск заболеваний живот-
ных. Они питаются экологически чистым 
кормом и регулярно проходят ветеринар-
ные процедуры. Мясо северного оленя 
одно из самых чистых и безопасных для 
человека. Из оленины Ямала производится 
гипоаллергенная, питательная и безопас-
ная продукция, содержащая высокую долю 
белка, витамины и микроэлементы.

КОСМОНАВТЫ ЗАМОЛВИЛИ СЛОВО

Ямальские рыбные консервы впервые 
поднимались на орбиту 3 июня 2022 года 
на корабле «Союз МС-20». Тогда в косми-
ческий продуктовый набор были включе-
ны «Сырок, обжаренный в томатном со-
усе», «Сырок в желе» и «Пыжьян в желе».

Право поставлять рыбную продукцию 
в космос сегодня имеют только два пред-
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приятия в России. Наш сырок прошёл 
положенные космонавтам скрупулёзный 
отбор и предполётную подготовку в Ин-
ституте космических исследований РАН и 
Институте медико-биологических проб-
лем РАН, где были проведены исследова-
ния по составу продуктов и подсчитаны 
килокалории.

Начальник отдела космического пита-
ния НИИ пищеконцентратной промыш-
ленности и специальной пищевой техноло-
гии Людмила Павлова назвала ямальские 
консервы лучшими. Но последнее слово 
всё же сказали сами космонавты. Перед 
очередным полётом они попросили вклю-
чить в рацион консервы ямальских рыбо-
переработчиков, очень полюбившиеся им 
ещё на стадии земной дегустации. 

– Благодарим Российскую академию 
наук и Государственную корпорацию «Рос-
космос» за высокую оценку нашего тру-
да, – заявил по этому поводу Владимир 
Попов, генеральный директор ООО «Сале-
хардский комбинат». – Это подтверждает, 
что мы не зря взяли вектор на выпуск вы-
сококачественной и экологически чистой 
продукции.

  
НА ОРБИТЕ – НОВАЯ ПАРТИЯ

Ямальский сырок в желе тогда употре-
били весь – ни одна баночка не вернулась. 
А вернувшиеся с МКС небожители нашу 
продукцию оценили высоко. Герой России, 
лётчик-космонавт Олег Артемьев отпра-
вил ямальцам горячий привет и благодар-
ность за вкусную рыбку. 

Коллектив комбината, в свою очередь, 
проявил традиционное северное гостепри-
имство и пригласил прожившего полтора 
года в невесомости героя к своему сто-
лу – благо есть что продегустировать. Олег 
Германович от приглашения отказаться не 
смог – уж очень захотелось посмотреть на 
восхитительно красивый Ямал, как гово-

рится, с другого ракурса. Так завязалась 
крепкая дружба. Космонавта Артемьева 
теперь всё время тянет на Крайний Север, 
а северян – в космос. 

Олег Германович, восемь раз выхо-
дивший в открытый космос, предложил 
отправить туда ямальца. Идея настоль-
ко понравилась, что был запущен проект 
«Ямал – про100 космос!». Участвовать в 
нём могут все, главное – здоровье и жела-
ние. К сожалению, после ряда испытаний 
в этом сезоне ни один из наших претен-
дентов не попал в отряд космонавтов. Но 
конкурс продолжится, и мы уверены, од-
нажды ямальский космонавт прославит 
наш регион, а его портрет украсит облож-
ку «Ямальского меридиана». 

Ну а как же наш сырок? Он снова на 
МКС. 23 марта в 15 часов 36 минут по 
московскому времени международный 
экипаж, в составе которого россиянин 
Олег Новицкий, Марина Василевская из 
Белоруссии и американка Трейси Дайсон, 
отправился с космодрома Байконур на  
корабле «Союз МС-25». С ними благопо-
лучно прибыла на Международную кос-
мическую станцию очередная партия сале-
хардских рыбных консервов.

Надеемся, что скоро и оленина взлетит 
на орбиту!
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Дружим  
школами
Ямальские педагоги помогают коллегам Волновахского 
района ДНР перейти на российские образовательные 
стандарты. Опытом обмениваются и дистанционно, и очно.

Анна Цепаева, t.me/Ugai_VK

Я мал продолжает восстанав-
ливать в подшефном районе 
школы и сады, оснащать их по 
последнему слову техники. В де-

сятке учреждений, где идёт ремонт, учеб-
ный процесс продолжается дистанционно. 
Как его правильно выстроить, советуют 
ямальские педагоги. Руководители волно-
вахских учреждений проводят телемосты с 
шефами каждую неделю. 

Для эффективного сотрудничества не-
обходимы и очные встречи. Волновахцы по-
бывали в Тазовском районе. Четыре дня и 
взрослые, и дети плодотворно работали на 
семинарах, участвовали в конкурсах. Педаго-
гов и учеников из Хлебодаровки и Дмитров-
ки впечатлили образовательные программы 
и оснащённость ямальских учреждений. Го-
стей знакомили с культурой и традициями 
народов Крайнего Севера. Детям и педагогам 
подарили спортивную одежду и ноутбуки, 
которые помогут в работе. Наталья Марко-
ва, исполняющая обязанности заведующей 

детским садом «Солнышко», рассказывает о 
своих впечатлениях:

– Мы бы и сами поиграли в этой ин-
терактивной песочнице. Замечательное 
пособие. Даже взрослым было интересно 
провести черепашку через всю пустыню до 
её домика. На Ямале всё делается для детей. 

Волновахские школы и сады активно 
привлекают к участию в проектах, действу-
ющих на Ямале, таких как «Самый друж-
ный Интеркласс», «Мультики без границ». 

– Теперь планируем провести фести-
валь народностей России. Дойдём и до 
КВН! – шутит Марина Кошелец, советник 
директора Дмитровской школы.  

Но методической поддержкой ямальцы 
не ограничиваются. Недавно детскому саду 
«Солнышко» отправили гуманитарную по-
мощь, в том числе дидактические пособия 
и канцелярские наборы. 

Школьникам поездка запомнилась 
ещё и приятными знакомствами. 

Виктория Мищенко, ученица 8-го класса  
Дмитровской школы, обменялась контактами  
со школьниками из Газ-Сале. По словам 
девочки, поездка ей настолько понравилась, 
что, возможно, она поедет учиться туда.
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27 лет  
на высоте
Ко дню рождения принято подводить итоги, рассказывать об успехах, 
радостных событиях, встречах. 7 апреля авиакомпания «Ямал»  
отметила 27-летие, поэтому предлагаем вспомнить самые значимые  
и интересные события из жизни авиакомпании в прошедшем году.

9 апреля
Авиакомпания «Ямал»  
присвоила самолёту  

Суперджет 100 имя Виктора 
Черномырдина. Воздушное 

судно с его именем  
совершило первый рейс  

из Тюмени в Надым.

27 апреля
Самолёт, следующий рейсом  

Тюмень – Сочи, стал одной  
из площадок Всероссийского  
«Диктанта Победы». На высоте 

 10 тысяч метров более  
60 пассажиров рейса стали  

участниками масштабной акции.

1 мая
Летом маленькие пассажиры  

до 12 лет получили увлекательные 
дорожные наборы. В акции 
участвовало 10 маршрутов  

из ямальских городов в Сочи, 
Минеральные Воды и Горно-

Алтайск. Всего раздали больше  
12 тысяч наборов.

2 мая
Совершён первый рейс  

Надым – Минеральные Воды.  
Летний маршрут введён  

в 2023 году, в 2024-м авиакомпания 
продолжит выполнять рейсы  

по этому направлению один раз  
в неделю (по вторникам)  

с мая по сентябрь.

12 мая
Вместе с порталом «ЯНАОтдых» 

создан новый сервис для покупки 
билетов в детские лагеря. Сервис 

работает на базе сайта leto.yanao.ru. 

16 мая
Для пассажиров бизнес-класса 
разработаны индивидуальные 
дорожные наборы с полезным 

содержанием. Кстати, такой 
набор доступен для покупки 

всем любителям путешествий 
(в кассах Салехарда, Нового 

Уренгоя и Тюмени).

Фото: пресс-служба АТК «Ямал», Равиль Сафарбеков, Елена Котенко, Дмитрий Сахнов
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15 июня
Полумиллионным 

пассажиром авиакомпании 
стала Пелагея Терентьева.  

На регистрации рейса 
Тюмень – Салехард 

пассажира поздравили  
и вручили памятные 

подарки.  

30 июня,  
11 июля и 26 июля

Сотрудникам авиакомпании «Ямал» 
Юрию Тараканову и Юрию Пуртову 

присвоено звание «Заслуженный 
пилот Российской Федерации». 

Сергею Рябову, Виктору Мамонову, 
Игорю Круглову и Николаю 

Зыкову – «Заслуженный работник 
транспорта РФ».

4 сентября
Вместе с округом авиакомпания 

«Ямал» воплотила в жизнь 
отличную идею, которую 

предложил глава региона Дмитрий 
Артюхов. На рейсах «Ямала»  
в кармане впереди стоящего 

кресла пассажиры могли найти 
сборник произведений русских 
классиков «Классика на высоте». 

11 сентября
Авиакомпания «Ямал» взяла 

шефство над первым в Салехарде 
отрядом «Юнавиа» «Сокол» на базе 

школы № 6. Курс молодого авиатора 
проходят 70 мальчишек и девчонок, 

знакомятся с профессиями  
и техникой, встречаются  
с интересными людьми. 

3 октября
В тестовом режиме начала 
действовать интерактивная 

развлекательная система  
на борту Yamal.box.  

Во время полёта на мобильном 
устройстве можно смотреть 

фильмы, сериалы  
или мультфильмы, читать  

журналы и книги.

27 сентября
Зарегистрирован миллионный 

пассажир 2023 года.  
Им стал надымчанин Александр 

Медведев. Награждение 
прошло в аэропорту Надыма  

в атмосфере праздника,  
с музыкой, конкурсами  

и розыгрышем сувениров. 

На правах рекламы.
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16 октября
Состоялась презентация 

новой элегантной формы для 
бортпроводников. Новый образ 
сочетает в себе стиль и комфорт, 

изысканность вкуса и нотки 
северного колорита. 

 14 ноября
Стоповер-программа 

«Путешествие на Полярный круг» 
стала лучшим транспортным 
решением в сфере туризма.  

В рамках Транспортной  
недели – 2023 состоялось 

награждение ежегодной премии  
«Формула движения». 

10 декабря
Бортпроводник Мария Посадских 

стала победительницей 
Международного конкурса  

«Топ стюардесс» в номинации 
«Мисс зрительских симпатий». 

20 декабря
Стартовала акция по раздаче 

новогодних подарков на рейсах, 
которые вылетали из ямальских 

городов. За 30 дней сладкие 
призы получили около пяти 

тысяч маленьких пассажиров. 

27 декабря
Airbus A320 авиакомпании 

«переоделся» в фирменный 
стиль Спортивного общества 

«Факел». Поддержка  
и развитие спорта имеют 

большое значение  
для авиаперевозчика,  
земляки внимательно  

следят за успехами  
ямальских команд.

1 января
Имя почётного гражданина 
ЯНАО Михаила Пономарева 

присвоено самолёту 
Суперджет 100. Михаил 

Николаевич начинал свой 
профессиональный путь 
штурманом АН-24. Более 
10 лет был официальным 

представителем Тюменской 
области в Совете Федерации. 
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7 и 8 января
Открыты два круглогодичных авиамаршрута 

Ноябрьск – Омск и Надым – Омск.  
Частота рейсов – раз в неделю. Выполняются  

по воскресеньям и понедельникам 
соответственно.  

24 января
Авиакомпания «Ямал» открыла самый большой ангар для самолётов  

в Уральском федеральном округе и один из крупнейших в России.  
Общая площадь помещений – более 18 тысяч квадратных метров.  

Началось техническое обслуживание воздушных судов по «тяжёлой» форме, 
когда самолёт основательно разбирается, тщательно проверяются все узлы, 

изношенные или повреждённые заменяются.  

 

6 февраля
Авиакомпания «Ямал» получила награду  

VIII Премии Skyway Service Award в специальной 
номинации «За развитие туристической 
привлекательности региона». В Москве 

состоялась церемония награждения в рамках 
выставки и форума гражданской авиации NAIS. 



«Ямальский меридиан» № 4. Апрель 2024 г.

34 ЯМАЛЬСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ  . Экопросвещение

Ямальцам теперь намного проще быть более экологичными  
и осознанными. В округе работают три ЭкоДома – 

современные просветительские культурные площадки, 
совмещающие форматы досуга и сортировки вторсырья.

Галина Соловьева, фото: Галина Соловьева, Фёдор Воронов

Тренд  
на экожизнь 

П роект «ЯмалЭкоДом» оказался вос-
требованным, собрав с начала су-
ществования больше 36 тысяч по-
сещений. А также помог округу 

переместиться с 53-й позиции на 20-ю в «Зёле-
ном рейтинге» регионов России всего за один 
год. Как площадка стала модной, зачем нужен 
ЭкоЧум и что можно сделать из переработан-
ного пластика жителю Салехарда, рассказала  
Татьяна Вилисова, пресс-секретарь региональ-
ного оператора по обращению ТКО в ЯНАО.

– Первый ЭкоДом появился в Салехарде 
под занавес Года экологии – 19 декабря 2022-го. 
Собрали проект буквально за 21 день! – рас-
сказывает Татьяна Вилисова. – Подсмотрели 
идею в Тюмени, но добавили своего колорита.  
ЯмалЭкоДом объединяет в себе пункт приёма 
вторсырья, демонстрационную мастерскую, где 
можно самим увидеть, что можно сделать из от-
ходов, зону коворкинга. В 2023 году мы откры-
лись в Новом Уренгое и Ноябрьске. 

– В чём тот самый колорит?
– ЯмалЭкоДома – площадки для самых раз-

ных событий для очень широкой аудитории. 
Мы проводим квартирники, мастер-классы, 
экомафию для подростков, квизы, корпоратив-
ные мероприятия. Всё вместе – формат необыч-
ного досуга, сквозь который строится и само 
экопросвещение: мы нескучно рассказываем о 
природе, о том, как сберечь её от мусора – вред-
ного следа человека. Например, посетители 
смотрят фильм о хрупкой природе Арктики под 
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аккомпанемент живой скрипки. К нам приходят 
и семьи с детьми, и компании молодых людей, 
рабочие коллективы. Вход на мероприятия бес-
платный, нужно только заранее записаться. В 
наших небольших городах, где немного развле-
чений, мы создали место, где северяне приятно, 
а главное, с пользой проводят время. Причём 
как с семьёй, так и с друзьями.

– То есть ваша миссия прежде всего экопрос-
вещение? 

– Да. Безусловно, мы собираем вторсырьё, но 
на первых этапах формирования экотренда нам 
важно выстроить культуру сортировки, научить 
ямальцев азам разумного потребления, инте-
ресно рассказать, как и что можно переработать. 
И конечно, доказать наглядно: в сортировке есть 
смысл, у вторсырья может быть вторая жизнь. 

ЯмалЭкоДома работают  
в Салехарде, Новом Уренгое 
и Ноябрьске.

36 539
Их посетили

человек

Они принесли

48,5 тонны вторсырья

Сдали

2578 килограммов батереек
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 – Какое вторсырьё могут принести горожа-
не в ЭкоДома?

– Пластик следующих маркировок: 1, 2, 4, 5. 
Стретч-плёнку, пакеты, алюминиевые банки, бу-
магу, картон, пластиковые крышечки.

– Давайте напомним важные условия сдачи 
вторсырья. Каким оно должно быть?

– Вторсырьё нужно помыть, просушить. На бу-
маге не должно быть скрепок, на картоне – пятен, 
они помешают переработке. Хорошо, если получа-
ется сразу помыть упаковку, когда ничего не на-
липло. Это несложно, дело привычки. Вместо па-
кетов лучше использовать многоразовые шоперы 
из ткани – они не останутся после вас на Земле на 
сотни лет.

– Куда потом отвозите и где сортируете 
вторсырьё? 

– Отправляем на переработку в другие регионы. 
Некоторые крышечки используем для сувениров в 
мастерской – в целях демонстрации переработки.  

– Отдельно хотелось бы поговорить про ваш 
нашумевший и очень успешный проект  «Эко-
Чум». Как он работает?

– Когда мы открыли первый ЭкоДом в Сале-
харде, нам стали писать из других городов окру-
га, мол, тоже ждём открытия подобной площадки. 
Понятно, что развернуться разом везде сложно. 
Пришла идея создать мобильную версию, чтобы 
просвещать людей в других городах, знакомить с 
нашими идеями.

– Как вас принимают в таких экотурах?
– В прошлом году на Дне оленевода в На-

дыме за два дня ЭкоЧум посетило 700 чело-
век! В этом году мы несколько изменили кон-
цепцию, работали группами по 15 человек. 
Небольшой эколикбез, полезная викторина 
в стиле «Своей игры», в Надыме и Тарко-Са-
ле показывали театр теней. В Новом Урен-
гое в праздник был жуткий мороз, но люди 
стояли до самого вечера. Мы всех угощали 
обдорским чаем, а тех, кто пришёл со своей 
кружкой, поощряли пряником. Куда бы мы ни 
приезжали, нам несли вторсырьё: батарейки, 
крышечки, – просили забрать с собой. Около 
чума установили велошредер – велосипед, ко-
торый перерабатывает крышечки во флекс – 
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пластиковую крошку. Из неё можно изго-
товить сувениры и такие полезные вещи, 
как подставки под горячее, планшеты для 
бумаги, брелоки и значки. В Салехарде мы 
проводим мастер-класс, где люди могут из 
флекса сделать вешалки. Когда люди сами 
прикладывают усилия, видят, что может 
получиться реальная вещь, эффект, конеч-
но, хороший. Такое отлично запоминается.

– Включаться в сортировку новичкам 
довольно трудно. Как работаете с моти-
вацией людей?

– Мы понимаем, что у каждого своя 
мотивация. Например, для кого-то важно 
не спасение мира и природы, а экономия. 

Это нормально. Придумали девиз: «Жить 
экологично равно жить экономично». В ка-
честве иллюстраций – наглядные цифры. 
Сколько можно сэкономить, если выклю-
чать воду, когда чистишь зубы. Сколько де-
нег можно сберечь, если не покупать пла-
стиковые пакеты на кассе, а использовать 
шопер. Также мы подключены к порталу 
«Другое дело». За вторсырьё даём QR-код на 
определённое количество баллов. Их мож-
но конвертировать в бонусы и потратить у 
других партнёров проекта. Привлекаем и 
старшее поколение: волонтёры движения 
«ЯмалЭкоДобро» приезжают за вторсы-
рьём к маломобильным пожилым людям. 
Это также облегчает задачу сортировать.
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Разумное 
потребление
Галина Соловьева, внештатный кор-
респондент «Ямальского меридиана», 
тоже сортирует вторсырьё. В одном из 
прошлых выпусков она поделилась опы-
том, как выработать полезную привычку. 

– На самом деле оказалось, что научиться и 
взять за правило сортировать мусор неслож-
но. Реальный вызов – перейти на следующую 
ступень. То есть понять: этот мусор, который 
можно помыть, высушить и сдать, лучше во-
обще не производить, – рассказала автор 
эксперимента и привела несколько лайфха-
ков, которые получилось внедрить.

Упаковка
Абсолютное большинство продуктов в 
магазине обёрнуто в пластик, картон-
ные подложки. Выход? Покупать фрукты, 
орехи и овощи на развес в экомешоч-
ках. Их можно сшить из любых тканей, 
которые оказались не у дел. Мясо мож-
но купить на развес на рынке или в мяс-
ной лавке, избегая упаковки, сложной 
для переработки. 

Меньше покупок
Маркетплейсы нас разбаловали: скид-
ки, доставка, а главное – целое море 
вещей. А нужны ли они все? Когда я 
поняла, что часто заказываю то, что 
с восторгом надеваю только первую 
пару недель, решила более тщатель-
но подходить к решающим «В корзину», 
«Оплатить». Важно честно признаться 
себе, что из вещей действительно нуж-
но. Лучше купить дорогую, но каче-
ственную деталь гардероба и носить 
её годы, чем ворох платьев и серёжек 

по акции. Кстати, отлично вдохновляет ге-
неральная уборка, когда из дальних углов 
шкафа вытаскиваешь те самые «очень 
нужные» футболки и аксессуары. 

Подарки с умом
Можно долго обвинять подарок-сертифи-
кат в его антикреативности, но со вре-
менем понимаешь: лучше дарить то, что 
человеку реально важно. На эту мысль 
натолкнул не только собственный опыт, 
но и всё та же уборка. Однажды на верх-
них кухонных полках обнаружились три 
набора бокалов, подаренных на свадь-
бу. Вещи из серии: пылятся, а выбросить 
нельзя. Важно, что сертификат можно да-
рить виртуально, его дизайн многие ма-
газины предлагают выбрать или даже 
создать самостоятельно. 
Ещё один тренд на подарки – впечатле-
ния. Не вещь, а память о дне и событии – 
отличный вариант. А главное – без по-
следствий для экологии.
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У кибермошенников множество схем. Информационный прогресс  
им только на руку, и жертвам всё сложнее распознать их уловки. 

Корреспондент «Ямальского меридиана» разбирался, на чём строится 
изощрённый обман и почему неизвестным удаётся манипулировать людьми. 

Анна Пашкова, фото: Василий Петров, Shutterstock/Fotodom

Распознай обман – 
сохрани деньги
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НЕ ПОЛИЦЕЙСКИЙ, НЕ БАНКИР

Ямальцы всё чаще становятся жертва-
ми интернет-мошенников различных ма-
стей. Вот несколько примеров из недавних 
сообщений на сайте прокуратуры ЯНАО. 
Жительница округа перевела неизвест-
ному четыре миллиона кредитных руб-
лей. Он представился сотрудником ФСБ, 
а позвонил с «государственного номера». 
Другая отправила 1,6 миллиона рублей на 
счёт афериста, якобы работодателя жерт-
вы: женщину убедили пресечь оформле-
ние несанкционированного кредита, а для 
этого её саму вынудили оформить кредит в 
банке. Со стороны кажется, что невозмож-
но не распознать мошенника, тем более 
что каждый громкий случай освещается в 
СМИ и в соцсетях, но количество жертв 
только растёт. 

Киберпреступники представляются со-
трудниками банка, силовых структур, су-
дебными приставами, мимикрируют под 
социальные службы, примеряют на себя 
образы ваших близких и друзей – сценари-
ев огромное количество. Когда один метод 
перестаёт работать, изобретаются новые, 
ещё более изощрённые. 

Как правило, это люди, имеющие по-
знания в сфере высоких технологий, на-
читавшиеся тематической литературы в 
зависимости от вида и способа аферы. У 
них хорошо развиты коммуникабельность 

и интеллектуальные способности. Им со-
всем не обязательно быть первоклассными 
психологами. Схемы работы основаны на 
отработанных приёмах манипуляции со-
знанием, операторы пробуют их на каждом, 
кто берёт трубку. 

– Этим занимаются как ранее судимые 
люди, так и не вступавшие в конфликт с 
законом. Вопреки мифам, мошенничества, 
совершённые лицами, находящимися за ре-
шёткой, имеют единичные случаи. В 2023 
году зафиксировали всего три таких звон-
ка, – говорит Сергей Костенко, начальник 
УМВД России по ЯНАО. 

Если на другом конце провода представ-
ляются персонами, требующими повышен-
ного уважения, то с большой вероятностью 
диалог с вами ведёт злоумышленник. Тем 
более, если звонка от силовых организаций 
или банков вы не ждали. 

Источники информации – утечки пер-
сональных данных из крупных сотовых 
компаний и кредитно-финансовых орга-
низаций. Они происходят как из-за техни-
ческих ошибок, так и в результате несанк-
ционированного доступа к информации. 

ямальцев ежемесячно 
становятся жертвами 
злоумышленников. 

≈ 100
1669
случаев мошенничества 
зарегистрировали в округе 
в 2023 году.

выросло количество случаев  
по сравнению с 2022 годом.

+ 43 %
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Кроме того, люди собственноручно вводят 
свои номера во время регистрации на сто-
ронних сайтах, тем самым ставя себя под 
удар. Информацию берут и из коммента-
риев пользователей в соцсетях.

МЕТОД КОВАРЕН И ПРОСТ 

Злоумышленники предпочитают атако-
вать в начале или конце рабочего дня, а то 
и перед сном. Человек обременён личными 
проблемами, поэтому уязвим. 

– Мошенники вываливают большое ко-
личество информации, при этом пользу-
ются персональными данными. Возникает 
ощущение, будто бы звонит проинфор-
мированный специалист. Они мастерски 
имитируют речь сотрудников организа-
ций. Когда человека перегружают, его си-
стема защиты, грубо говоря, вскрывается. 

Он становится беззащитен перед манипу-
ляциями. В таком случае совсем не важно, 
насколько он умён или образован, на улов-
ку может попасться любой, – рассказывает 
Дмитрий Евдокимов, врач психиатр-нар-
колог Ноябрьского психоневрологического 
диспансера. 

ПРОГРЕСС ДАЛЕКО ШАГНУЛ

Грустно признавать, но прогресс на руку 
аферистам. При помощи нейросети они 
могут подделывать голоса. Некоторые теле-
фоны имеют встроенную запись звонка, и, 
если её не отключить, можно нарваться на 
ещё один обман. Файл с записью находят 
на взломанном устройстве, голос исполь-
зуют при помощи специальных программ. 
Это уже не просто прострел номеров, а 
прицельная работа. Легенда подгоняется 

1. Если вы обнаружили, что ваши персо-
нальные данные утекли в Сеть, то об-
ратитесь в территориальный орган 
Роскомнадзора. К обращению при-
ложите скрины сайтов, порталов, на 
которых оказалась конфиденциальная 
информация. 

2. Старайтесь устанавливать лимиты в 
личных кабинетах банковских прило-
жений на безналичные переводы, по-
купки, оплату услуг в интернете, cнятие 
наличных в банкомате.

3. При новости о взломе, например почто-
вых сервисов или крупных агрегаторов, 
обязательно поменяйте свои пароли.

4. На телефоне не стоит хранить компро-
метирующие фото и видео, файлы лучше 
держать отдельно или вовсе их не со-
хранять.  

Позаботьтесь о своей 
безопасности

5. Не ленитесь создавать для почтовых 
ящиков надёжные пароли с большим 
количеством символов, букв, цифр, со 
сменой раскладок клавиатуры. Ме-
няйте их хотя бы раз в три месяца. Для 
оплаты покупок, заказов через интер-
нет используйте только те компьютеры 
и ноутбуки, на которых установлены 
программные продукты комплексной 
защиты.
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под конкретного человека, под удар по-
падают его близкие и друзья. Не попасть-
ся на такую уловку затруднительно, ведь 
срабатывают личные отношения.  Однако 
случаев отправки голосовых сообщений со 
взломанных страниц жертв на Ямале заре-
гистрировано не было. 

Действенными преступниками призна-
ны мошенничества при сделках с крипто-
валютой. Людям предлагают «большие за-
работки» в интернете, а когда дело доходит 
до вывода средств, начинаются проблемы. 
В таких случаях ущерб может достигать не-
скольких миллионов рублей. 

Кроме того, наблюдается тенденция 
звонков по виртуальным номерам, их суть 
в том, что они не имеют сим-карты. У та-
ких номеров есть преимущество – у них 
отсутствует IMEI-код, по которому уста-
навливают местоположение абонента. 
Интернет-трафик злоумышленники защи-
щают, используя иностранные сайты, не 
позволяющие их идентифицировать.

«Я ПЕРЕЗВОНЮ» 

Специалисты советуют вовсе не отве-
чать на незнакомые номера, если о звонке 
вас заранее не предупреждали. 

–  Обман распознать просто. Есть фра-
зы – «красные флажки». Как только вы их 
слышите, следует сбросить звонок, сказать: 
«Извините, перезвоню», таким образом, 
вы собьёте программу, аферист на вас не 

В июле 2024 года в России 
заработает закон,  
по которому банки 
должны будут тщательнее 
отслеживать операции 
клиентов, предупреждать  
их о возможных рисках  
и даже возвращать 
украденные мошенниками 
деньги за свой счёт.

зациклится, пойдёт дальше по данным и, 
возможно, забудет. У вас же будет время 
понять, кто находится на линии. Первый 
звонок всегда пропускайте, – говорит Дми-
трий Евдокимов. 

Многодневная атака случается из-за 
того, что предполагаемая жертва намерен-
но оскорбляет позвонившего и смеётся над 
ним. По ту сторону сидят такие же люди, 
они обижаются, вносят номер в базу спам-
звонков, по которым уже набирают боты. 
В таком случае следует несколько дней не 
пользоваться телефоном или же по умол-
чанию блокировать все неизвестные номе-
ра. Источник такой атаки найти сложно, 
поэтому проще переждать этот период. 

Если же названивают «чёрные коллек-
торы», исключительно с целью вымога-
тельства, то лучше обратиться в полицию и 
решать вопрос уже по протоколу. 

– Разговор незамедлительно следует 
прекратить, кем бы ни представлялся не-
известный. Никакой ответственности за 
то, что вы кладёте трубку, нет, даже если 
звонят настоящие сотрудники полиции, – 
говорит Сергей Костенко. 
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СЕКУНДА НА РАЗМЫШЛЕНИЕ 

Аферисты умело манипулируют эмо-
циями: страхом, радостью, состраданием, 
пользуются человеческой алчностью. Го-
ворят, что близкий человек попал в ава-
рию, рассказывают про несуществующие 
выигрыши. Могут даже перевести на счёт 
жертвы какую-то сумму, чтобы у человека 
включился азарт. В такие моменты выклю-
чаются любые разумные мысли, а в итоге –  
потеря денег. 

Если знакомый в переписке ведёт себя 
нестандартно, то следует позвонить ему и 
узнать всё напрямую. Люди безоговорочно 
переводят деньги своему начальнику, кол-
леге и другу, даже не подозревая, что стра-
ницу того взломали. 

– На уловки попадаются люди, уровень 
наивности которых превышает средне-
статистический. Страдают школьники, 
пожилые или те, которым такой вид мо-
шенничества в новинку. Люди, у которых 
поверхностное представление о службах. 
Или просто от природы наивные. Афе-
ристы рассчитывают попасть именно на 
них, – рассказывает психиатр. 

Мошенники часто апеллируют корот-
кими сроками, но принимать поспешных 

Фразы, которые 
выдают мошенника

решений не стоит. Если вас просят совер-
шить операцию здесь и сейчас, то вы со 
стопроцентной вероятностью находитесь в 
лапах злоумышленника. 

Если вы заподозрили обман, то лучше 
позвонить по официальному номеру бан-
ка, уточнить у настоящих сотрудников, в 
безопасности ли ваши средства. 

 
ПОМОЧЬ НЕСТАНДАРТНО 

Человеку, попавшему под влияние зло-
умышленника, помочь сложно. Так од-
нажды Ямал потрясла история о бабушке, 
которая перевела деньги «доброжелате-

Ваша банковская карта заблокирована. 

Произошла утечка персональных данных.

С вашей карты в ближайшие минуты спишутся 
денежные средства. 

Неизвестный оформляет на вас кредит, 
срочно необходимо это пресечь.

Родственник попал в беду.

Необходимо пройти идентификацию  
по реквизитам банковской карты.

Вы финансируете ВСУ.
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лям», даже несмотря на уговоры сотруд-
ника полиции. 

Случается это из-за того, что разум 
жертвы затуманен, защита пробита и сло-
ва афериста воспринимаются без должной 
критики. Вы же и ваше желание помочь на-
ходитесь в зоне сомнений. 

– В таком случае стоит действовать не-
стандартно. Скажите, что вы из той же 
службы, что проблема решена и деньги 
переводить не нужно. Может сработать. 
Механизм застопорится, сломается ло-
гика, и последовательность выполнения 
действий остановится, – поясняет Дми-
трий Евдокимов. 

В случае если деньги уже переведены, 
то следует успокоить человека, ведь ничто 
не стоит потраченных нервов и убитого 
здоровья. Если операция проведена недав-
но, то ещё есть возможность обратиться в 
банк и отменить её. Следует подать заявле-
ние в МВД и сообщить о происшествии в 
центральный банк. 

Наказание злоумышленника зависит 
от тяжести преступления и суммы ущер-
ба. Аферисты, согласно закону, получают 
штраф или срок до десяти лет лишения 
свободы. Однако в большинстве случаев от 
общества они не изолируются и, находясь 
на свободе, продолжают заниматься тем же. 
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Как живут дети с аутизмом на Ямале?

Анастасия Муравьева, фото из личного архива героев, freepick.com

«Просто такой 
ребёнок»

ДИАГНОЗ СТАВЯТ ВСЁ ЧАЩЕ

До сих пор точные причины возникно-
вения аутизма неизвестны, заболевание до 
конца не изучено. По словам Александра 
Кетова, руководителя ГБУЗ ЯНАО «Но-
ябрьский ПНД», в 10–15 процентах случаев 
на развитие болезни влияют генетические 
аномалии. Некоторые эксперты видят при-
чины в ухудшении экологии, накоплении 
тяжёлых металлов в организме и пробле-
мах желудочно-кишечного тракта.

Аутизм – одно из проявлений рас-
стройств аутистического спектра (РАС). Он 
может варьироваться от полного отсутствия 
бытовых навыков до незначительных труд-
ностей в коммуникации при обычной жиз-
ни. Главная особенность людей с РАС – это 
трудности в коммуникации и социализации. 

С каждым годом детей с РАС становит-
ся больше. Сегодня Всемирная организация 
здравоохранения приводит средние по стра-
нам цифры – имеет заболевание каждый 
сотый ребёнок. В России точных данных о 
количестве детей с РАС нет. Но если учесть, 
что в нашей стране примерно 30,3 миллиона 
детей, то расстройство аутистического спек-
тра может быть у 300 тысяч детей.

– Сложности подсчёта связаны в том 
числе с проблемами в диагностике. Суще-
ствует так называемый маятник: с одной 
стороны, есть дети с тугоухостью, напри-

мер, которым могут поставить аутизм, по-
тому что они не реагируют, когда к ним 
обращаются. С другой – есть дети с РАС, 
которым ставят другие диагнозы, допу-
стим, шизофрению, – комментирует Алек-
сандр Кетов.
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«НУ-КА ВЗЯЛА СВОЕГО РЕБЁНКА  
И УЕХАЛА»

Часто первые особенности в развитии 
родители замечают, только когда малышу 
исполняется один-два года. Большой успех, 
если семья обратится к врачу и узнает диаг- 
ноз до трёх лет, тогда коррекция начнётся в 
самые важные для развития ребёнка годы 
и даст максимальный эффект.

Сыну Танзилы Дзауровой из Муравлен-
ко одиннадцать. У Амира ранний детский  
аутизм с задержкой психоречевого развития 
и органическим поражением ЦНС. До полу-
тора лет Амир развивался, как сверстники, 
но однажды перестал откликаться на имя.

Существуют «красные флажки», 

по которым можно определить риск

развития диагноза у ребёнка: 
ребёнок не смотрит в глаза, не улыбается в ответ,  
не стремится взаимодействовать с людьми;

он не использует указательный жест и не приносит 
предметы, которые ему интересны;

у ребёнка есть проблемы с речью;

появляются стереотипии (взмахи ручками, кручение 
головой, раскачивание и так далее), эхолалия 
(повторение одних и тех же фраз), ходьба на носочках;

наблюдаются особенности в игре – выстраивание 
рядов или игра с необычными предметами: 
например, пачками круп, шнурками, вешалкой  
и так далее.

– Когда мой ребёнок был маленький, 
спросить совета было не у кого – сооб-
ществ родителей, какие есть сейчас, на 
Ямале не существовало. Поэтому мы 
начали бить тревогу не сразу. Ребёнок 
«откатывался» потихоньку – сначала 
пропал отклик на имя, потом начались 
кишечные инфекции, малыш ушёл в 
себя. Были частые истерики. Всё вме-
сте больше походило на капризы. Нам 
с мужем казалось, просто такой ребё-
нок. У меня как будто пелена на глазах 
была, – рассказывает Танзила.

Потом у мальчика появились силь-
ные стереотипии, стали пропадать 
слова, которые он знал раньше. Друг 
за другом исчезли «мама», «папа», «от-
дай», «отпусти».

Местные врачи не говорили ниче-
го определённого. А бегать по другим 
возможности не было – вскоре после 
Амира Танзила родила дочку. Тогда 
она просто стала делать запросы в ин-
тернете: «Мой ребёнок перестал отзы-
ваться на имя», «Мой ребёнок делает 
странные движения».

– Первое, что увидела, – «аутизм». 
Внутри что-то оборвалось. Подели-
лась с мужем: «Ты знаешь, у нашего 
Амира, наверное, аутизм». Он ответил, 
что я себя накручиваю. Я же понимала, 
что нашла правду, но до конца в неё не 
верила. Любому родителю трудно при-
нять, что с ребёнком что-то не так, – 
вспоминает Танзила.

Диагноз Амиру поставили в три 
года – после нескольких обследований, 
которые ничего не дали, и ещё одного 
отката в развитии. Родители начали 
интенсивную реабилитацию. Благо-
даря этому мальчик умеет одеваться 
и обслуживать себя, пользуется систе-
мой альтернативной коммуникации – 
с помощью карточек PECS может объ-
яснить, что ему нужно.

Амир бесплатно посещает занятия 
в медицинском центре в Муравленко 
и бассейн три раза в неделю, а недавно 
прошёл бесплатную реабилитацию от 
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фонда «Ямине». Помимо этого, маль-
чик платно занимается с логопедом. 
Но есть и сложности, в том числе не-
принятие со стороны общества.

– Как-то сын залез на деревянный 
домик, и дворничиха стала делать за-
мечания, мол, надо заниматься вос-
питанием. Я объяснила, что, если его 
сгонять силой, он начнёт себя бить, 
начнётся истерика. Женщина сказала: 
«Надо было не пить во время беремен-
ности». Начала снимать меня на ка-
меру, грозилась вызвать полицию. Со 
мной была моя дочка, она заплакала. 
Я могла бы это раздуть и вынести на 
всеобщее обсуждение, но я на таких не 
держу зла. Они не понимают, как это – 
растить особенного ребёнка, – расска-
зывает Танзила.

В другой раз у Амира началась исте-
рика на улице. Он лёг возле мусорного 
бака, начал кричать, а мама не могла его 
поднять. Тогда соседка потребовала: 
«Ну-ка взяла своего ребёнка и уехала».

Многие мамы переживают, плачут 
из-за такого отношения. Но Танзила 
признаётся, что у неё выработался им-
мунитет.

«ДРУГОЙ ЖИЗНИ НЕ БУДЕТ»

Людмила Крюкова проработала в 
бригаде скорой помощи 15 лет, а по-
сле рождения ребёнка с аутизмом 
полностью посвятила себя его реаби-
литации. Накопился большой опыт, и 
женщина поняла, что нужно создавать 
сообщество родителей. Так, в 2021 году 
на Ямале появилось региональное от-
деление Всероссийского общества ро-
дителей детей-инвалидов (ВОРДИ). 

В ВОРДИ родитель может узнать, 
что делать после постановки диагно-
за, куда обращаться, получить помощь 
психологов и юристов. Кроме того, 
организация регулярно инициирует 
встречи родителей с представителями 
органов власти – можно задать вопро-
сы напрямую, а иногда сразу решить.

Родители обращаются в ВОРДИ, 
если хотят пройти онлайн-обучение 
методам коррекции, например АВА 

(прикладной анализ поведения, один из 
подходов в коррекции детей с доказанной 
эффективностью. – Прим. ред.), или «зака-
зать» проведение тренинга в округе. Тогда 
Людмила делает запросы в благотвори-
тельные организации или в профильные 
департаменты. А те полностью или частич-
но компенсируют расходы семей. 

Многое у Людмилы получилось реа-
лизовать за годы существования ВОРДИ, 
только одно пока не выходит – принять 
диагноз своего ребёнка.

– Неизбежны моменты, когда ты «про-
валиваешься» в это заново, рыдаешь, жале-
ешь себя и ребёнка. А порой кажется, всё, 
что ты делал, перечеркнулось, – говорит 
откровенно женщина. – При взрослении 
ребёнка проблемы не уходят, они видоиз-
меняются, а он учится жить. Мой сын мо-
жет сам есть, одеваться, обслуживать себя. 
Я даже могу оставить его дома одного на 
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пару часов. Но есть такие дети, кото-
рым это не снилось. Возможно, я стала 
немного жестокой, но я всегда приво-
жу пример. Вот у вас кто-то умер. Вы 
сегодня ревёте, год ревёте, пять ревёте. 
Но вы дальше живёте. А воспитывая 
ребёнка с аутизмом, ты понимаешь, 
что другой жизни не будет никогда. 

СЛОЖНОСТИ И ПЕРСПЕКТИВЫ

Родители особенных детей и специ-
алисты, которые работают в соцсфере, 
знают, что с комплексной и доступной 
помощью для детей с РАС в России 
большие трудности. Поэтому возмож-
ности, которые есть на Ямале, для се-
мей особенно ценны.

Но есть и трудности. Хороших 
врачей, педагогов, дефектологов, по-
веденческих аналитиков, тьюторов ка-
тастрофически не хватает. Из других 
регионов специалисты ехать на Край-
ний Север не спешат.

По данным департамента социаль-
ной защиты населения ЯНАО, в округе 
работают 12 государственных и 47 не-
государственных поставщиков соци-
альных услуг. Они проводят занятия 
для детей бесплатно по Индивидуаль-
ной программе предоставления соци-
альных услуг (ИППСУ).

Многие родители обращаются к не-
государственным поставщикам или в 

Поддержка детей  
с ОВЗ на Ямале 

В регионе действуют компенсация ЖКУ для 
семей с детьми-инвалидами, ежемесячные 
пособия, оплата проезда по России один раз 
в год. 

На детей с инвалидностью до семи лет выда-
ётся сертификат на 500 тысяч рублей, который 
можно потратить на реабилитацию в любом 
регионе РФ в течение пяти лет со дня выдачи.

В Ноябрьске и Новом Уренгое работают от-
деления патологии речи, где дети с особенно-
стями развития могут проходить десятиднев-
ную реабилитацию до двух раз в год. И хотя 
детям с РАС необходимы регулярные занятия, 
но и это – большой шаг вперёд, отмечают 
специалисты. Аналогичные центры планируют 
открыть в Муравленко, Губкинском, Тарко-Са-
ле, Надыме и Салехарде.

В фонде «Ямине» родители могут получить 
средства на реабилитацию ребёнка, медика-
менты и технические устройства, которые не 
покрывает ОМС. В год обращаться можно до 
трёх раз. Всего за прошлый год фонд обрабо-
тал больше 1047 обращений, а семьи получили 
поддержку на сумму больше 127 миллионов.

Округ предоставляет возможность реабили-
тации в детском санатории «Тараскуль», что 
находится в сосновом бору под Тюменью. Там 
есть все специалисты и оборудование для 
детей с задержкой речевого развития и РАС: 
дефектолог, психолог, музыкальный терапевт, 
специалисты по ЛФК. Более 100 детей с осо-
бенностями здоровья ежегодно посещают 
здравницу. 

В Салехарде и Ноябрьске недавно открыли 
ресурсные классы начальной школы, где дети 
с РАС одновременно учатся и получают воз-
можность догнать сверстников: приобретают 
навыки самоконтроля и коммуникации, а за-
тем могут пойти в среднюю школу, в обычный 
класс. К 2025 году такие классы появятся на 
базе общеобразовательных школ во всех му-
ниципалитетах.
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платные центры – там выбор специалистов 
шире, есть педагоги, которые применяют 
методы АВА-терапии.

– Специалист может воздействовать на 
стимулы окружающей среды, которые вли-
яют на ребёнка, а также использовать си-
стему поощрений, чтобы скорректировать 
проблемы в развитии и привить ребёнку 
недостающие навыки. С помощью АВА 
можно научить ребёнка правильно выра-
жать свои потребности, удерживать зри-
тельный контакт, обслуживать себя, играть 
с другими детьми, – комментирует Елена 
Никандрова, старший АВА-инструктор 
АНО «Центр оказания психолого-педаго-
гических и социальных услуг «Ладошки» в 
Салехарде.

Мировые эксперты рекомендуют де-
тям с аутизмом и РАС 20–40 часов занятий 

АВА-терапии в неделю. Сюда входят 
не просто уроки за столом, но и рабо-
та с поведением и навыками ребёнка 
дома, в торговом центре, на улице, в 
гостях – в любых ситуациях.

Идеальный вариант – когда у ре-
бёнка есть занятия с разными педаго-
гами, и мама сама использует навыки 
коррекции дома. В этом случае и при 
условии, что позволяет изначальный 
уровень ребёнка с РАС, его можно 
приблизить к условной норме, научить 
жить в социуме и в дальнейшем рабо-
тать. Пока такие случаи нечасты, но 
есть надежда, что при активном разви-
тии социальной поддержки и диагно-
стики в России ситуация изменится.

Большая поддержка особенных 
детей – недавно открытые ресурсные 
классы в двух городах округа. Их дав-
но ждали родители и специалисты. 
Как правило, в ресурсном классе мо-
жет быть около пяти детей, у каждого 
есть общий или персональный тьюто-
ры. А главное – оборудованы специ-
альные зоны сенсорной разгрузки, где 
ребёнок может справиться с напряже-
нием и быстро прийти в себя, если по-
чувствовал дискомфорт. Например, 
он может надеть шумопоглощающие 
наушники, покачаться в гамаке, по-
прыгать на фитболе или просто по-
лежать.

– Цель – адаптировать ребёнка 
к обучению в обычном классе сред-
ней школы. Пока ребёнок находится 
в начальной школе, мы наблюдаем: 
какие он делает успехи, появляется 
ли у него тот самый «ресурс», не-
обходимый для перехода на более 
высокий уровень, и потихоньку вы-
водим его в обычную среду. Напри-
мер, того, кто успешен в математике, 
мы приводим на уроки математики в 
обычный класс. К концу начального 
звена большая часть детей из ресурс-
ного класса может обучаться вместе 
с нейротипичными сверстниками, – 
объясняет Георгий Крюков, директор 
регионального центра психолого-пе-
дагогической, медицинской и соци-
альной помощи.
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Ещё в пять лет девочка решила, что у неё обязательно будет 
собственная лошадь. На стене салехардской квартиры уже давно 

висело седло, ожидая своего хозяина. И наконец это случилось.

Мария Малугина, фото: личный архив Лии Кайзер, vk.com/koni_shd

Лия купила коня
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ЕСТЬ КОНТАКТ!

В Салехарде Лия Кайзер четыре года тру-
дилась волонтёром и штатным сотрудни-
ком на конюшне.  Уход за лошадьми – дело 
непростое и непопулярное у современной 
молодёжи. Но Лия справлялась. Училась 
не только физическому взаимодействию с 
животными, но и постигала их психологию, 
чтобы понимать язык движений. 

 – Это не машина, – объясняет Лия Кай-
зер. – Водить лошадь – это изучить ана-
томию, следить за движениями её ушей, 
ног, отдельных мышц, глаз, носа. Лошадь 
передаёт большой объём информации гу-
каньем, ржанием. Имеет значение каждый 
шорох. 

Чтобы распознавать, расшифровывать 
верно эти сигналы, девочка наблюдала, 
слушала старших. Зная особенности мыш-
ления животного, можно предугадать его 
действие, а для конника это наиважнейшее 
умение. 

 В Салехарде долгое время Лия занима-
лась с лошадью по кличке Маша. Понача-
лу контакта не было. Девушка работала по 
выверенному годами алгоритму действий. 
И однажды искра случилась: человек и 
животное начали чувствовать дыхание, 
сердцебиение и полностью понимать друг 
друга. С тех пор Лия к подруге даже за жи-
тейским советом приходит. 

ДОКТОР С ГРИВОЙ

Иппотерапия – работа командная. В 
связке два человека – коновод и инструк-
тор. Под каждого ребёнка подбирают 
лошадь с нужным характером и ходом. 
Инструктор наблюдает за малышом, вы-
полняет с ним специальные упражнения, 
которые помогают маленькому человеку 
реабилитироваться или поддерживать со-
стояние. Коновод следит за ритмом и само-
чувствием животного, он должен видеть 
этот мир его глазами. 

– Это очень ответственно, – дополняет 
Лия. – Мы занимаемся на улице. Хоть при-
обской породе морозы не страшны, но всё 
может случиться: ветка хрустнет, снежок 
упадёт. Лошадь – это животное-жертва, 
её мгновенная реакция на испуг – бегство. 

Поэтому конник должен быть предельно 
сосредоточен и понимать, что происходит 
вокруг, чтобы ребёнок в седле не постра-
дал, не напугался. 

Работать в иппотерапии тяжело во всех 
смыслах, признаётся Лия. Девушка погру-
жалась в сложные хитросплетения судеб 
и обстоятельств. Видела страдания детей. 
Слушала истории родителей особенных 
малышей.  Эти эмоции юной Лии вместе с 
наставником Марианной Поляковой, пре-
зидентом Федерации иппотерапии и адап-
тивного конного спорта ЯНАО, удалось 
преобразовать и направить на созидание. 
Они участвовали в грантовых конкурсах, 
подключили родителей, черпали информа-
цию в интернете. 

– Проектов и заявок было много, – 
скромно улыбаясь, говорит Лия. – Про-
сто нужно было помочь родной конюшне 
и этому чудесному проекту. Выигранные 
гранты позволили сделать занятия для де-
тей бесплатными. Когда ты видишь, как 
парализованный с рождения ребёнок по-
сле нескольких занятий начинает припод-
нимать голову, чуть придерживать ручки и 
ножки – это мотивирует идти к своим це-
лям и знать, что никогда нельзя сдаваться 
и опускать руки.
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В ПУТЕШЕСТВИЯ ГАЛОПОМ

Однажды отдыхая в Анапе с роди-
телями, девушка побывала на конной 
прогулке. Красивый конь кабардинской 
породы впечатлил девушку. Взаимопо-
нимание случилось быстро. Лия вспоми-
нает, что уехала от экскурсионной груп-
пы достаточно далеко. Не побоялась, 
прошла галопом по живописной южной 
местности, прочувствовала ход живот-
ного. Проездила дольше всех, но это того 
стоило.  

Вернувшись домой, Лия с большой 
охотой присоединилась к ямальскому 
проекту «Конные путешествия». Давняя 
мечта Симона Васильева, салехардского 
фермера, стала реальностью благодаря 
грантовой поддержке окружного депар-
тамента молодёжной политики. На пол-
миллиона рублей закупили шлемы и со-
временную амуницию. 

 – Конный туризм – что-то невероят-
ное, – эмоционально рассказывает Лия. –  
Всё лето мы работали с туристами, и это 
было огромное счастье. Люблю общаться 
с людьми и показывать красивый Сале-
хард. Мы уезжали в лес, в тундру, пере-
ходили небольшую реку. Дарили гостям 
яркие эмоции. 

Новый опыт только утвердил давнее 
намерение Лии. Она стала искать в ин-
тернете своего коня. 

ЗНАК ОТ ЛУЧИКА

На мечту Лия откладывала все день-
ги, что дарили бабушка с дедушкой на 
дни рождения, что зарабатывала сама на 
конюшне, а также участвуя в школьных 
олимпиадах, в грантовых проектах. 

 – Я ждала момента, когда готова буду 
взять такую ответственность – привя-
зать себя к животному на очень долгое 
время, – рассуждает Лия. Она просма-
тривала специализированные сайты и 
соцсети, общалась с продавцами. 

– Однажды мне попался пост, который 
разместили примерно полгода назад. На 
фото очень красивый жеребец, нарядный 
мальчик вороно-пегой масти по кличке 
Агат. Сердце ёкнуло. Написала продав-

Первого учебного коня 
юной наездницы звали 
Лучик. Все эти годы  
над кроватью девочки 
висел его снимок.

цу.  Изучила документы. И когда нужно 
было сказать окончательное решение, ещё 
раз вышла на страницу конного клуба. 
Вдруг вижу знакомую мордашку: рыжий 
конь, зовут Лучик. «Имя даже совпало!» –  
мелькнула мысль. Я сравнила фотогра-
фии, уточнила у хозяйки, не тот ли это Лу-
чик, что был в тюменской «Сибири». Это 
оказался именно он!  В своё время его от-
дали им на доживание. Она мне прислала 
видео, как Лучик играл с маленьким Ага-
том – тем самым, что приглянулся мне. В 
живых Лучика уже нет, но я поняла, что 
так он посылает мне знак: Агата надо 
брать. Ситуация мистическая, но волшеб-
ство на этом не закончилось. 
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Действительно, с именем Агат произо-
шла у Лии ещё одна интересная ситуация. 
В сентябре 2023-го она ездила в Крым. В 
качестве сувенира привезла кулон с сине-
голубым агатом. Такие совпадения помог-
ли Лии отмести все сомнения и приобре-
сти коня. Сделка прошла успешно. 

Первая встреча с Агатом у девушки 
была, конечно, эмоциональной.  Жеребец 
пылкий, ему и двух лет ещё нет. Он доб-
рый, но с ветром в голове. Пока осваивает 
базовые упражнения, учится ходить ря-
дом с человеком, понимать его. 

Стоит конь в Тюмени, на казачьем 
подворье. В Салехард его девушка не по-

везёт: она сама через три месяца посту-
пит в тюменский вуз.

У Агата свободный выпас, ведь юная 
хозяйка приверженец табунного со-
держания. Это не так дорого, тем более 
что впереди серьёзные траты на амуни-
цию, подкормку и прочее. Чтобы обес-
печивать содержание жеребёнка, Лия 
помогает по хозяйству, когда бывает в 
Тюмени, кроме этого, ведёт страницу 
подворья в соцсетях. Опыт, который 
получила в Салехарде, Лия будет про-
двигать в Тюмени – развивать прокат и 
конный туризм с атаманом – хозяином 
подворья.
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Газета на ненецком языке «Няръяна Нгэрм» и приложение к ней, детская 
страничка «Мынико», востребованы в Санкт-Петербурге. Там ямальские 
студенты организовали разговорный клуб на ненецком языке. Печатные 
издания АНО «Ямал-Медиа» стали подспорьем для его создателей.  

Виктория Тибичи, фото: личный архив Арины Вануйто

ГАЗЕТА С РОДИНЫ

В Северной столице теперь можно поговорить на не-
нецком. Разговорный клуб «Вано”» открыт для всех. 

– Арина Вануйто, организатор клуба «Вано”», просила 
отправлять им печатные ненецкие издания, – рассказыва-
ет Марина Яр, главный редактор газеты «Няръяна Нгэрм» 
и «Мынико». – В нашей газете ребята находят темы для 
обсуждения. При любой возможности мы отправляем 
небольшой тираж с теми, кто едет в Санкт-Петербург. 
Передавали газеты через Эдуарда Яунгада, депутата 
Законодательного Собрания ЯНАО, и его помощ-
ника Алексея Салиндера. Сама недавно летала в 
Москву и тоже отвезла свежие номера, чтобы 
студенты читали новости округа. 

Газета – это способ поддерживать 
связь с родиной. На её страницах сту-
денты находят родственников, зна-
комых, читают о важнейших со-
бытиях родного края. 

Студенты учатся 
по… газетам
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Но важнее, что молодёжь получила возмож-
ность читать на родном языке, пополнять сло-
варный запас и освежать знания. 

ЗНАЙ СВОИ КОРНИ

Арина Вануйто учится на четвёртом кур-
се в Высшей школе экономики в Петербурге, 
проходит стажировку в крупной аудиторской 
компании. 

– Тема ненецкого языка была и остаётся 
важной, – говорит Арина. – Когда училась в 
11-м классе, вела блог в социальных сетях. 
Мои публикации пользовались популярно-
стью. Даже если буду работать в другой сфере, 
изучение языка не оставлю.

Её идея о создании клуба была спонтанной.
– Осенью я поделилась с друзьями, что 

стало сложно формулировать предложения 
на ненецком языке. Наверняка, из-за нехват-
ки общения, ведь летом с этим проблем не 
было. Ребята согласились, что и у них такая 
же проблема. Тогда я предложила собираться 
регулярно и разговаривать, практиковаться, – 
рассказывает она.

Через пару недель ребята организовали 
первую встречу. Её формат все одобрили и 
проект решили продолжить. Так появился не-
нецкий клуб «Вано”». Арина вспоминает, что 
о названии думали долго, оно должно было 
быть лаконичным и красивым.  Придумали – 
«Вано”», что значит «корни». Ямальцы видят 
в этом большой смысл. Они стараются быть 
ближе к своим корням, традициям, находясь 
далеко от родной земли. Собираясь вместе, 
они чувствуют связь с домом. 

Участники разговорного клуба встречают-
ся три раза в месяц в зависимости от нагрузки. 
Арина обратилась в представительство ЯНАО 
в Санкт-Петербурге с просьбой проводить за-
нятия у них. 

– В клубе 30 студентов, – рассказывает Ари-
на Вануйто. – Из них регулярно посещают 20 
человек. Я – главный организатор, создатель, 
но, конечно же, есть команда. Такой проект 
трудно делать одному, и мы, когда обсуждали 
эту идею с созданием клуба, решили делать 
всё вместе, разделили обязанности. Татьяна 
Сэротэтто отвечает за наполнение ненецким 
языком. Она учится в Институте народов Се-
вера на преподавателя родного языка. На Да-
рье Худи – взаимодействие с участниками. 

Сама Арина отвечает за стратегию. Она 
готовит карточки для занятий и соцсетей. По 
её словам, это удобно, потому что подготовка 
требует меньше времени, чем создание видео. 
К тому же тем, у кого слабый интернет, про-
грузить карточку намного проще, чем видео.

– Чтобы как можно больше людей знали о 
нашем клубе, мы развиваем паблик в соцсе-
тях. Подписчиков – чуть больше 300 человек. 

Участники клуба – уроженцы Ямала, Не-
нецкого автономного округа и Таймыра. 

– Разные диалекты – частая тема для об-
суждения в нашем клубе. Например, ненец 
из Ямальского района скажет слово, а другие 
переспрашивают. Мы анализируем, как могла 
возникнуть эта разница. У выходцев из Не-
нецкого автономного округа тоже произно-
шение другое. Такой богатый язык. 

Арина называет клуб «Вано”» своей отду-
шиной. Ей нравится собирать людей, слышать 
родной язык, чувствовать, что друзей объеди-
няет так много: язык, традиции, иногда даже 
общие корни.

– Это даёт большую силу, особенно, когда 
ты находишься далеко от своего дома, один в 
большом городе. Такая поддержка помогает 
преодолевать трудности. Даже если ребята не 
улучшат разговорный ненецкий язык, то най-
дут в клубе друзей, новые связи. А это боль-
шая ценность.

19 апреля – день рождения газеты 
«Няръяна Нгэрм» («Красный Север»). 
Первый номер периодического издания 
вышел в 1931 году.
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Во второй раз прошла необычная акция АНО «Ямал-Медиа».  
В День оленевода холдинг поставил чум на берегу Полябты,  
там радушно встречали гостей, угощали чаем и предлагали  

подписаться на «Красный Север», «Няръяна Нгэрм» и «Лух Авт».

Подготовила Анна Пашкова, фото: Анна Яптик

В сем заглянувшим – конфеты, сушки, 
северные угощения. Те, кто оформил 
подписку на издание, участвовали в 
беспроигрышной лотерее. Довольные 

люди выходили из чума не только с хорошим 
настроением, но и с блокнотами, кружками, 
значками и магнитами. Семья потомственных 
оленеводов, первой подписавшаяся на нацио-
нальную газету, выиграла фирменную футбол-
ку «Ямал-Медиа». 

Были и те, кто оформил подписку и для себя, 
и для старушки по соседству. Благотворитель-
ность может быть и такой. 

Коллектив ансамбля казачьей песни «Беш-
пагир» совместно с мастерской «Лилина кузня» 
выписали для Харпского дома-интерната для 
престарелых и инвалидов «Мядико» 130 экзем-
пляров газеты «Красный Север». Московские 
гости Дня оленевода подарили Тазовскому цен-
тру социального обслуживания «Забота» не-
сколько изданий. Женщина из Салехарда офор-

мила подписку на газету «Красный Север» для 
многодетной семьи из села Горки.

Печатные СМИ АНО «Ямал-Медиа» востре-
бованы в зоне СВО. Защитники привыкли полу-
чать газеты дома, теперь скучают по ним. Они 
помогают бойцам почувствовать теплоту родного 
Ямала. Главный атаман Салехардского казачьего 
общества оплатил 50 экземпляров для бойцов. 

Итоги акции: 213 новых подписчиков у газе-
ты «Красный Север», у «Лух Авт» – 31, у «Няръ-
яна Нгэрм» – 29. 

«Чумовая подписка»
Сотни новых подписчиков получили 

окружные печатные СМИ
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Ямальцы, вышедшие на пенсию  
и переехавшие в другие 
города, объединяются, 
чтобы общаться, вспоминать 
молодость, поддерживать друг 
друга. Мы познакомились  
с ветеранами Приуральского 
землячества в Тюмени.

Ольга Киприна,  
фото из архива ТРОО «Землячество Приуралье»

У же девять лет Приуральское зем-
лячество объединяет ветеранов, 
которые переехали на пенсии на 
юг Тюменской области. Земляче-

ство не даёт им скучать и помогает в реше-
нии различных вопросов. Его члены живут 
не только в Тюмени, но и в её окрестностях. 
Это не мешает им видеться с земляками и 
принимать участие в жизни организации. 

– Наше землячество самое возрастное, – 
рассказывает Михаил Попов, председатель 
Тюменской региональной общественной 
организации «Землячество Приуралье». – 
Больше половины членов старше 70 лет. 
На 1 января 2024 года насчитывалось 62 
человека, из них 42 – женщины. В наших 
рядах много семейных пар – 12! Мероприя- 
тий проводим очень много. Бывают време-
на, когда собираемся каждый день. 

Михаил Попов перечисляет послед-
ние события. Недавно состоялись сорев-
нования по пулевой стрельбе. Александр 
Кульбачный взял третье место. Накануне 
выиграли в интеллектуальной игре «Что? 
Где? Когда?». Впервые за историю игры ко-

О жизни  
после Севера

манда землячества дала верные ответы на 
все 20 вопросов. 

Одним из активных участников коман-
ды «Что? Где? Когда?» стала Татьяна Фан-
та. В её копилке – два правильных отве-
та, признаётся нам Татьяна Ивановна. На 
«юг» она перебралась из Аксарки, где долго 
работала учителем математики. 

– Много людей хороших в Тюмени, и 
знакомых много, но так, чтобы мы совпа-
дали,  редко случается. А в землячестве это 
как раз и есть, – говорит наша собеседница.

Своими глазами . СОЦИУМ          59
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И ОТДЫХ И ДОСУГ

– Скучать некогда. Мне жена иногда го-
ворит, что лучше бы я работал, – смеётся 
Михаил. 

– Здесь никому не платят, всё по соб-
ственному почину, – вступает в разговор 
Нина Червякова, заместитель председа-

теля. Она стояла у истоков создания этой 
общественной организации. 

– Землячество – это и отдых, и досуг 
для пенсионеров с Севера, – продолжает 
Нина Петровна. – Спортивные кружки, ру-
коделие, и даже хор был. А ещё мы ходим 
на концерты, выставки, посещаем занятия 
«Школы серебряного возраста» в предста-
вительстве ЯНАО. На встречи приглашаем 
специалистов из разных областей. На од-
ной из последних лекций рассказывали о 
льготах по программе «Сотрудничество». 

Актив, он же Совет землячества «При-
уралье», собирается по вторникам. Каж-
дый из активистов отвечает за своё направ-
ление деятельности. Так, в ведении бывшей 
спортсменки Аллы Попрыги спорт:

–  Я очень люблю бадминтон, занима-
лась им много лет. Но как только мне ис-
полнилось 70, стала терять и координацию 
движений, и концентрацию внимания. Мы 
самое возрастное землячество, поэтому де-
лаем то, что нам по силам: соревнования по 
дартсу, по стрельбе, ходим в тир, в боулинг. 

У коллег из других 
землячеств жизнь  
такая же насыщенная.  
В 2023 году землячества 
Ямала организовали  
и провели 360 мероприятий.
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Галина Филиппова – из села Харсаим, в 
землячестве отвечает за волонтёрскую де-
ятельность.

–  Мы помогаем чем можем подопечным 
центра «Милосердие», посещаем детские 
дома, школы, проводим для детей концер-
ты, мастер-классы. Мы собираем посылки 
для наших солдат на СВО, готовим блин-
дажные свечи, вяжем сети, балаклавы, нос-
ки, – чеканит Галина Борисовна. 

– И знаете, так комфортно здесь. Не бо-
ишься сказать не то, не боишься быть не-
понятым, – говорит собеседница.  

«МЫ ИЩЕМ ТАЛАНТЫ»

Любовь Савина после переезда целый 
год не могла найти себе места, потому что 
очень хотела на работу и тосковала по ро-
дине.  Вскоре вступила в землячество.  

– Я его обожаю, мне здесь комфортно, 
уютно, тепло. Со многими земляками мы 
стали настоящими друзьями. 

Семейная пара Валерия и Светланы Ба-
биковых в Приуральском землячестве не-
давно, всего полтора года. Но за это время 
их творческий союз покорил земляков. Су-
пруг играет на баяне и исполняет песни, а 
супруга ведёт развлекательные программы: 

– С Любовью Николаевной Савиной 
мы стали соведущими. Она берёт на себя  
серьёзную, торжественную часть праздни-
ка, а я развлекательную. Игры подбираю 
под наш возраст. Но вы знаете, такие «за-
жигалки» есть, что не остановить: наши 
дамы, кому за 80, ещё как танцуют! Валерий 
Константинович, мой муж, на каждое ме-
роприятие старается записать по две-три 
новые песни, чтобы порадовать земляков. 

– Переехав в Тюмень, немного теряешь-
ся, всё-таки большой город, – рассказыва-
ет Татьяна Нагибина. – Общения поначалу 
очень не хватает. Хочется видеть родные 
лица, слышать родные голоса. В земля-
честве я всего год, но впечатления у меня 
самые хорошие. Потому что здесь собира-
ются люди близкие по духу, люди, которые 
долго работали на Севере, и у них есть об-
щие воспоминания о Севере, о том, как они 
раньше жили, работали, общались. 

Последние три года Людмила Николаев-
на Тимофеева – секретарь Совета органи-

зации. В её ведении протоколы заседаний и 
связь с земляками:

– Перед каждым мероприятием я обзва-
ниваю всех, приглашаю или просто разго-
вариваю по душам. Есть маломобильные 
люди, которые редко или совсем не бывают в 
нашем штабе. Им особенно важно общение. 
Пусть по телефону, но они чувствуют свою 
причастность. В их дни рождения или юби-
леи члены Совета ездят к ним. Им приятно. 
А в землячестве мне, конечно, нравится. 

С теплом Людмила Николаевна вспо-
минает о чудесном ансамбле «Морошка», 
в котором пели 15 участников их земляче-
ства. На конкурсах они занимали призовые 
места. Сейчас хор некому вести, но все на-
деются, что это временно.

– Культура, ищи нам руководителя 
хора, – слышим мы из соседнего кабинета. 
Там женщины пакуют коробки. Настрое-
ние у всех отличное, улыбки, смех. В земля-
честве скоро ремонт, надо успеть собрать 
имущество. В других кабинетах также мно-
голюдно. Одни пришли на встречу с руко-
водством, у других – турнир по бильярду. 
Заседание Совета землячества закончи-
лось. Повестку обсудили легко и эмоцио-
нально. Теперь все – на чаепитие!  
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Кто и как отбирает и обучает ребят, которым родители  
могут доверить детей и их впечатления от летнего отдыха

Анна Пашкова, фото: предоставлено АНО «СВОЯ»

БИЛЕТ В МИР ДОБРА И ДЕТСТВА 

В рядах Содружества вожатых Ямала 
(СВОЯ) – молодёжь из разных городов 
России. Ребята проходят двухмесячную 
подготовку с еженедельными очными 
занятиями в Салехарде, Москве, Санкт-
Петербурге и Тюмени. Учатся и онлайн, 
например, слушают лекции о норматив-
но-правовых требованиях работы в ла-
гере. На курсе ребята проходят тесты, а 
по окончании их ждут итоговый экзамен 
и собеседование. Лучших отправляют на 
трёхдневный интенсив получать практику 

Всем ребятам пример:
уже 20 лет на Ямале  
готовят лучших вожатых

в условиях, максимально приближенных к 
реальным.

– Работать сложно, ведь одновременно 
нужно быть и менеджером, и педагогом, и 
психологом, и аниматором, находиться в 
прямом контакте с ребёнком как минимум 
16 часов в день на протяжении двух или 
трёх недель. Каждый прошёл наш отбор. 
Они добрые, отзывчивые и внимательные 
люди, которые разделяют наши ценно-
сти, – говорит Максим Артёмов, директор 
АНО «СВОЯ». 
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В ряды вожатых стремятся попасть 
даже школьники, они проходят подготовку 
ещё до своего восемнадцатилетия. 

– Я отдыхала в детских лагерях на восьми 
сменах, организованных содружеством, и в 
12 лет поставила цель стать вожатой. И вот 
я прошла обучение, получила сертификат и 
на следующую смену еду в новой роли. Ре-
бёнком я получала незабываемые эмоции, 
думаю, теперь они будут ещё ярче, – расска-
зала семнадцатилетняя Варвара Радько, вы-
пускница проекта «СВОЯ школа».

Профессионалов отличает индиви-
дуальный подход, умение найти точки 
развития. Эффективнее всего дети вос-
принимают информацию в играх, интел-
лектуальных и творческих. 

– Готовим к работе с детьми всех воз-
растов. О своих подопечных они узнают за 
несколько дней до заезда. Понимаем, что у 
каждого члена нашей команды свои пред-
расположенности, кому-то может быть 
комфортнее с младшими или наоборот, мы 
это учитываем, – говорит Максим Артёмов.

ЯМАЛЬЦЫ – ЛУЧШИЕ 

В команде СВОЯ – руководители, про-
граммные организаторы, служба безопас-
ности, блок подменных вожатых, медиа-
специалистов. Многие из них начинали 
свой путь с вожатства, а после попробо-

человек ежегодно выпускает 
школа вожатых Ямала. 

100

900 500
детей представителей 

содружества

В 2024 году организуют 10 смен 
для более 3000 детей. 

За три года СВОЯ 
организовала смены для
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вали свои силы и в других сферах. Так 
получилось и у Арины Панчул, медиаспе-
циалиста сообщества. Она училась вести 
соцсети, писать пресс-релизы и освещать 
мероприятия на сменах. 

– Моя задача – общаться с родителями 
в чатах, рассказывать о событиях, вести 
телеграм-каналы. В прошлом году я также 
руководила детским медиаштабом, обучала 
детей техническим и креативным навыкам. 
С гордостью наблюдаю, как некоторые мои 
ученики ведут соцсети, развивают личные 
бренды. Душу греет тот факт, что и частичка 
моих стараний вложена в их успех. Я ценю, 

Эльвира Хайрутдинова, директор 
ГБУ ЯНАО «Региональный центр 
патриотического воспитания «Авангард»:
«СВОЯ – как счастливая путёвка в жизнь  
с ярким разнообразием красок. Наблюдая  
за работой и развитием Содружества 
вожатых Ямала, понимаю, что это и есть 
планета счастья, а мне повезло быть  
очевидцем её становления. Содружество  
словно отдельная субкультура. Это такая 
уникальная, ступенчатая, карьерная школа». 

что могу повлиять на жизнь человека, – с 
улыбкой говорит Арина Панчул. 

Перед новой сменой всегда одолева-
ет волнение, признаётся Арина, ведь дети 
приезжают разные, ко всем нужно найти 
подход. Вожатые переживают и всегда с не-
терпением ждут ребят. Подготовка к смене 
может занимать несколько месяцев, а вре-
мя с ними пролетает незаметно.

– Каждый год я работаю в лагерях, мне 
близки ценности, которые мы передаём 
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Наиль Хайруллин, директор департамента 
молодёжной политики ЯНАО:
«Содружество вожатых Ямала –  
это настоящие профессионалы, которые 
работают с огромной отдачей. Они не просто 
организуют время детей, но и становятся  
для них наставниками, друзьями  
и вдохновителями. Я с теплом вспоминаю  
своё время в лагере. Именно там я узнал,  
как работают настоящие команды, и получил 
первые навыки управления».

ребятам, я нашла здесь настоящих друзей. 
Приятно раз за разом погружаться в мир 
доброты и детства, – говорит Арина Панчул. 

В 2022 году проверить работу Содруже-
ства Ямала приезжал Дмитрий Артюхов, 
именно тогда СВОЯкам повысили заработ-
ную плату. Теперь за смену получают от 25 
до 30 тысяч рублей, без учёта премий. При 
этом три недели они находятся на морском 
побережье, не переживают о пропитании и 
жилье – округ берёт все расходы на себя. 
Вместе с командой «ЯНАОтдых» предста-
вители СВОЯ изучают инфраструктуру 
лагерей России и выбирают лучшие базы, 
куда поедут отдыхать дети Ямала. Прора-
ботаны и вопросы логистики – на отдых 
дети вылетают прямыми рейсами из четы-
рёх аэропортов региона. 

Вожатые Ямала – лучшие в России. Это 
подтверждает множество наград и дости-
жений в конкурсах. Так, в 2023 году коман-
да СВОЯ стала лучшим педагогическим 
отрядом в рамках конкурса «ПОЛАР», она 
одержала победу среди 200 команд. Еже-
годно ребята становятся победителями и 
финалистами «Лиги вожатых». Они обла-
датели Гран-при международного конкур-
са «Вожатское сердце планеты». 

ЗВЕЗДА ЗАВЕТНЫХ ЖЕЛАНИЙ 

Вожатый – это в первую очередь тот, 
на кого равняются дети. Поэтому молодые 
люди поддерживают экологичное ведение 
социальных сетей. Они добровольно отка-
зываются от вредных привычек и подают 
пример детскому коллективу. 

– На всю жизнь запомнила трогатель-
ный момент. Один из огоньков – традици-
онное в лагере мероприятие, на котором 
дети делятся мыслями, переживаниями и 
мечтами – мы провели на берегу моря. Мы 
лежали и смотрели на звёзды, видели, как 
они падают. Малыши восторгались, зага-
дывали желания. Это тронуло меня до глу-
бины души, – вспоминает Арина. 

Многие считают, что смена – это скорее 
тяжёлый труд, чем моральное удовлетво-
рение. Начинающим опытные ребята сове-
туют не бояться и не верить стереотипам. 
Стоит помнить, что как ни старайся, ко 
всему нельзя подготовиться, но в трудных 
ситуациях обязательно придут на помощь 
товарищи.  

– Наша деятельность не изменит мир, 
но реальность конкретного ребёнка точно 
перевернётся после работы с нами. СВОЯ – 
наш шанс делать мир вокруг себя чуточку 
лучше, – завершает Максим Артёмов.
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Физическая сила зависит от натренированности и индивидуальных 
особенностей организма. Но очевидно, что некоторым от природы дано 

больше. О выносливости народов Крайнего Севера ходят легенды. 
Они ежедневно проходят десятки километров, могут не спать сутками, 

нормально переносят морозы, подолгу обходятся без пищи. 

Виктория Тибичи, фото: Андрей Ткачёв, Равиль Сафарбеков, Оксана Яр, личный архив героев

БЕГ НА ГРАНИ ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Альберт Окотэтто однажды бросил вы-
зов самому себе и в одиночку преодолел 
расстояние от Надыма до Салехарда. По 
автодороге ямалец пробежал 352 километ-
ра за пять дней. Испытание суровое, если 
учесть дождь, ветер, комаров и щебень на 
протяжении 180 километров. К забегу по 
трассе Надым – Салехард Альберт готовил-
ся целый год. В дороге он питался традици-
онной пищей – олениной, рыбой, пил чай.

Но есть те, кому пройти большое рас-
стояние стало необходимостью. Святослав 
Анагуричи каждое лето проходит пешком 
сотни километров до родительского чума, 
ведь летом вертолёты летают до стойбища 
крайне редко.

– Чтобы добраться до чума от посёлка 
приходится идти долго, минимум десять 
часов. Но другого способа нет, – расска-
зывает Святослав. – Когда нет мобильной 
связи у родителей и я не знаю, где стоят 
чумы, то иду по примерным данным. Если 
есть возможность связаться, то на полпути 
встречают братья. Летом в жару, в мошка-
ру бывает непросто идти. С собой обяза-
тельно надо брать немного еды, сладостей 
и соли. Ну и про чай не забывать. Без них 
при долгой ходьбе в жару, в быстром тем-
пе, с рюкзаком надвигается усталость, мо-
жет свести мышцы ног.

Выносливость –  
гены или тренировки?
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Святослав объясняет свои физические 
возможности тем, что с раннего детства 
помогал отцу. Вместе ходили за оленями 
на дальние расстояния по кутопьюганской 
лесотундре. Вот мышцы и привыкли, ста-
ли выносливыми. Он занимается северным 
многоборьем, а перед длинной прогулкой 
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старается бегать больше, чтоб мышцы хо-
рошо натренировались.

История пятнадцатилетнего спортсме-
на Някучи Лаптандера удивила ямальцев 
в 2018-м. Чтобы не отстать от группы и 
всё-таки отправиться на международный 
фестиваль в «Артек», он прошёл пешком 
50 километров – расстояние от стойбища в 
Паютинской тундре до Аксарки. Шёл око-
ло 15 часов, едой и водой на запасался, ведь 
кругом озёра, недостатка в воде не было. 
Свой поступок Някуча объяснил отсут-
ствием транспорта и дорог в его местности.

ГЕНЕТИЧЕСКИЙ ЩИТ КОЧЕВНИКА

Народы Крайнего Севера ведут кочевой 
образ жизни, прислушиваются к природе, 
доверяют ей. Постоянная двигательная 

активность – одно из важных условий вы-
носливости. День кочевника проходит за 
пределами чума. Сидя на месте, не прокор-
мишь семью, чум сам себя не соберёт и не 
разберёт, да и олени разбегутся кто куда. 
Охота, оленеводство, рыболовство требу-
ют физической нагрузки, которая трениру-
ет сердечно-сосудистую, мышечную, дыха-
тельную системы.

Чем обусловлена особенная выносли-
вость представителей коренных народов, 
рассказал Сергей Токарев, главный врач 
ГБУЗ ЯНАО «Центр общественного здоро-
вья и медицинской профилактики».

– Да, такой феномен существует. Вы-
сокая двигательная активность – залог 
не просто жизненного успеха, а самого 
выживания в тундре, – отмечает Сергей 
Токарев. – С самого рождения организм 

Тундровики привыкли  
к физическому труду с самого 
детства. Преодолевать большие 
расстояния – дело привычное. 
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коренного северянина адаптируется 
к высокой продолжительной актив-
ности, при которой значительно уча-
щаются дыхание и пульс. Развитию 
выносливости способствуют и тради-
ционные виды спорта.

По словам Сергея Токарева, для 
тундровиков характерна многовековая 
анатомо-физиологическая адаптация к 
экстремальным северным условиям.

– У коренных жителей корена-
стая, крепкая фигура с развитой кост-
но-мышечной системой, – рассказал 
Сергей Токарев. – Физиологические 
процессы направлены на повышение 
теплопродукции и уменьшение тепло-
отдачи, повышение эффективности 
газообмена. Поддерживать хорошую 
физическую форму помогает и пита-
ние, соотносящееся с энергетически-
ми затратами.

КАК ЕСТЬ, ЧТОБЫ ЖИТЬ

Набор генов северных народов по-
зволяет им питаться почти исключи-
тельно мясной и жирной пищей и не 
испытывать серьёзных проблем со 
здоровьем. Благодаря устойчивости к 
суровым условиям они научились под-

держивать низкий уровень холестери-
на и жиров в крови и не погибать от 
переохлаждения.

В оленине в пять раз больше аскор-
биновой кислоты. Комплекс витами-
нов, который содержится в крови и 
мясе оленя, придаёт сил и закаляет им-
мунитет. Редко можно встретить олене-
вода с обычной простудой. Сырое мясо 
и кровь – привычный рацион тундро-
вика. В силу особенностей организма и 
отдалённости от населённых пунктов 
получать запас витаминов из фруктов 
и овощей не получится. 

Рыбу едят в сыром, вяленом, жаре-
ном, варёном виде. На зиму заготав-
ливают «порца», по-другому «варку»: 
сушёную рыбу мелко перетирают, до-
бавляя рыбий жир, потом эту смесь 
отваривают. Употребляют и на бутер-
бродах, как паштет, и как лекарство. 
Постную рыбу тундровики не едят, в 
ней недостаточно жирных кислот.

После тяжёлого трудового дня ко-
чевники восстанавливаются супом «я». 
Для его основы отваривают оленину с 
косточкой. После чего мясо вынимают, 
по желанию добавляют оленьей крови, 
перемешивают с мукой для наваристо-
сти и подают с мясом.
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А СЕГОДНЯ?

За последние тридцать лет уклад жизни 
коренных жителей претерпел изменения.

– Сдвиг к европейскому типу питания, 
переход на оседлый образ жизни, вредные 
привычки наносят ущерб здоровью, – го-
ворит доктор. – По итогам профобследо-
ваний коренных жителей Центром обще-
ственного здоровья отмечены пациенты 
с сахарным диабетом, артериальной ги-
пертонией, избыточной массой тела среди 

оседлых жителей посёлков. Лучшие пока-
затели здоровья остаются у коренных севе-
рян, сохраняющих тот уклад, по которому 
жили их предки многие века.

Чтобы сохранить и увеличить вынос-
ливость, обязательно здоровое сбаланси-
рованное и рациональное питание – рыба, 
фрукты, овощи и зелень. Следует избегать 
жирной, сладкой и рафинированной пищи. 
Важно отказаться от вредных привычек, 
наладить режим труда и отдыха. Кочевни-
кам лучше придерживаться традиционно-
го питания.

– Необходимы и регулярные трениров-
ки, – отмечает Сергей Токарев. – Начать 
можно с простых упражнений, постепенно 
увеличивая их сложность и интенсивность. 
Самый эффективный способ развития вы-
носливости – кардиотренировки: бег, ходь-
ба, езда на велосипеде, плавание.

Правильное питание повышает 
уровень энергии и выносливости. 
Помогает эффективнее 
выполнять ежедневные задания  
и улучшает физическую форму.
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Тяни сильнее, 
гони быстрее! 

Ямальцы состязались  
в национальных видах спорта
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День оленевода – настоящий 
спортивный фестиваль. 
Обязательная часть его 
программы – соревнования  
по северному многоборью  
и гонки на оленьих упряжках. 
Корреспондент «Ямальского 
меридиана» поговорил  
с их победителями.

Виктория Пырирко, фото: Оксана Яр,  
Ольга Сэротэтто, Фёдор Воронов,  
личный архив героев

БИАТЛОН С… ТЫНЗЯНОМ

Тундровики – ловкие, быстрые, меткие, 
ведь иначе не выжить в суровых условиях 
Крайнего Севера. Из их повседневных за-
нятий, из забав и тренировки необходимых 
навыков родились традиционные виды 
спорта – метание топора на дальность, бег 
с палкой, тройной национальный прыжок 
с отталкиванием двумя ногами, метание 
тынзяна на хорей и прыжки через нарты. 
Со временем популярные и зрелищные ло-
кальные состязания признали официаль-
ными и стали развивать на государствен-
ном уровне. 

Рождаются и завоёвывают сердца 
ямальцев новые дисциплины. Один из 
примеров – этнобиатлон, который в 2018 
году придумала семья Зарко из Тарко-Сале. 

По правилам, спортсменам нужно пре-
одолевать дистанцию на национальных 
лыжах, а вместо винтовки – тынзян не ме-
нее 30 метров. Как и в биатлоне, в случае 
если участник промахнётся, то он собирает 
полностью тынзян и проходит по штраф-
ному кругу протяжённостью 25 метров и 
продолжает гонку по дистанции. В коман-
де – четыре человека.
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В этом году самыми быстрыми 
этнобиатлонистами округа вновь 
стали жители Панаевска Ямаль-
ского района Олег Окотэтто, Ев-
гений Хороля, Денис Окотэтто, 
Иван Пырирко. Иван Пырирко 
участвовал впервые, но сразу за-
нял призовое место. 

– Команда слаженная, ребя-
та давно тренируются вместе, а я 
пришёл лишь в этом году. Парни из 
моей команды – лучшие лыжники 
Ямала в национальном спорте уже 
много лет. Организацией команды 
и проживанием занимался наш 
тренер Игорь Сэротэтто. Финан-
сировала администрация посёлка, 
за что очень благодарны. 

– У спортсменов задача – уча-
ствовать и выигрывать, – поясняет 
Игорь Сэротэтто, представитель 
панаевской команды, тренер-пре-
подаватель. – В состязании уча-
ствуют сразу несколько команд, 
в составе по четыре участника,  
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у каждого в руках аркан и лыжи. Время засека-
ется по первому участнику. Бегут все со своим 
арканом, бросая его на хорей. Наши спортсме-
ны прошли дистанцию с одним штрафным 
кругом, но взяли на скорости. 

Олег Окотэтто, Евгений Хороля и Денис 
Окотэтто также стали лучшими в лыжной 
эстафете Открытых традиционных соревно-
ваний оленеводов на кубок губернатора Яма-
ла. Дистанцию в 1600 метров они преодолели 
за 16 минут.

«СЕЛА И ПОЕХАЛА»

Пожалуй, главный вид спорта, который 
традиционно присутствует в жизни букваль-
но всех коренных народов Арктики – гонки на 
оленьих упряжках. Бывает, азартные кочевни-
ки гонки устраивают сами, из своего кармана 
оплачивая приз самому удачливому. Но боль-
шой честью считают участвовать в окружных 
соревнованиях. 

В этом году 114 упряжек участвовали в 
массовом заезде в Тарко-Сале. Средняя ско-
рость, с которой проезжает оленья упряжка – 

Почти три десятка лет в Надыме 
проходят Открытые традиционные 
соревнования оленеводов  
на кубок губернатора Ямала.

18 188
команд спортсменов

В этом году участие приняли спортсмены 
из Надымского, Ямальского, Тазовского, 
Пуровского, Шурышкарского, Приуральского 
районов и даже из Таймырского  
Долгано-Ненецкого муниципального  
района Красноярского края.

примерно 45 километров час. Трассу в полто-
ра километра нужно преодолеть как можно 
быстрее. По отзывам зрителей, гонка была за-
хватывающей – участники сходили с дистан-
ции, падали с нарт, до финиша добрались не 
все. Первой в массовом забеге стала упряжка 
Филиппа Пяка из Тарко-Сале.

Одиночный заезд женщин – один из самых 
зрелищных мероприятий праздника. Мальви-
на Лапсуй рассказала о своей победе в надым-
ских соревнованиях. 

– Выиграть в гонках на оленьих упряжках в 
Надыме было моей целью, – написала на своей 
странице в соцсети Мальвина Лапсуй. Она ро-
дом из Антипаюты Тазовского района. Назы-
вает себя потомственным гонщиком: раньше 
родители участвовали в соревнованиях, теперь 
продолжают династию спортсменка и её братья.  
По словам опытных гонщиков, успех во многом 
зависит от передового оленя, он управляет все-
ми остальными. Обучать главного – процесс 
долгий, на который уходит год и больше.

– Впервые участвовала в гонках в 20 лет. 
Заезд был удачным – я заняла первое место в 
Тазовском. 

2024 год



Упряжку Мальвина одолжила у брата, 
он кочует в Ямбургской тундре. Для со-
ревнований в Надым брат перевёз оленей 
на фуре, по пути делая остановки, чтобы 
покормить их, дать им погулять и отдох-
нуть. По приезде в Надым оленей остав-
ляли в стойбище знакомых. 

– Села и поехала. Перед стартом была 
абсолютна спокойна. Если уверена в оле-
нях, знаю: займу призовое место. Женщи-
нам соревнования дались  труднее – в пер-
вом заезде ни одна не доехала до финиша. 
У мужчин, наоборот, всё получалось. 

Девушка за победу получила снегоход. 
Подарила его брату, которому в этот раз 
не повезло занять призовое место.
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– Он заслуживает, целый год тренировал 
оленей. А мне важен не приз, а само участие, 
азарт, адреналин. 

СТОЛИЧНЫЕ ГОСТИ

Гонки на оленьих упряжках в окружной 
столице запомнились их комментатором. При-
езд на Ямал российского телеведущего Дми-
трия Губерниева совместно организовали АНО 
«Ямал-Медиа», Медиацентр «Салехард» и глава 
Салехарда Алексей Титовский.  Главное нацио-
нальное торжество Губерниев назвал «оленьей 
формулой – 1».

– Несколько участников, казалось бы, 
впервые приехали сюда, но показывают хоро-
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шее мастерство и владение упряжками. И ко-
нечно, потрясают замечательные олени – мы 
видим подготовленность животных, их силу, 
выносливость, в конце концов. Это невероят-
ный контакт человека и животного, – отме-
тил Дмитрий Губерниев. – Огромное спасибо 
спортсменам и организаторам. Большая честь 
находиться на Ямале. Организаторам желаю 
не сбавлять обороты при проведении подоб-
ных турниров, а участникам – оттачивать ма-
стерство, – добавил почётный гость.

Первым двухкилометровую трассу на сво-
ей упряжке преодолел 41-летний Николай 
Валеев из Аксарки – за 2 минуты 50 секунд. 
За лучший результат оленеводу вручили сне-
гоход. В соревнованиях мужчина принимает 
участие больше 20 лет, и эта победа уже не 
первая. Среди женщин победила 18-летняя 
Людмила Лаптандер из Ямальского района, 
ей вручили сертификат на 100 тысяч рублей.

ПЕРЕТЯНУТЬ ПАЛКУ НА СЕБЯ  
И ЗАБРАТЬ ПРИЗ

Все современные игры северных народов 
Севера берут начало в самом образе жизни – 
в ежедневном быту, в охоте, в долгих походах 
и, конечно, в развлечениях. 

Перетягивание палки – любимая за-
бава северных кочевников. Правила 
просты. Два спортсмена сидят на земле, 
вытянув ноги, упираются друг в друга 
ступнями. Руками берутся за палку, по 
команде тянут её на себя, стараясь ото-
рвать соперника от земли. При этом нель-
зя сгибать ноги в коленях. Если расцепил 
пальцы – проиграл. Победитель состя-
зается со следующим участником. Мас-
рестлинг (где «мас» в переводе с якутско-
го означает «дерево, палка», «рестлинг» с 
английского – «борьба») требует натре-
нированных рук, ног, спины и брюшного 
пресса.

Слёт оленеводов – 2024 в Новом Урен-
гое прошёл успешно для тазовских спорт-
сменов. В перетягивании палки они заня-
ли все ступени пьедестала почёта. Один 
из участников – Никонор Оковай, потом-
ственный оленевод из Гыданской тундры. 
Он нигде не тренируется, развивает лов-
кость и силу в ежедневном труде. 

– За третье место получил денежный 
приз, потрачу на тренировки, возможно. 
До этого участвовал в Надыме, там занял 
второе место, – рассказал Никонор наше-
му корреспонденту. 
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В регионе проходит проект 
«ЮнАрктика» для ямальских 
подростков. О победителях  
одного из творческих состязаний –  
в нашем материале.

Татьяна Мастерских, фото: Андрей Ткачёв,  
РЦПВ «Авангард»
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Восьмиклассники 
Ямала идут  
по страницам  
памяти 
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инсценированной патриотической песни 
«Патриоты России» и зимний фестиваль 
«Готов к труду и обороне». 

– Кроме этого, мы проводим два до-
полнительных этапа, на которых можно 
заработать баллы и повысить командный 
рейтинг, – рассказывает об особенностях 
проекта Виктория Семибратова. – Один по-
свящён празднованию 80-летия освобож-
дения Ленинграда от фашистской блокады; 
команды готовили видеоролики. А в пред-
дверии празднования Дня Победы вось-
миклассники напишут и отправят письма 
российским солдатам и офицерам, которые 
исполняют свой воинский долг в зоне СВО.

Победителями проекта станут 16 ко-
манд. Осенью они посетят города-герои, 
среди которых Москва, Санкт-Петербург, 
Тула, Волгоград и города воинской славы – 
Курск, Орёл, Тверь, Ржев.

– Такие туры дают возможность прикос-
нуться к историческому прошлому страны. 
Также ямальских школьников ждут развле-
чения, – отмечает куратор проекта.

ПРОЕКТ ДЛЯ ПОДРОСТКОВ

«ЮнАрктика» – проект регионально-
го центра патриотического воспитания 
«Авангард».

– Его  ценность – в развитии и поддер-
жании интереса школьников к изучению 
истории России. Мы привлекаем ребят к 
участию в творческих, интеллектуальных 
и спортивных мероприятиях патриотиче-
ской направленности целыми классами, – 
рассказывает региональный координатор 
проекта Виктория Семибратова. – Именно 
так, на мой взгляд, формируется чувство 
уважения к прошлому нашей страны, её ге-
роическим страницам.

– В этом году созданы семь соревнова-
тельных этапов, которые должны показать, 
какая команда лучше знает историю, мо-
жет интересно рассказать о родном крае, о 
своей стране, о государственных символах, 
героических предках, – продолжает она.

Ребята готовили  видеовизитки о своём 
классе, мастерили макеты городов-героев 
СССР и городов воинской славы. В февра-
ле и в марте в регионе проходил конкурс 
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СДЕЛАЙ САМ

Ученики школы № 3 Салехарда – посто-
янные участники конкурсов «ЮнАркти-
ки». Прошлогодняя команда заняла одно 
из призовых мест и получила путёвку на 
экскурсию в Санкт-Петербург.

И вот новая победа – в конкурсе на луч-
ший макет мемориала славы городов-геро-
ев СССР и городов воинской славы, ключе-
вых событий и сражений времён Великой 
Отечественной войны.

По результатам жеребьёвки третьей 
школе достался Нальчик и его мемориал 
«Нальчанам, погибшим в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945».

– В интернете нашли фотографии, а по-
том связались с учениками школы № 33 
Нальчика. Ребята нам сбросили много фо-
тографий и видео этого мемориала и парка 
с разных ракурсов, – рассказывает вось-
миклассница Елена Мельник. – Так как я 
учусь в художественной школе, мне пору-
чили сделать барельефы для монумента. 
Это было нелегко.

– Макеты мы с ребятами делали на обо-
рудовании школьного технопарка, – объ-

ясняет заместитель директора Александр 
Дипломатов. – Каждый памятник имеет свои 
особенности, и сложности при изготовлении 
были. Изюминкой макета-победителя стала 
встроенная подсветка.

Проект сплачивает учителей, учеников и 
их родителей. Школьники обращаются за по-
мощью к мамам и папам, вместе готовят кон-
курсные материалы.  

– Сохраняя историческую память, мы со-
храняем и семейные ценности, вспоминаем 
предков, которые спасли мир от фашизма, – 
уверена Виктория Семибратова.

8-й
сезон проекта

13
муниципалитетов

231
класс-команда

4919
участников

78 СОЦИУМ  . Проекты



КУЛЬТУРА
Фото: vk.comnurmuseum
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Мария Шрейдер, фото: Андрей Понамарев

В Тарко-Сале состоялся концерт Юрия Башмета,
выдающегося альтиста и дирижёра современности. 
Кроме того, маэстро встретился с воспитанниками 
школы искусств имени И. О. Дунаевского,  
их родителями и педагогами.

Добрые советы
маэстро Башмета

Ю рий Башмет, знамени-
тый альтист, лауреат че-
тырёх Государственных 
премий РФ и «Грэмми», 

народный артист СССР, считает сво-
им долгом помочь талантливым детям 
стать настоящими профессионалами. 
Это педагог, который вносит большой 
вклад в профессиональное становление 
творческой молодёжи благодаря одно-
имённому фонду, образовательным цен-
трам и музыкальным академиям Юрия 
Башмета по всей России. Поэтому визит 
маэстро именно в Год детства, объяв-
ленный губернатором Ямала Дмитрием 
Артюховым, стал символичным. 

На творческой встрече Юрий Абра-
мович рассказал, как когда-то выбрал 
свой путь.

МАМА, АЛЬТ И МУШКЕТЁРЫ

– Для многих вы – кумир. А кто ваш 
кумир?

– Мама. В Одессе до сих пор действует 
школа имени Петра Столярского, осно-
ванная для одарённых детей ещё в 1933 

году. Это база российской скрипичной 
школы. Даже такие знаменитости, как 
Айзек Стерн, Яша Хейфец, Леонид Коган, 
выросли на ней. Столярский однажды 
сказал: «Мне не нужны талантливые дети, 
мне нужны талантливые мамы». Так вы-
шло и у нас – моя мама явилась примером 
этой фразы. Профессиональных музы-
кантов в семье не было, но однажды она, 
очень мудрая и талантливая глава нашей 
семьи, приняла решение, что я должен за-
ниматься музыкой, помимо школы долж-
но появиться какое-то занятие. 

Она старалась заметить, к чему у ре-
бёнка есть интерес. Пробовала и наблю-
дала. В моей жизни было и рисование, 
и прыжки в воду, и ватерполо, и фех-
тование – я даже получил юношеский 
разряд по фехтованию саблей. А знаете, 
почему я его полюбил? Потому что уви-
дел фильм «Три мушкетёра». После по-
явилась и скрипка. 

– Не жаль было потраченного на за-
нятия времени? 

– Это только кажется, что детства нет, 
если ребёнок чем-то упорно занимается.  
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Но это не так, особенно если есть понима-
ющая мама. Расскажу историю. Стою перед 
окном, пилю на скрипке. У меня слёзы те-
кут, ведь там, за окном, друзья играют в 
футбол, катаются на велосипеде, гуляют. 
Там жизнь, а я почему-то должен стоять и 
пилить. Подходит мама и говорит: «Да по-
ложи ты скрипку! Иди, бери свой велосипед 
(это моё было бешеное увлечение, я даже 
умел ездить задом наперёд), поезжай. По-
катаешься, проголодаешься, приедешь 
домой, поешь и, если захочешь, ещё 
позанимаешься». Она мудро вела 
меня к результату. Давала мне свобо-
ду – у нас была дружба.

 
– Расскажите, почему именно альт? 
– У каждого педагога есть нагрузка: 

столько-то учеников на одного учите-
ля. На скрипку не было мест, а для папы 
и мамы не имело значения – скрипка, 
балалайка, альт или баян. Глав-
ное – мальчик со слухом. Меня 
определили к очень хорошему 
педагогу Нине Леонидовне 
Вишневской. Она преподава-
ла альт, но я приходил к ней 
играть на скрипке. Альт взял 
позже, и вышло это так. Один 
человек, прекрасный альтист, 
сказал: «Слушай, дальше на 
скрипке тебе нужно будет каприсы 
Паганини учить. Ты представля-
ешь, сколько времени уйдёт 
на эту скрипку? А на альте 
часик поиграешь – и всё. 
Там нет ничего сложного. 
И у тебя будет время для 
твоей любимой гитары. 
Поэтому соглашайся, бери 
альт, тем более ты чис-
лишься альтистом».

– Гитара? 
– Да. В то время процветала 

группа «Битлз». Я создал группу, где играл 
на гитаре. Был лидером, потому что един-
ственный учился в музыкальной школе, 
знал, что такое ритм, нота, как её написать. 
А ещё умел играть триолями. К слову, тог-
да «Битлз» были настоящим событием в 
нашей жизни, как и выход их пластинок. 

Каждые сто метров в городе сидел какой-
нибудь «слухач» – тот, кто не знал нотной 
грамоты, но прекрасно играл на гитаре по 
слуху, – и талантливо исполнял их песни на 
гитаре.

Но вот «Битлз» перестали существовать – 
что делать дальше? Трагедия – смысл жизни 
пропал. Тогда старший брат порекомендовал 

послушать американский джаз-рок: груп-
пы «Чикаго», «Earth, Wind & Fire», «Blood, 

Sweat & Tears». Понравился высочай-
ший профессионализм и ритмическая 
сетка – они такое выдавали! 

На альте я играл тогда исключи-
тельно для папы и мамы. До тех пор 

пока не объявили конкурс среди учени-
ков музыкальных училищ, посвящённый 
столетию Ленина. Помню, пришлось 
каждый день в течение трёх месяцев за-
ниматься. Что получилось в результате? 
Прямо перед тем как выезжать, я чётко 

осознал, что музыка Петра Ильича 
Чайковского победила во мне 

музыку ливерпульской четвёр-
ки. Кстати, на конкурсе я стал 
одним из победителей. 

– Когда у вас появился 
знаменитый альт 18-го века 
итальянского мастера Паоло 

Тесторе, вы знали, что «по-
роднились» с Моцартом? 

 – Это было удивительно. Так 
случилось, что я оказался 
первым музыкантом, для ко-
торого открыли шкаф Мо-
царта в Зальцбурге и дали 
альт композитора. Двести 
лет к нему никто не при-
касался. Перед тем как я 
сыграл на нём, гениальный 

скрипичный мастер Ана-
толий Кочергин привёл его 

в порядок. Когда я взял в руки 
этот инструмент, удивился неверо-

ятно! Оказалось, что он тоже работы Паоло 
Тесторе. Мой альт и альт Моцарта – братья, 
разница между ними всего три года. Но 
они совсем не похожи друг на друга, ни по 
звуку, ни внешне. Мне в жизни повезло сы-
грать и на альте Страдивари, который при-
надлежал Паганини. 



КОНЦЕРТ ПЕРВЫХ СКРИПОК

Завершением творческой встречи 
Юрия Башмета и пуровчан стал концерт 
под руководством дирижёра в исполне-
нии ансамбля «Солисты Москвы». Зал 
аплодировал артистам стоя.

– Встреча с Юрием Башметом и его 
концерт для многих из нас были недо-
сягаемой мечтой. А сегодня он здесь, с 
нами общается очень открыто, рассказы-
вает о себе и даёт советы. Это дорогого 
стоит, – поделилась впечатлениями На-
дежда Походий, музыковед и преподава-
тель городской школы искусств. 

Это выступление компания «НОВА-
ТЭК-ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ» препод-
несла пуровчанам в подарок в рамках 
празднования 30-летия организации. Не-
сколько часов на сцене правили скрипки. 

Андрей Поскробко, Арина Шевляко-
ва, Кирилл Кравцов и Михаил Фейман, 
Михаил Ашуров играли произведения 
великих композиторов: Эдварда Грига, 
Петра Чайковского, Вольфганга Амадея 
Моцарта, Антонио Вивальди, Джоакки-
но Россини и многих других. 

Визит на Ямал артистов, известных как 
в России, так и за рубежом, – истинная ра-
дость для поклонников классической му-
зыки. К слову, в Тарко-Сале выступления 
известных музыкантов с некоторых пор 
не редкость. Благодаря проекту «Джаз-
клуб’89», который запустили год назад 
благодаря поддержке главы Пуровского 
района Антона Колодина, джазовые вече-
ра стали постоянным событием культур-
ной жизни города. 
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Дочь 
ворона

К огда-то давно жил 
старик-ворон. У него 
была дочка. Вот на-
чал он готовиться к 

празднику. Достал свой бубен, 
стал готовиться танцевать. А до-
чери говорит:

– Сшей мне красивые рука-
вички.

– Нет у меня оленьих лап.
– Давал же тебе лапы. И пусть 

с украшением будут мои рука-
вички.

– Нет у меня шкуры осеннего 
телёнка, чтобы сделать узоры.

84 КУЛЬТУРА  . Фольклор

Нейко Янгасова,  
иллюстрации Натальи Колбиной
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Старик принёс шкуру осеннего те-
лёнка. Ещё захватил тоненькие нитки 
из оленьих жил.

– Нет у меня иголки, – говорит дочь.
Старик сходил за иголкой.
– Теперь шей!
– Проткну указательный палец.
– Надень железный напёрсток.
– Напёрсток продырявлю.
– Ладно не работай. А я не буду тебя 

кормить.
Дочь его испугалась, стала шить.
И вот наступил праздничный день. 

Старик-ворон надел свои новые рука-
вички, бьёт в бубен, трясётся и под-
прыгивает.

Конец.

апреля – Вороний день, для народов ханты и манси 
самый почитаемый праздник. Его главный обряд – 
угощение вороны: женщины и дети вывешивают 
на берёзу сушки, нанизанные на нитку.7
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Ирина Гильфанова, фото: Фёдор Воронов,  
личный архив Натальи Массальской

В 2024 году окружная Редакционно-издательская комиссия выпустит 
семь новых книг ямальских авторов. Среди них – сборник стихотворений 
«Странница» Натальи Массальской. В нём около двух сотен лирических 

произведений на самые разные темы, некоторые стихи ждали своего шанса 
быть напечатанными целых десять лет. 

«Стихи – это мой 
естественный мир»

«УЛЕТАЮЩИЕ» СТРОЧКИ 

В кабинете Натальи Пав-
ловны в её квартире в Надыме 

все стены – сплошные шкафы 
с сотнями книг. А подняв гла-

за, можно совсем потеряться в 
пространстве: потолок в этой 

комнате – космический снимок 
Земли. В центре комнаты за пись-

менным столом сидит Наталья 
Массальская. Яркая, живая, летя-

щая. Прямо как её стихи. 
Где-то на полках среди множе-

ства известных авторов можно най-
ти и книги самой Натальи Павловны. 

Но в этой коллекции есть не все её 
сборники – многое раздарила, разда-

ла. Поэтому она без сожаления назы-
вает свои книги «убегающими, улетаю-

щими».  
– Стихи – это мой естественный мир 

и мой взгляд на него, – говорит Наталья 
Массальская. – Иногда ироничный, встре-

воженный, но всегда любящий и нежный.

Ах, эти женские стихи –
В чём их секрет, скажи на милость –

Как тесто, лепятся грехи, 
А выпекается… невинность.

СКЛАД УМА ПОЭТА

Наталья Массальская на-
чала сочинять, когда ещё не 
умела писать. Она просто на-
певала рифмованные строчки. 
Самые первые стихи Наталья 
Павловна уже не помнит. Но во 
втором классе произошло особое 
событие – учительница отправи-
ла её стихотворение в московское 
издание, а автор в ответ получила 
красивую открытку с пожеланием 
продолжать писать! Талант прояв-
лялся при любой возможности. Даже 
школьные сочинения не получалось 
писать прозой – повествование само 
складывалось в рифму. 

– Мне всегда было легче писать сти-
хами. Это, видимо, склад ума, как у шах-
матистов. Мы уже не можем без этого 
жить, – говорит Наталья Массальская. 

Потом случилась первая и единствен-
ная любовь. Будущему мужу Наталья Пав-
ловна четыре года писала письма в стихах, а 
он перекладывал их на мелодии под гитару.

Когда Наталья Массальская вышла за-
муж, семья сначала жила в закрытом городе 
Байконуре в Казахстане, а в 1985 году пере-
ехала в Надым. Там выпускница филологиче-
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ского факультета устроилась учителем лите-
ратуры в школу и организовала театральный 
кружок. Тогда она впервые выступила в роли 
режиссёра и автора множества постановок. 
Её ученики почти каждые каникулы ставили 
спектакли и в многочисленных конкурсах вы-
игрывали первые места, Гран-при.

– Мои ребята оказались такими замеча-
тельными, они все загорелись театром, и мы 
с ними делали потрясающие спектакли. Это 
было прекрасное время! – с улыбкой вспоми-
нает Наталья Павловна. 

ДРУГАЯ ПРИРОДА 

С теплом Наталья Массальская вспоминает 
свою работу в Центре национальных культур 
Надыма. Там она в полной мере познакоми-

лась и углубилась в культуру народов Севера. 
Для неё, выросшей в жарком и пустынном Ка-
захстане, Ямал быстро стал любимым. 

– Двор, в котором я росла ребёнком, был 
многонациональным и дружным. Люди там 
жили очень хорошие, – вспоминает она. – А 
когда я приехала на Ямал, оказалось, он та-
кой же удивительный и многонациональный. 
С ненцами и хантами казахи и правда очень 
похожи как внешне, так и в быту, например, 
кочевой образ жизни: у нас – юрты, здесь – 
чумы, а после чаепития в Казахстане тоже 
переворачивают пиалы вверх дном. 

Полюбилась Наталье Павловне и приро-
да Ямала. После песчаного Байконура редкие 
леса с невысокими кедрами и лиственницами 
казались ей густой чащей, которая по осени 
«одевается» в сказочно-красивый золотой 
окрас. И даже частый дождь после засушливо-
го казахстанского лета был в радость. 

Лиственница – рыжая лиса, 
Вытворяешь просто чудеса. 
Женщина от корня до верхушки – 
Ты моя любимая подружка!
 
Работая режиссёром в ЦНК, Наталья Мас-

сальская устраивала мероприятия для нацио-
нальных клубов ненцев, хантов и коми. Тогда-
то она и начала изучать культуру Ямала через 
сказки, предания и народные легенды, чтобы 
потом писать сценарии на День рыбака, День 
оленевода и на другие праздники и фестива-
ли. И так вошла во вкус. Тема Ямала прочно 
основалась в творческом арсенале Натальи 
Павловны.

«ПИШЕТСЯ ЛЕГКО, КАК ДЫШИТСЯ»  

Параллельно с работой Наталья Массаль-
ская, не переставая, писала стихи, пьесы, рас-
сказы и песни. Но поначалу только для души.

– Моё творчество для меня невесомое. Оно 
меня ни к чему не обязывает: что бы я ни пи-
сала, я не придерживаюсь никаких планов и 
замыслов. Я живу и играю. Пишу, как хочу, 
и от этого чувства я всегда летала. Душа от-
кликается на события вокруг меня, и стихи 
рождаются. Всё пишется легко, как дышит-
ся, – делится ощущениями Наталья Павлов-
на. – У меня нет к себе такого серьёзного от-
ношения: «Ого, я писатель!» Я просто иду, 

За творческую карьеру Наталья 
Павловна участвовала только  
в трёх поэтических конкурсах.  
И во всех стала победителем.  
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и вдруг какая-то строчка привязалась. Я 
шагну, а она улетела, но мне не жалко. А 
иногда даже неловко, когда такие простые, 
с моей точки зрения, стихи кому-то сильно 
западают. Для меня это удивительно. 

А творчество Натальи Массальской 
«западает» действительно многим. Её кни-
ги быстро разбирают, стихи становятся 
песнями, а по самому Надыму даже коле-
сит автобус с рифмованными строчками  
поэтессы. Однажды руководитель Надым-
ского литературного объединения (НЛО) 
Людмила Ефремова сказала Наталье Пав-
ловне, что её строчки расходятся, как эсэ-
мэски.  

К слову, НЛО появилось в жизни На-
тальи Массальской по воле случая. И этот 
случай изменил её жизнь.

– Это был 1991 год, – вспоминает она. – 
Моей мамы не стало. Я сходила с ума. Хо-
телось что-то поменять. Тогда я впервые 
решилась принести свои стихи в редакцию 
газеты «Надымский рабочий», где печата-
лись местные поэты. Помню, как несла две-

«Странница» – вторая книга 
Натальи Массальской,  
иллюстрации к которой 
подготовила дочь поэтессы – 
Таис. Она же создала веб-макет 
и часть рисунков к детской книге 
«Солнечный мальчик».

надцатилистовую тетрадку, исписанную 
стихами, и думала: «Зачем я вообще иду?» 

Но на следующий день Наталью Пав-
ловну позвали в редакцию и с порога об-
ступили со словами: «Вам надо срочно 
связаться с Людмилой Ефремовой». Тогда 
в НЛО входили чуть ли не все надымские 
поэты. Наталью Массальскую они приня-
ли в свои ряды в первый же вечер. С тех 
пор каждое воскресенье она «летела» на 
творческие встречи в клуб, где читала свои 
стихи и слушала чужие. А уже меньше чем 
через год НЛО выпустило первый альма-
нах «Окно на Север», где свет увидели и 
стихи Натальи Массальской.

СТИХИ «ПЕКУТСЯ, КАК ПИРОЖКИ» 

Свой приход в НЛО Наталья Массаль-
ская считает главной творческой удачей 
в жизни. Благодаря вступлению в этот 
«братский союз пишущих людей разных 
профессий» она начала публиковать свои 
первые стихи, а потом и целые книги. 

Первую книгу «Я – зеркало твоё» Ната-
лья Павловна выпустила в 1995 году. А что-
бы презентация такого события оказалась 
особенно памятной, она поместила её в 
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свежеиспеченный пирог. Кто-то начал резать 
выпечку и чуть не прорезал обложку. А у На-
тальи родились простые строчки: 

Я пеку-пеку-пеку пирожок,
И взбегает на плиту мой стишок,
Не боится ни муки, ни огня – 
Так пекутся все стихи у меня…
 
В 2004 году Наталья Массальская выпусти-

ла сборник стихов «Свет в окошке», а в 2012 – 
книгу «Солнечный мальчик», в которую вош-
ли её сказки о северных народах и детские 
пьесы. И вот в 2024 году в свет вышла четвёр-
тая книга Натальи Павловны «Странница». 

– Издание моих первых трёх книг финан-
сировала администрация Надыма, – говорит 
автор. – А за «Странницу» я благодарна Люд-
миле Георгиевне Ефремовой, которая хода-
тайствовала за её выпуск. Если честно, даже 
не знала, что РИК издаёт книги на конкурсной 
основе. Тем приятнее, что остановили выбор 
на моей. 

СТРАННИЦА – СТРАНИЦА

Новый сборник Натальи Массальской 
имеет двойное название: «Странница» и 
«Страница».  

– Странница – это я, потому что дорога – 
моё второе имя. Для меня любой выезд – со-
бытие. О дороге я могу говорить бесконечно: 
она меня успокаивает, завораживает, напол-
няет энергией и предвкушением чуда, – рас-
сказывает автор. – А страница для меня – это 

как пелёнка для ребёнка. Она белая, как 
чистый лист, я её расстилаю и «кладу» свои 
стихи, как своих детей. Есть и третье значе-
ние – странная. Это тоже я.

Я странная – вслед пальцем у виска,
Не от земли – а я не обижаюсь…
Не поменяю своего лица. 
Нигде ни перед кем не унижаюсь…
 
В новом сборнике Натальи Массальской 

есть стихи, пожалуй, на все темы: семья, 
любовь, душа, природа, Север, правосла-
вие, НЛО, история страны и гражданская 
позиция. Причём каждая буква названия 
«Странница» – это начало новой главы. 

– Главное произведение, ради которого 
эта книга, пожалуй, была создана, находит-
ся в конце, – поясняет Наталья Павловна. – 
Это моя молитва «Аллилуйя», которую я 
написала в 2014 году во время событий на 
Донбассе. Она посвящена городу в Донец-
кой области – Славянску. Для меня это ме-
сто – сказка. Мы там венчались с мужем и 
крестили детей. Я сильно и долго пережи-
вала из-за всего, что происходило в Сла-
вянске, и в один день написала эту молитву. 

ВДОХНОВЛЯЯСЬ ЖИЗНЬЮ

Наталья Массальская творит без оста-
новки. Этой весной она помогает ставить 
спектакль к Пасхе для детей из воскрес-
ной школы в Никольском храме в Надыме. 
Специально для этого она написала пьесу 
«Притча о талантах», а также дополнитель-
но для храма пьесу «Да не оскудеет рука 
дающего». Кроме того, за эту зиму Наталья 
Павловна написала пьесу «Как прекрасен 
этот мир» для руководителей танцеваль-
ной студии Игоря и Ирины Семёновых, 
номер «Письмо мужу на СВО» для детско-
го сада и поэтические комментарии к фо-
тоальбому «Путь женщины из рода Ядне» 
для Нины Ядне. 

– Я по-прежнему вдохновляюсь жизнью 
с её непредсказуемыми сюжетами, всма-
триваюсь в мир, в людей, любуюсь приро-
дой, – говорит Наталья Павловна. – Жизнь 
многогранна, она лучший режиссёр и сце-
нарист, который подкидывает сюжеты, а 
поэты их ловят. 
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Здесь хранят искусство, пишут на дереве  
и учат брутальных мужчин рисовать

Анна Мирошниченко, фото: Юрий Здебский, 
Анна Мирошниченко, vk.com/nurmuseum

Я поведу  
тебя в музей

О днажды прохожие наблюда-
ли, как готовилась к открытию 
очередная экспозиция в Ново-
уренгойском городском музее 

изобразительных искусств. Ко входу в Арт-
галерею подъехала машина с прицепом. Из 
него аккуратно извлекли... мотоцикл! Уве-
систый экспонат подняли по ступеням и 
покатили в сторону выставочного зала. Это 
была, пожалуй, самая необычная выставка. 
Всего же их было очень много – разных по 
наполнению и настроению. В этом году но-
воуренгойский музей отмечает 40-летие.

ПОЛОТНА ОЖИВАЮТ

Открылось учреждение культуры в 
молодом северном городе 16 апреля 1984 
года. Изначально как филиал Тюменской 
картинной галереи, который комплекто-
вали произведениями изобразительного 
искусства Министерства культуры РСФСР 
и Тюменского художественного фонда. А 
первая выставка состоялась в фойе моло-
дёжного клуба «Ровесник» и называлась 
«По родной стране».

Сегодня коллекция музея насчиты-
вает 3345 работ. Её основу составляют 
живопись и графика советских художни-
ков периода 1970-х – 1980-х годов, пред-
меты косторезного искусства. Музейные 
работники активно налаживают связи с 
художниками и коллекционерами. Фон-
ды пополняются за счёт закупок у авто-

ров, и сегодня музей обладает одной из 
самых богатых коллекций художников 
нашего региона. Ценные экспонаты пе-
риодически отправляются в путешествие 
по округу: выставляются как в залах не-
больших посёлков, так и в Ямало-Не-
нецком окружном музейно-выставочном 
комплексе имени И. С. Шемановского. А 
проект «Ожившие полотна» в новоурен-
гойском аэропорту и вовсе прославил не-
которые работы на всю страну. Сюжеты 
на производственную тематику привели 
в движение с помощью современных тех-
нологий, поместили на большие экраны, 
и теперь они удивляют гостей из разных 
уголков России. 

Конечно, большая часть экспонатов 
обычно скрыта от посетителей в фондо-
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хранилище. Хозяйка здесь – главный хра-
нитель Наталья Веселкова. В музей девуш-
ка устроилась сразу после окончания вуза. 
Свою профессию любит за возможность 
работать с предметами искусства, кото-

рые обязательно должны увидеть и следу-
ющие поколения. Картины, написанные 
несколько десятилетий назад, требуют 
особого температурно-влажностного ре-
жима. А перед тем как полотно «выйдет в 
свет», его бережно обеспыливают мягкой 
кистью.

Живописная сокровищница пополняет-
ся и картинами, которые музею преподно-
сят в дар. Так было с работами известной 
ямальской художницы Лилии Юнкеровой. 
На часть коллекции даже претендовали 
их коллеги из окружной столицы, расска-
зывает Наталья Веселкова, но сын Лилии 
Михайловны принял решение передать 
художественное наследие в дар единствен-
ному на Ямале музею изобразительных ис-
кусств.
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ЯРКИЕ КРАСКИ ВЫХОДНЫХ

Сам музей – это тоже холст, на который 
коллектив наносит всё новые штрихи, обо-
гащая палитру культурной жизни города. 

– Музей сегодня – это не только место, 
где хранят картины, ведут научную дея-
тельность, но и площадка, где проходят 
культурно-образовательные мероприятия. 
Мы проводим выставки, лекции об искус-
стве, квизы, квесты, мастер-классы. Не-
сколько лет ставим кукольные спектакли, 
где пробуем себя в новых амплуа. Напри-
мер, я много лет исполняю роль собаки в 

ненецкой сказке «Человек и собака». На 
спектаклях сотрудники музея отдыхают 
душой и в то же время получают обратную 
связь от юных посетителей и их родите-
лей, – рассказывает исполняющая обязан-
ности директора музея изобразительных 
искусств Ксения Солошенко.   

Участвуют специалисты и в выездных 
мероприятиях, городских праздниках. К 
примеру, в День оленевода они принимали 
гостей в чуме – проводили мастер-класс 
в технике декоративно-прикладного ис-
кусства. А этой зимой три экскурсовода 
побывали на выставке-форуме «Россия». 
Представительницам Ямала выпала почёт-
ная миссия – водить экскурсии по всем па-
вильонам ВДНХ.

Значительная часть работы посвящена 
изучению истории газовой столицы. Резуль-
татом многолетних исследований стал он-
лайн-проект «Легенды Нового Уренгоя». На 
сайте учреждения nurmuseum.online можно 
найти статьи и аудиоролики о важных со-
бытиях и знаковых местах города. Над про-
ектом работала большая команда под руко-
водством Алексея Викторовича Матвеева, 
кандидата исторических наук, который не-
сколько лет был директором новоуренгой-
ского музея изобразительных искусств.
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«А Я ЗНАЮ ЭТОТ ДОМ!»

Для художницы Ирины Мезенцевой му-
зей – место работы и вдохновения. Именно 
Ирина создавала картины для выставки 
«БАЙКоНУР», посвящённой мотоциклам. 
Необычной тогда была не только тематика 
работ, но и холсты. Двухколёсный транс-
порт автор изображала на листах ДСП и 
прочих деревянных поверхностях. Ещё 
один неожиданный сюжет публика увиде-
ла на выставке, посвящённой улицам Но-
вого Уренгоя. Ирина решила увековечить 
в своих работах старые деревянные дома. 
При всей своей неказистости, они олице-
творяли собой целую эпоху. 

– Эти картины получили большой от-
клик. Люди восклицали: «А я знаю этот 
дом!», «А я там жил неподалёку». А теперь 
этого дома уже и нет на карте города... – 
вспоминает Ирина Мезенцева.

А в выходные наша героиня становится 
наставником для тех, кто сам желает что-
нибудь изобразить. Зачастую это люди, 
которые кисточку последний раз держали 
ещё в школе. Но даже у них, под чутким 

руководством мастера, буквально за пару 
часов получается создавать пейзажи и на-
тюрморты. 

– На самом деле абсолютно любой че-
ловек может научиться рисовать. В этом 
нет ничего недосягаемого. Главное – же-
лание. Ведь известно, что каждый великий 
мастер – это лишь определённый процент 
таланта, всё остальное – это большой труд. 
Чем больше ты будешь практиковаться, 
тем быстрее освоишь навык. Особенно лю-
бопытно наблюдать, когда приходят взрос-
лые брутальные мужчины и с огромным 
удовольствием рисуют какую-нибудь ма-
ленькую птичку. Это очень умиляет! – го-
ворит художница.

Главное, чего желает коллектив музея 
изобразительных искусств в свою круглую 
дату, – обрести большое отдельное здание с 
просторным хранилищем для коллекций, с 
площадками для мероприятий. И, конечно, 
мечтают они о современном выставочном 
зале для картин, которые дошли до нас из 
прошлого столетия, были преподнесены в 
дар или родились спонтанно после прогул-
ки их автора по северному городу.

Благодаря спонсорской поддержке музей 
ежегодно привозит масштабные выставки, 
позволяющие ямальцам прикоснуться  
к творчеству известных мастеров искусства. 
Так, в Новом Уренгое выставлялись работы 
Сальвадора Дали, Фредерико Северино, 
Зураба Церетели, Николая Рериха, Михаила 
Шемякина и других знаменитых авторов. 
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Нина Фальшунова, фото: Сергей Зубков,  
личный архив Анны Червонной, архив редакции

Команда участников Первой Ямальской биеннале современного 
искусства расписала здание ионосферной станции  

близ Салехарда. На её стенах визуализировали звуки северного 
сияния, которые несколько лет назад зафиксировали финские 
учёные. Художник Анна Червонная рассказала, как удалось 

воплотить в жизнь необычную задумку.

В домике на восточной окраине 
Салехарда в 1956 году размести-
лась ионосферная – ныне гео-
физическая – станция. Там 59 

лет работала бессменно легендарная жен-
щина – Раиса Суханова. Когда художник 
Анна Червонная узнала об этой уникаль-
ной личности, Раисы Дмитриевны уже не 
было в живых. Но осиротевший скром-
ный домик ионосферной станции словно 
заворожил Анну, хотелось его отметить, 
выделить. 

– Я оказалась в Салехарде в сентябре 
2022 года. До конца не понимала, смогу 
ли поехать, поэтому собиралась очень 
спешно, в последний момент.  Было 
ощущение, что я бросаю всё и отправля-
юсь на Север в неизвестность. Я не со-
всем понимала, почему выбрали меня, 
без опыта в паблик-арте или уличном 
бэкграунде. Но в этом как раз и состо-
ял «хитрый план», точнее, продуманный 
ход Анастасии Прониной, куратора про-
екта, – пригласить на Ямал не только 
звёзд уличной сцены, но и современных 
художников, чтобы получить больше не-
ожиданных решений. 

В день обзорной экскурсии по городу 
мы поехали смотреть отрезок дороги 501-й  
стройки у геофизической станции. Нам 
немного рассказали про саму станцию. 
Мне так понравилось расположение и 
вышки вокруг, на фоне леса. Но такой ин-
тересный объект выглядел неприметно.

Позже я стала искать информацию 
про станцию и наткнулась на статью про  
Раису Дмитриевну Суханову. Также читала 
научные и околонаучные статьи о замерах  
ионосферы, нашла факт, что финские учё-
ные смогли записать звуки северного сия-
ния, похожие на цифровой треск. У меня 
сразу появился образ глитча в виде север-
ного сияния. (Глитч-арт – стиль искусства, 
который использует цифровые или анало-
говые ошибки и помехи для эстетических 
целей. – Прим. ред.) 

Забавно, но мой проект изначально не 
выбрали для реализации, мы не понима-
ли, как его развить, чтобы связать с глав-
ной героиней. Собственно, всё самое ин-
тересное происходило позже, когда за мою 
идею взялась исследовательская команда 
и куратор предложила сделать мемориаль-
ный проект. 

ВЕЧНОЕ СИЯНИЕ 
ИОНОСФЕРЫ
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– Анна, в этом здании, где десятилети-
ями изучали ионосферу, ловили северные 
сияния, вам увиделся ореол романтики? 

– До поездки в Салехард я вообще ни-
чего не знала о Ямале, а из-за поспешно-
го отъезда не имела возможности подго-
товиться. Сейчас в поездках я так делаю 
осознанно, чтобы выстроить личное вос-
приятие города. 

Когда увидела здание станции, особой 
романтики в нём не заметила, потому что 
ещё не углублялась в специфику работы 
и вообще с трудом понимала, что такое  
ионосфера и зачем её отслеживать. Главные 
вопросы, которые возникли тогда: «Почему 
такое интересное здание такое непримет-
ное?», «Почему я раньше ничего об этом 
не слышала?», «Почему у нас на юге такого 
не встретишь?», «Что такое ионосфера?». 
Именно на них я потом пыталась найти от-
веты в поисковике и поняла, что наткнулась 
на какой-то особый, тихий, замкнутый мир.

– Было ли интересно узнать об исто-
рии станции, её тружениках? Как вы го-
товились к работе?

– После презентации проектов я поняла, 
что моя идея интересная, но, скорее всего, 
не дойдёт до реализации. Но в начале 2023 
года нам сообщили, что хотят реализовать 

В 2022 году в салехардской арт-резиденции «Полярис» 
состоялся фестиваль уличного искусства «Место рождения».  

Гостями художественно-исследовательского проекта стали 
шесть художников, дизайнеров и урбанистов со всей страны. 
Они погрузились в историю и архитектуру окружной столицы, 
предложили свои варианты интеграции современного искусства. 
Тогда в конкурсе не стали выбирать одного победителя, а решили 
реализовать практически все идеи. Отсюда и возникла потребность 
пересобрать проект в формате биеннале.  

Событие продлится до 2025 года, а на суд зрителей будет 
представлено несколько интереснейших проектов.

роспись и есть понимание, как включить 
станцию в большой проект. Дальше под-
ключилась исследовательская команда. 
Куратор Анастасия Пронина, Станислава 
Изюмова и Елизавета Закураева проделали 
огромную работу – собрали информацию, 
нашли людей, провели интервью, решили 
технические задачи. Тут я больше наблюда-
ла и радовалась, что спровоцировала такой 
интерес. Тогда мы ещё надеялись погово-
рить с Раисой Дмитриевной лично, узнать 
всё из первоисточника. Но нашей героини 
уже не было в живых. Долгое время не мог-
ли и выйти на родственников Раисы Дми-
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триевны. Они связались с куратором, ког-
да мы уже запустили биеннале. Команда до 
сих пор собирает информацию и исправ-
ляет неточности, дополняет. Мне кажется, 
здорово, что салехардцы могут связаться с 
нами и дополнить недостающие сведения.

– Какие ассоциации у вас вызвала  
ионосферная станция и что послужило 
вдохновением для созданного оформле-
ния, цветового решения?

– Главной задачей считала показать цен-
ность того, что происходит внутри станции, 
незаметную работу, которая очень важна. 

За основу эскиза росписи я взяла данные 
ионограмм, они очень похожи на пиксель-
ное северное сияние, но мне не хотелось 
делать прямую копию. Станция обшита 
профнастилом, я подстраивала рисунок 
так, чтобы он хорошо лёг на этот рельеф. 
Также создавала единый колорит, стара-
лась избегать цветной ряби, на которую 
больно смотреть. Роспись представляет 
собой градиент от зелёного в фиолетовый, 
с небольшими вкраплениями других от-
тенков. Самым сложным стало подобрать 
палитру цветов из существующей карты 
аэрозольных красок.
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– Какие трудности были с воплощени-
ем задуманного?

– Буду честна, у меня трудностей не воз-
никало, поскольку я занималась именно 
созданием концепта и проектированием. 
Роспись выполнила команда профессио-
нальных художников: Иван Астро, Денис 
Дизель, Дмитрий Мульков. С таким объё-
мом работы я одна точно не справилась 
бы, даже имея в запасе несколько месяцев. 
Но ребята сделали всё очень качественно и 
чётко по моему эскизу, притом что здание 
не самое простое для такой геометричной 
графики. Как рассказывали ребята, сотруд-
ники станции очень поддерживали худож-
ников во время работы. 

– Расскажите о реакции ваших друзей, 
салехардцев на эту работу? Понравилось 
ли им?

– Когда я кому-либо показываю фото 
или рассказываю о проекте, сразу же во-
прос: «Сама сделала? Это же целый дом!» 
Приходится объяснять, что я только при-
думала и сделала проектную часть. Но всё 
равно это ценный опыт работы в команде, 
скорее, даже наблюдение за тем, как рабо-
тает команда. 

В любых моих проектах я акцентирую 
внимание на истории, на людях, мне ка-
жется, они имеют большее значение, чем 
сама роспись. Я считала важным только 
обратить внимание на станцию, чтобы у 

человека появилось желание узнать, поче-
му здание выглядит так.

– Есть ли ещё что-то в городе, к чему 
хотелось бы приложить руки и кисть ху-
дожника?

– Мне нравится Салехард. Возможно, 
у меня сложилось идеалистичное впечат-
ление, так как оба раза попала на Ямал в 
золотую осень. Такую близость с нетрону-
той природой сложно себе представить в 
центральной части России. 

Меня очень впечатлила наша поездка в 
тундру. Правда, мы застряли и долго шли 
пешком от ТРЭКОЛа, но было круто, часто 
вспоминаю этот день. Мне нравится, что 
в городе нет высоток и огромного количе-
ства внешней рекламы, ощущение, что ты 
на другой планете. И показалось, что люди 
очень открытые и не боятся говорить то, 
что думают, даже малознакомым людям. 

Хотелось ли мне приложить к чему-то 
руку в городе? Даже не знаю, как говорит-
ся, это отдельная тема для исследования! В 
Салехарде мне хочется не менять что-то, а 
только подчёркивать самость города, углуб- 
ляться в культурные слои, искать общее и, 
наоборот, уникальное. С удовольствием 
приеду ещё в ваш город.

Аудиопрогулка 

«ДОТЯНУТЬСЯ ДО СОЛНЦА»
Куратор: Анастасия Пронина

Аудиогид для самостоятельной экскурсии по местам, 
связанным с именем Раисы Дмитриевны Сухановой, 
проработавшей на ионосферной станции Салехарда 
более 50 лет. В 2023 году художники изменили внешний 
облик станции в память о ней и всех, кто исследовал  
и исследует небо Ямала.
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100 ЛЕТОПИСЬ  . Даты

К 90-летию архивной 
службы Ямала

Нина Фальшунова, фото: Андрей Ткачёв,  
служба по делам архивов ЯНАО

В марте 1934 года в здании окружного ис-
полкома Ямальского (Ненецкого) нацио- 
нального округа, на улице Республи-
ки, дом 7, было организовано архивное 

бюро. Небольшой кабинет архивариуса едва вме-
щал всю скудную обстановку. Было решено хра-
нить архивные документы в удобном, безопасном, 
хорошо проветриваемом помещении – на чердаке 
храма Святых апостолов Петра и Павла.

И уже через полгода бюро преобразовали в 
окружной архив, а первым его заведующим стал 
совсем юный комсомолец, прибывший из Тоболь-
ска, – Михаил Осипович Калганов. Хотя по со-
временным меркам был он ещё совсем молод (22 
года от роду), однако очень активно приступил 

Кто хранит 
документальное 
наследие

к «концентрации» (сбору и хранению) до-
кументов, и уже в апреле 1935 года в архиве 
числилось 1634 дела. Спустя шесть лет, в 1941 
году, статус окружного архива повысился до 
государственного. Ещё через четыре года ар-
хив принял первые 500 единиц хранения до-
кументальных материалов периода Великой 
Отечественной войны. 

Долгое время архив не имел собственного 
здания. Когда же после смерти Иосифа Ста-
лина в 1953 году было прекращено строитель-
ство Трансполярной магистрали (железной 
дороги Чум – Салехард – Игарка), то в здание 
Управления строительства МВД СССР № 501, 
располагавшееся на улице Комсомольской, 
переехал окружной госархив. И вплоть до 
2011 года в одноэтажном здании хранились 
все архивные документы Ямала.

Остаётся лишь порадоваться, что за полве-
ка не случилось никакого ЧП или пожара, и 
окружной госархив в 2019 году благополучно 
пережил ещё один переезд – в новое специ-
ализированное здание на улице Ямальской. 
Построенное со всеми возможными новше-
ствами и технологиями, с лучшей противо-
пожарной системой и с великолепно обору-
дованным хранилищем оно стало настоящим 
роскошным дворцом для всех бережно хра-
нимых окружными архивистами документов.

Здание окрисполкома ВКП(б), ул. Республики, 7. 
Салехард. 1933 г. ГА ЯНАО. Ф. 1.Ф. Оп. 1. Д. 700.
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К слову, с 2011 по 2019 год госархив округа 
не пылился без дела, по-прежнему оставался 
местом паломничества краеведов, историков, 
учёных, исследователей, журналистов. Каж-
дый документ, каждое архивное дело храни-
лись бережно и с соблюдением всех правил.

С началом интенсивного освоения терри-
тории округа в 1968 году стали учреждать и 
районные архивы, а в 1970–1980 годы – в про-
мышленных городах. Процесс формирования 
муниципальных архивов завершился в 1996 году.

С 90-х годов прошлого века начала форми-
роваться нормативно-правовая база архивно-
го дела на Ямале. Наконец, в 2000-е наступила 
эпоха цифровизации, значительно облегчив-
шая труд и архивистов, и исследователей – 
частых гостей госархива. Создаются и совер-
шенствуются информационные системы, а 
поиск и доступ к фондам становится всё более 
простым и лёгким. Сегодня многие оцифро-
ванные документы можно увидеть в свобод-
ном доступе на сайте ямальского госархива.

С появлением в 2013 году Дня архивов 
ЯНАО возросла просветительская роль уч-
реждений. Архивисты стали инициаторами 
таких мероприятий, как «Архивная декада», 
«Архивный диктант», «Архивный кинопоказ», 
участниками многих региональных проектов: 
«Карские экспедиции», «Ровесники Ямала», 
«ГОРЕМ-36». Как и 90 лет назад, ямальские 
архивы продолжают сохранять документаль-
ное наследие Арктического региона для буду-
щих поколений ямальцев.

Калганов М. О., заведующий окрархивом (1934–1935). 
1950-е гг. Из фондов Государственного архива  
в г. Тобольске. Р. 401. Оп. 2. Д. 212. Л. 3.

Обложка дела № 1. ГА ЯНАО. Ф. 1. Оп. 1. Д. 1.
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102 ЛЕТОПИСЬ  . Герои Ямала

В столице Ямала Наталья Петровна Головина не была с 2019 года,  
с тех пор как ушла на заслуженный отдых и переехала в Подмосковье. 

Благодаря проекту АНО «Ямал-Медиа» «Герои Ямала» Наталья Петровна 
вновь побывала в Салехарде, чтобы поздравить бывших коллег-архивистов 

с 90-летием отрасли. 

Татьяна Мастерских, фото: Андрей Ткачёв, архив редакции

Архивное дело 
Натальи Головиной
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ШКОЛЬНЫЕ ГОДЫ

Наталья Головина приехала на Север 
в 1979 году. Выпускница педагогическо-
го вуза стала учительницей математики 
в школе № 6 Салехарда, и тогда она даже 
представить не могла, что когда-нибудь 
станет директором этой школы, а потом 
возглавит окружной архив.

– Мне ведь в 1979-м часов математики 
не хватило, и одна опытная учительница 
отдала мне свой класс, – вспоминает Ната-
лья Петровна. – Там училась её дочь, и для 
меня такое начало педагогической деятель-
ности было испытанием.

Очутившись у ворот родной школы, 
наша героиня рассказала обо всех измене-
ниях, которые произошли в этом микро-
районе за последние пять лет. Снесли при-
стройку напротив учебного заведения, там 
в 1980–1990-е располагались помещения 
для дополнительных занятий. Дом, в ко-
тором жила учительница, тоже расселили. 
Школу отремонтировали и обшили сай-
дингом. Но дух того времени всё равно ви-
тает в воздухе.

– Я помню, как каждое утро бежала по 
этой тропинке, – рассказывает героиня. – 
Помню, какими насыщенными были мои 
будни: и уроки, и педсоветы, и методсове-
ты, потом у детей дополнительные занятия.

Молодой педагог тянулся за старшими 
коллегами – сильными руководителями и 
предметниками, и в 1992 году сама стала 
директором. На этом посту приходилось 
решать многие социальные проблемы, с ко-
торыми сталкивались и родители подрост-
ков, и учителя, и сами школьники. Этот 

опыт позволил Наталье Петровне в 1999-м 
стать заместителем мэра города Салехарда 
по социальным вопросам, позже работать 
в окружном комитете по профилактике и 
борьбе с наркоманией. В 2010 году Наталья 
Петровна продолжила трудовой путь уже в 
службе по делам архивов Ямало-Ненецко-
го автономного округа.

ИСТОРИЯ ЧЕРЕЗ ПРИЗМУ  
ЧЕЛОВЕЧЕСКОЙ СУДЬБЫ

Наталья Головина обеспечила подготов-
ку документов по созданию в 2013 году гос-
архива, подбирала кадры и формировала 
коллектив учреждения. А данными, которые 
систематизировали больше десяти лет назад, 
и сейчас пользуются сотрудники библиотек и 
музеев, студенты, горожане, интересующие-
ся историей и этнографией региона. Тогда 
же были открыты фонды почётных граждан 
Ямала, первопроходцев и геофизиков. Здесь 
все сведения имеют значение: и фотографии, 
и газетные вырезки, и личные письма, и ци-
таты из книг и журналов.

– Мои коллеги преуспели в создании 
фондов личного происхождения – это очень 
серьёзное дело, – считает Наталья Петров-
на. – В них история и судьба Ямала раскры-
вается через призму человеческой жизни.

Для музеев округа архивное наследие – 
это неиссякаемый источник точной ин-
формации. В этой поездке, организованной 
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АНО «Ямал-Медиа», героиню ждали сюр-
призы. Экскурсионный маршрут пролегал 
через экспозиции музея новейшей истории и 
Окружного музейно-выставочного комплек-
са имени И. С. Шемановского. Его сотруд-
ники в течение многих лет выбирали самые 
ценные сведения из архивных документов.

– Музей новейшей истории – это бес-
ценная экспозиция, по которой понятно, 
как шло становление и развитие Ямала, – 
говорит ветеран.

АПЛОДИСМЕНТЫ ОТ КОЛЛЕГ

Многие из тех, кто начинал работать с 
Натальей Головиной, и сейчас продолжают 
свою карьеру в архивной службе. Бывше-
го руководителя сотрудники организации 
встретили тепло и радушно, вспоминали 
разные истории, смотрели фотографии. 
Наталья Петровна оценила фотогалерею 
в коридорах здания и отметила, что свою 
работу надо показывать.

В этом году архиву округа исполняет-
ся 90 лет, и наша героиня с удовольствием 
приняла участие в архивной декаде. Кста-
ти, благодаря Наталье Петровне на Ямале 
учреждено почётное звание «Заслуженный 

работник архивного дела» и принят Закон 
автономного округа «О дне архивов».

Наша героиня с удовольствием участво-
вала в архивном диктанте и высоко оцени-
ла эту форму приобщения простых жите-
лей региона к работе ведомства.

– Вопросы для диктанта составляли 
профессионалы, специалисты из Всерос-
сийского института документоведения и 
архивоведения, и важно, что у архивной 
службы нашего региона есть возможность 
сотрудничать с этим институтом, – увере-
на Наталья Петровна. – Информацию луч-
ше получать из первоисточника, но в связи 
с тем, что постоянно меняются и стандар-
ты, и правила, и порядок хранения данных, 
такие диктанты обязательно нужны – это 
удачная форма проверки знаний по доку-
ментоведению и архивоведению.

Несмотря на бережное отношение к 
прошлому, Наталья Головина отметила 
прекрасные изменения в Салехарде в на-
стоящем.

– Город становится красивым и ком-
фортным, – говорит героиня. – Когда я ра-
ботала в школе № 6, она была практически 
центром, средоточием всего интересного, 
что происходило в микрорайоне. А теперь 
появилась новая школа № 4, и по оснаще-
нию, по архитектуре – это новый виток в 
развитии системы образования. Строится 
микрорайон Обдорский. 

Порадовали ветерана современные пе-
шеходные пространства и зоны для актив-
ного отдыха северян.



АКТИВНАЯ ЖИЗНЬ
Фото: Мария Шрейдер



«Ямальский меридиан» № 4. Апрель 2024 г.

106 АКТИВНАЯ ЖИЗНЬ  . Волейбол

Ольга Овсяник, фото: Сергей Зубков, ВК «ФАКЕЛ»

Весна, в том числе и в волейбольном календаре, в самом разгаре,  
и вот уже начинают проклёвываться первые всходы того, что команды 
сеяли по осени – чемпионаты в классическом волейболе и его зимней 

разновидности подходят к своему логическому завершению.  
Каким в итоге будет урожай, говорить пока рано, но букетик из весенних 

первоцветов уже вполне можно собрать.

Первые всходы 
волейбольной весны

Промежуточные итоги и первые 
результаты новоуренгойского «ФАКЕЛА»
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PARI СУПЕРЛИГА:  
ДОРОГА К ПЛЕЙ-ОФФ

Чемпионат России по волейболу среди 
мужских команд вступил в свою решаю-
щую стадию – 12 сильнейших команд, в 
том числе и новоуренгойский «ФАКЕЛ»,  
начали борьбу в плей-офф.  

Ямальская команда завершает «регу-
лярку» на домашней площадке – четыре 
заключительных матча предварительно-
го этапа «ФАКЕЛ» принимает в Новом 
Уренгое. Приполярников не зря называют 
«домашней» командой – при своих трибу-
нах подопечные Романа Емполова игра-
ют увереннее и результативнее, что они в 
очередной раз доказали и сейчас, обыграв 
на площадке «Звёздного» поочередно со-
перников из верхней части турнирной 
таблицы – «Зенит» из Санкт-Петербурга 
(3:1) и сосновоборское «Динамо-ЛО» (3:2), 
а также грозный «Шахтер» из белорусско-
го Солигорска (3:2). Однако и на выезде 
«ФАКЕЛ» сумел преподнести сюрприз – в 
Новосибирске в упорнейшем матче был 
обыгран действующий бронзовый призёр 
чемпионата страны «Локомотив», который 
в нынешнем сезоне дома ещё ни разу не 
проигрывал. 

– Нас не смущал аншлаг на трибунах 
«Локомотив-Арены» – мы постарались на-
строиться и представить, что все пять ты-
сяч болельщиков поддерживают нас, а не 
хозяев, – сказал после той победы самый 
молодой игрок «ФАКЕЛА» 18-летний Ва-
силий Капранов. Именно он в Новосибир-
ске стал самым результативным игроком 
своей команды, хотя во взрослом чемпио-
нате проводит только первый полноцен-
ный сезон. 

Молодая команда явно набрала обо-
роты и продолжает своё движение к куль-
минации сезона – играм плей-офф. Все 
добытые в марте победы помогли ново- 
уренгойскому клубу подняться в турнир-

ной таблице, и сейчас «ФАКЕЛ» всего в 
шаге от того, чтобы иметь наиболее вы-
годную позицию, дающую преимущество 
домашней площадки в решающем раунде. 
Совсем скоро всё и решится – после двух 
оставшихся матчей регулярного чемпио-
ната станет известно, с какого места «ФА-
КЕЛ» ворвётся в плей-офф и продолжит 
борьбу за медали чемпионата страны. 

МОЛОДЁЖНАЯ ЛИГА:  
ЗА ВТОРЫМ ТИТУЛОМ

В чемпионате молодёжных команд на-
ступило время финалов. Действующий 
чемпион Молодёжной лиги – новоуренгой-
ский «ФАКЕЛ» – преодолевая трудности 
на своём пути, идёт к защите титула. Путь 
лежит действительно через тернии – смена 
главного тренера по ходу чемпионата, трав-
мы и, как следствие, не всегда стабильная 
игра – всё это сопровождало ямальскую 
молодёжку на протяжении всего сезона. 
Плюс несколько ключевых игроков неза-
долго до финала были вызваны в первую 
команду из-за травм старших товарищей, 
поэтому готовиться к финалу в полном со-
ставе молодёжка долго не могла. 
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Однако новоуренгойские парни – на-
стоящие бойцы, которые уже не раз до-
казывали, что не зря носят титул чемпи-
онов. Завершив регулярный чемпионат 
на втором месте, молодёжный «ФАКЕЛ» 
получил право принимать первый этап 
финала за 1–6 места на своей площадке. 
Шесть сильнейших коллективов по ито-
гам предварительного раунда собрались 
в Новом Уренгое и начали борьбу за золо-
тые медали. Вместе с ямальцами за награ-
ды Молодёжной лиги борются победи-
тель регулярного чемпионата – ЮКИОР 
из ХМАО-Югры, а также «Динамо-
Олимп» (Москва), «Кузбасс-2» (Кемеро-
во), «Локомотив-СШОР» (Новосибирск), 
«Динамо-ЛО-2» (Сосновый Бор).

Домашний финал «ФАКЕЛ» провёл на 
ура – выиграл все пять матчей, при этом 
не уступив соперникам ни одного сета. 

– Результатом я, конечно, доволен, – 
подвёл итоги первого финального этапа 
главный тренер молодёжного «ФАКЕЛА» 
Валерий Андриевич. – Кроме того, это 
первый наш тур за сезон, когда во всех 
пяти матчах мы сделали меньше оши-

бок, чем соперники, – такого у нас ещё не 
было. Прогресс налицо. Парни красавцы, 
все выложились, всё получилось. Сдела-
ли хороший задел на второй финальный 
тур для защиты титула.

ВОЛЕЙБОЛ НА СНЕГУ: ДВУКРАТНЫЕ 

Весной также подходит к концу (что 
вполне логично) и сезон волейбола на 
снегу – в марте и апреле подводятся ито-
ги Кубка и чемпионата России по зимней 
разновидности волейбола.  

Первым был разыгран Кубок стра-
ны – в марте в Красноярске прошли фи-
нальные матчи. Новоуренгойский «ФА-
КЕЛ» на этом турнире был представлен 
сразу двумя командами: помимо, соб-
ственно, действующих обладателей Куб-
ка – Александра Крамаренко, Максима 
Худякова, Руслана Быканова и Тараса 
Мыськива на красноярские снежные 
корты вышли и пляжники ямальского 
клуба – Олег Стояновский, Илья Ле-
шуков, Федор Сабаев и опытный но-
вичок команды, 35-летний Владислав 
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Аксенов, перебравшийся в «ФАКЕЛ» из 
санкт-петербургского «Зенита». 

В итоге противостояние снежного и 
пляжного «ФАКЕЛОВ» получилось очень 
напряжённым и захватывающим. Вообще 
уже второй сезон подряд в финалах Кубка 
России снежникам «ФАКЕЛА» оказыва-
ют невероятное сопротивление именитые 
пляжники ямальского клуба. В 2023 году 
на снежных кортах Нового Уренгоя пляж-
ные волейболисты также дошли до фи-
нала, где и встретились со своими одно-
клубниками, специализирующимися на 
снежной разновидности волейбола. Тог-
да матч тоже длился три партии, причём 
второй сет завершился со счетом 26:24 в 
пользу пляжников. Сейчас в Красноярске 
сценарий этого противостояния-трилле-
ра повторился. И здесь снова трудовую 

победу одержали снежные волейболисты, 
оставив таким образом Кубок страны за 
собой. 

– Хочу сказать больше спасибо нашим 
соперникам – титулованным пляжникам, 
что участвуют и делают такой неверо-
ятный праздник, дарят такую борьбу и 
зрелищные матчи, – сказал после фина-
ла главный тренер снежного «ФАКЕЛА» 
Пётр Королёв. 

Но на этом волейбольная весна не за-
канчивается – впереди финальная часть 
чемпионатов страны как в классическом, 
так и в снежном волейболе. У «ФАКЕЛА», 
как всегда, задачи только максимальные – 
команды приложат все усилия для того, 
чтобы порадовать своих болельщиков и 
подарить им урожай медалей и хороших 
результатов.   



Мария Шрейдер, фото: Наталья Вольвач, spartak.ru,  
личный архив Ивана Яценко

Хоккей на Ямале – дело особое. Для занятий детей, их достижений  
и рекордов в округе созданы все условия. Год назад в самую большую 
спортшколу Ямала – Пуровскую районную СШОР «Авангард» – 
пригласили работать хоккеиста Ивана Яценко – серьёзного спортсмена, 
который подписывал контракты с большими хоккейными клубами  
и успел поиграть во всех российских лигах. 

Вкус к победе – 
это реальная сила

Н овый тренер сразу расположил к 
себе ребят. С первыми победами 
пришёл азарт, а за ним – стремле-
ние к большему. 

– Как тебя встретили воспитанники?
– Приняли меня с интересом, в интернете 

прочитали, кто такой. Глаза загорелись, поя-
вилась заинтересованность. За тот год, что мы 
работаем, многое поменялось, а главное – есть 
желание играть в хоккей. Они распробовали, 
что такое забить гол, выиграть.

Появилась реальная внутренняя сила. Я 
вижу, как ребята изменились: стали серьёз-
нее, собраннее. Соблюдают то, что я, как тре-
нер, требую от них. Есть три постулата, без 
которых не может быть хоккея. Это учёба, 
дисциплина и уважение. Так было с детства у 
меня: учишься в школе плохо – тренировок не 
будет, и это было самое страшное. Дисципли-
на – это 40 процентов успеха: нельзя пропу-
скать тренировки и опаздывать. Про ува-
жение, думаю, можно не объяснять.

– Помнишь ли ты, как пришло жела-
ние играть в хоккей?

– Да, и очень хорошо. Папа занимался 
хоккеем, но непрофессионально. По ве-
черам ходил на тренировки – собиралась 
команда, играли, катались. Ну и, как быва-
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ет, часто брал меня с собой. Поначалу я 
просто сидел и смотрел, потом начал про-
ситься поиграть. Так меня отдали в хок-
кей – в четыре года привели в секцию. А 
кататься на коньках меня учила мама ещё 
раньше, года в три. Рассказывала, как за 
ручку водила меня на открытых площад-
ках, там я делал первые шаги на фигурных 
коньках.  

Потом была детская спортивная школа – 
екатеринбургский «Спартаковец». Когда её 
окончил, пригласили в молодёжную коман-
ду «Автомобилист» – тогда только создалась 
молодёжная хоккейная лига. В МХЛ оты-
грал очень хороший сезон – за 40 игр набрал 
55 очков, съездил на Матч звёзд МХЛ. Меня 
заметили и позвали в первую взрослую ко-
манду – в «Югру». Подписал контракт. 

Я успел поиграть во всех лигах: в МХЛ, 
Высшей лиге и КХЛ. Играл в «Югре», пи-
терском «Динамо», московском «Спарта-
ке», «Сочи», «Витязе», провёл три сезона за 

рубежом. Последний мой клуб – польская 
«Краковия», с ними выиграл Континен-
тальный кубок.

– Помнишь то чувство, когда перехо-
дишь на новый уровень – из молодёжки к 
взрослым?

– Конечно! Всегда к этому стремился, 
мечтал играть профессионально. Были 
очень рады родители, был счастлив и я. 
Хочу, чтобы и мои воспитанники тоже ис-
пытали это чувство.

 
– Расскажи, к чему нужно быть гото-

вым мальчишке, который пошёл в хок-
кей?

– Нужно много тренироваться. Очень 
много. Чем больше ты тренируешься, от-
рабатываешь различные упражнения, тем 
больше шансов чего-то достичь. Все уси-
лия оправдаются, если не стоять на одном 
месте. А ещё постоянно тянуться к стар-
шим, которые сильнее тебя, опытнее.

Важно не только быть готовым к физи-
ческим нагрузкам, но и быть стойким мо-
рально – не всегда всё будет получаться. ИВАН 

ЯЦЕНКО
Родился в Екатеринбурге в 1992 году. 
Воспитанник детской спортивной школы 
«Спартаковец». Окончил Уральский 
государственный университет физической 
культуры и спорта, кандидат в мастера спорта.

ДОСТИЖЕНИЯ

Молодёжная  
хоккейная лига

Высшая 
хоккейная лига

Континентальная 
хоккейная лига

Федеральная хоккейная лига: 
играл в составе польского 
клуба «Краковия»

СПОРТИВНАЯ КАРЬЕРА

• Сезон 2011/2012 –  
Матч всех звёзд МХЛ

• Сезон 2017/2018 – чемпион ВХЛ 
(Кубок Петрова)

• Сезон 2021/2022 –  
чемпион Континентального кубка

• Принимал участие в тренировочном 
лагере в Буффало (США)

• Принимал участие в тренировочном 
лагере в Риге (Латвия)

• Играл роль центрального 
нападающего
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Нет роста без преодоления. Это в некотором 
плане сложнее физических нагрузок. Недаром 
в профессиональных командах есть штатные 
психологи, которые помогают игрокам прора-
батывать непростые моменты и не зацикли-
ваться на неудачах. И это помогает. 

– А насколько тяжело переходить из клу-
ба в клуб? 

– Это, кстати, ещё один момент, к кото-
рому нужно быть готовым. Каждый раз в 
новом клубе тебе придётся доказывать и 
тренеру, и команде, что ты здесь не зря. В 
остальном всё просто, ребята все добрые, 
открытые. Хоккеисты всегда помогут друг 
другу. 

– Даже когда меняют клуб? 
– Даже тогда. До сих пор общаемся с ребя-

тами, с кем играли в «Витязе», «Югре», «Спар-
таке». Вообще хоккейный мир тесен, это толь-
ко кажется, что он большой. На самом деле все 
мы знаем друг друга. 

«Семья – моя главная опора. Супруга Евгения тоже 
из хоккейной семьи, знает, что такое постоянные 
переезды из города в город. Моё решение отправиться 
на Север поддержала полностью. И сейчас вместе  
с дочкой Владой они рядом со мной».
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Хоккеисты довольно простые в общении 
ребята. Например, помню, когда летом, в 
межсезонке, в Екатеринбурге мы собирались 
на тренировки с игроками из разных команд, 
к нам покататься пришёл Павел Дацюк. Ле-
генды хоккея Женя Малкин, Саша Овечкин, 
на которых я рос, на которых хотел быть по-
хожим. Кстати, ни с чем не сравнимое ощу-
щение – выходить на лёд в игре против своих 
кумиров. 

– Готовясь к тренерской работе, вспоми-
наешь своих наставников?

– Конечно. Каждый из тех, с кем мы рабо-
тали, внёс свой вклад в моё развитие. Многие 
из них титулованные бывшие игроки. Навсег-
да запомнил работу с Дмитрием Юшкевичем. 
Олимпийский чемпион, играл в НХЛ, сейчас 
работает в «Локомотиве». С ним мы прошли 
один из самых лучших сезонов. 

И сейчас в своей работе вспоминаю, кто и 
как тренировал, как настраивал на игры, мо-
тивировал, какие давал упражнения.  



– Как тренер, ты сразу видишь «звёз-
дочек»? 

– Вопрос непростой, объясню, почему. 
Для того чтобы это понять, нужно вре-
мя. Сразу делать какие-то ставки доволь-
но сложно, потому что в детстве ребёнок 
может быть лучшим, лидером. Но на сле-
дующих этапах, более сложных, он может 
осесть, не потянуть. А есть ребята, грубо 
говоря, среднего звена, кто потихоньку, но 
уверенно идут вперёд. Показывают отлич-
ные результаты и становятся теми самыми 
«звёздочками».

– Как поддерживаешь форму? Ведь быв-
ших хоккеистов не бывает, наверняка, лёд 
зовёт?

– В свободное время играю со взрослыми – 
есть команда, собираемся на тренировки в ве-
чернее время. В Тарко-Сале много кто любит 
хоккей и не прочь погонять шайбу на высоких 
скоростях. К тому же на тренировках с детьми 
я всё время на коньках. 

– Не жалеешь о решении круто поменять 
жизнь и вместо заграницы отправиться 
тренировать детей на Крайний Север?

– Север не был для меня чем-то неизвест-
ным, я долго жил в Ханты-Мансийске, пони-
мал, куда еду, это не пугало. После последнего 
клуба были предложения играть в хоккей в Бе-
ларуси,  Казахстане, за рубежом. Но я решил 
двигаться дальше, появилось желание поде-
литься тем, что умеешь и знаешь лучше всего.

– Какие планы? 
– Хочу, чтобы как можно больше детей 

приходило, чтобы зарождались «звёздочки», 
уезжали играть на профессиональном уровне. 
Успешные воспитанники – большая гордость 
для любого тренера. 

Для этого созданы все условия. Большую под-
держку оказывает администрация района: в по-
купке формы, инвентаря, организации выездов 
на игры. В планах – работать, тренировать, вы-
игрывать, расти в своём деле. Чувствую, что дети 
уважают и доверяют, думаю, у нас всё получится.
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Да, оно существует! В посёлке Бежичи на Брянщине.  
Это место, несомненно, заслуживает внимания туристов, 
особенно детей. Любите немного побояться и поплутать 

по неведомым дорожкам? Вам туда.  

Ольга Киприна, фото из архива парка сказок и отдыха  
для детей «Тридевятое царство»

БЕРЕГИСЬ ГОРЫНЫЧА!

Речь идёт о парке сказок «Тридевя-
тое царство», во всех уголках которого 
затаились русские народные герои, вер-
нее, их скульптуры. Две из них заслу-
живают отдельного внимания. Это не 
просто парковые фигурки, а настоящие 
архитектурные сооружения: избушка 
на курьих ножках и Змей Горыныч. Всё 
как в книжке: избушка поворачивается 
вокруг себя, а трёхголовый дышит ог-
нём! Впечатляющее зрелище. 

Один оборот вокруг себя избушка 
делает примерно за полторы – две ми-
нуты. Работает она за счёт кранового 
механизма. Его добыл, отремонтиро-
вал и превратил в жилище Бабы-яги 
Василий Подстригаев, основатель пар-
ка. Дети и их родители очень любят 
кататься на волшебной громадине. То 
и дело в парке слышится заклинание: 

О Тридевятом царстве, 
что под Брянском

«Избушка, избушка, повернись к лесу 
задом, а ко мне передом». Хотя стро-
ение «реагирует» и на любые другие 
просьбы о движении. 

Внутреннее убранство избушки по-
ражает не меньше, чем внешний вид. 
Начнём с того, что там тёплый пол. Из 
мебели – кухонный гарнитур, также 
местного производства, со встроен-
ным холодильником и мини-баром. 
Есть деревянный стол, стулья, на по-
толке «звёздное небо» из девяноста 
лампочек, и даже проведён интернет. 
Заходи и живи! А вот печки, в которой 
Баба-яга хотела зажарить Иванушку-
дурачка, в избушке нет. Дело в том, 
что автор задумал выложить её тоже 
в натуральную величину и в результа-
те установил на улице. Круглый год в 
печи жарят шашлык.
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А Змей Горыныч ух как хорош! Каж-
дые полчаса главный сказочный змей 
издаёт страшный рык и дышит огнём. 
Из всех трёх голов одновременно вы-
рываются языки пламени, да по не-
сколько раз. Особенно это впечатляет 
в вечернее время. Уж очень змей похож 
на настоящего. Кажется, что он только 
сошёл со страницы волшебной книги. 
Но бояться не стоит: всё безопасно. 
Хотя лучше наблюдать со стороны, ут-
верждает Олеся Останина, посетитель-
ница парка.

– Когда я впервые услышала рыча-
ние и увидела огонь, то, честно скажу, 
даже испугалась. Поэтому любуюсь им 
обычно издалека. Сынок любит катать-

ся на избушке и навещать зверей в ми-
ни-зоопарке – пёсика по кличке Зефир, 
ворона, кролика. Есть там и рыбки. 

ЧУДЕСА СВОИМИ РУКАМИ

Сколько в парке «жителей», не знает 
даже сам Василий Степанович. 

– Первыми были Вовка из тридевя-
того царства и двое из ларца. Это мои 
любимые герои, с них-то всё и нача-
лось, – вспоминает Василий Степано-
вич. – Больше десяти лет назад я купил 
дом и арендовал ещё один рядом – под 
мастерскую. Сначала изготавливал 
двери и мебель. Бывало и по триста 
заказов в месяц. В качестве отдушины 
всегда служили скульптуры. Ими за-
полнена большая часть двора и участок 
перед домом.

Василий Подстригаев двадцать лет 
работал художником на электромеха-
ническом заводе. Там научился делать 
парковые скульптуры и целые детские 
городки. 
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Мужчина подчёркивает, что всё это 
великолепие не только его рук дело. 

– В одиночку со всем этим не спра-
виться, ведь парк нуждается в текущем 
ремонте, да и задумок много. Поэтому у 
меня есть помощники. 

– Каждый раз меня удивляет, как ме-
няется парк, – рассказывает Вячеслав 
Телышев, поклонник творчества ху-
дожника. – Однажды мне посчастливи-
лось побывать в мастерской Василия, 

увидеть, как замысел обретает матери-
альную оболочку.  На металлический 
каркас из арматуры и проволоки слой 
за слоем наносится специальная бетон-
ная смесь, и рождается фигура. У маэ-
стро всегда много идей. Смотришь, а у 
знакомых фигур появились новые де-
тали, – отмечает Вячеслав.

Год от года в парке «Тридевятое цар-
ство» становится всё интереснее. Там 
проводят мастер-классы и игровые 
программы, часто детвора празднует 
дни рождения. Поэтому тихо во дворе 
Василия Подстригаева бывает разве 
что ночью. Полюбоваться на создан-
ный им сказочный мир приезжают со 
всех уголков страны, не редки и ино-
странцы. В последнее время зачастили 
и молодожёны. На фоне фигур получа-
ются красочные фотографии, причём 
даже в самую хмурую погоду. 

Будете в Брянске, побывайте в этом 
удивительном месте. Вам, наверняка, 
придётся по душе общение с этим про-
стым, улыбчивым и увлечённым чело-
веком, получающим колоссальное удо-
вольствие от своей работы.  Уходя из 
парка, шепните заветное желание дере-
ву с ухом. Говорят, сбывается!

На прогулку по парку можно 
смело планировать целый день –  
детей здесь ждут игры,  
мастер-классы и квесты.



«Ямальский меридиан» № 4. Апрель 2024 г.

Для меня приключения начинаются, когда продумана логистика, куплены 
билеты, забронированы отели, а в душе разливается сладостное 

предвкушение поездки. На этот раз я выбрала популярное направление 
с удобной транспортной схемой. Мой путь в Калининград лежал через 

Санкт-Петербург, а это возможность лишний раз заглянуть в культурную 
столицу, и Карелию – край бесчисленных рек и озёр.

Людмила Енжиевская, фото: Людмила Енжиевская,  
Сергей Галко, Shutterstock/Fotodom

Карельские реки, 
балтийские берега

ОТПРАВЛЕНИЕ ИЗ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

Каких-то три часа в самолёте, и ямаль-
ские пейзажи сменяются на величествен-
ные локации города на Неве. Он прекрасен 
в любое время года, в любое время суток. 
Здесь всегда есть чем заняться, даже если 
особых планов нет. Не буду перечислять и 
без того известные достопримечательно-
сти, обязательные для посещения, но одно 
из колоритных питерских местечек всё же 
открою.

На станции метро «Удельная» распола-
гается одноимённый рынок, в народе про-
сто «Уделка». Это одновременно и секонд-
хенд, и блошиный рынок, и барахолка, 
где продают всё или почти всё. Брендовая 
одежда, антиквариат, всяческие древно-

сти – старые проигрыватели и пластинки, 
стеклянные ёлочные игрушки из детства, 
значки, бюсты бывших вождей, пупсики и 
куколки, сменившие не одно поколение хо-
зяев. Это место заинтересует людей творче-
ских профессий, коллекционеров, да и про-
сто любопытствующих. Я приезжаю сюда 
за редкими сувенирами, которые невоз-
можно купить на Невском проспекте. Кста-
ти, интересный факт: костюмер культового 
фильма «Брат» подбирала одежду для ге-
роев картины именно здесь. Знаменитый 
свитер главного героя Сергея Бодрова ку-
плен на «Уделке», так что если хорошенько 
порыться, то можно найти примерно такой 
же за смешные деньги.
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ОТ НЕВЫ ДО ОНЕЖСКОГО ОЗЕРА

Из Питера мы отправились в край бесчис-
ленных рек и озёр. Доехали до Петрозавод-
ска, минуя город Сортавалу, кофейного цве-
та водопад Ахинкоски и мраморный каньон 
горного парка «Рускеала» с его удивительной 
природой. Он известен своими каменными 
образованиями, кристально чистыми озёра-
ми и великолепными лесными пейзажами. 
Сюда стоит поехать, чтобы увидеть особен-
ности и колорит северной природы, кото-
рые существенно отличаются от Ямальского 
Севера. Из камня, добытого в этом карьере, 
построены такие архитектурные памятники 
Санкт-Петербурга, как Исаакиевский со-
бор, Мраморный дворец, фасады Казанско-
го собора. Ещё здесь ходит туристический 
ретропоезд «Рускеальский экспресс» на па-
ровозной тяге. Купить билет не составляет 
труда, зато впечатления от поездки окупятся 
вдвойне. 

Волнительные чувства вызвало Онеж-
ское озеро в Петрозаводске. Онего славится 
не только изумительной красотой, но и об-
ладает загадочной репутацией. Древние мо-
гильники, наскальные рисунки и языческие 
святилища на его берегах создают атмосферу 
тайны и величия. Уже прощаясь с Карелией, 
на обратном пути заглянули в резиденцию 
местного Деда Мороза – Талви Укко и Снегу-
рочки – Лумикки, погладили носики север-
ным олешкам (будто своих, ямальских, нам 
мало). На будущее наметили непременно 
вернуться в Карелию и побывать там, куда 
попасть не успели, вновь отведать карель-
ских калиток и восхититься первозданными 
шедеврами природы. 
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КУРШСКАЯ КОСА В КОНТРАСТЕ 

Главным пунктом нашего путешествия 
стал контрастный Калининград. Край зна-
менит балтийским побережьем, янтарными 
приисками и местом захоронения великого 
немецкого философа Иммануила Канта. 

Куршская коса, наверное, одна из са-
мых популярных достопримечательностей 
Калининградской области. Туристов сюда 
возят круглый год. Узкая и длинная коса 
располагается между одноименным зали-
вом и Балтийским морем. Разница между 
берегами просто поразительна. С одной 
стороны тишь и умиротворяющая идил-
лия с уточками и лебедями. С другой – сти-
хия, высокие волны и порывистый север-
ный ветер. Пейзажи со стороны залива мне 
напомнили наш Крайний Север, с белыми 

песками, стройными соснами и редкой 
растительностью. А может, я видела то, 
что хотела увидеть, потому что сердце уже 
просилось домой. 

Балтийские берега насыщают эмоция-
ми. Это знаменитые зеленоградские коты, 
дрессированные чайки, сбор янтаря, стро-
ганина из пеламиды и наслаждение влаж-
ным морским воздухом. Сюда хочется обя-
зательно вернуться, и не раз, желательно в 
разное время года.

Отличный выдался отдых, насыщенный 
на события, локации, передвижения. Самое 
приятное – дорога заняла незначительное 
время, что позволило сконцентрироваться 
на отдыхе и культурной программе. 

Стоит отметить, что отпуск в межсезо-
нье – идеальное решение, которое позво-
ляет посетить популярные объекты без 
очередей и столпотворения. Правильно 
организованные поездки делают нас не 
только счастливыми, но и позволяют по-
смотреть нашу страну в полном её много-
образии. 

План-минимум мы выполнили: 
танцующий лес посмотрели,  
на высоту Эфа поднялись, сравнили 
побережья и даже видели лису.





Фото: Равиль Сафарбеков


